
ТОЛЬКО В «РГ» Глава Росприроднадзора Светлана Радионова —
о том, как избавить регионы от мусора, брошенного туристами

Чисто и конкретно

Наталья Козлова

И
нтересное, а главное, по-
лезное для граждан дело 
об увольнении человека 

с работы рассмотрел Верхов-
ный суд РФ.

Не секрет, что увольнение за-
частую происходит не по жела-
нию работника, а в силу сло-
жившихся у него с работода-
телем неприязненных отноше-
ний. 

И тогда, если сотрудник не 
согласен с разрывом трудовых 
отношений, у него остается, по 
сути, единственный путь — об-
ращаться в суд и уже там оспа-
ривать такое увольнение.

 Если верить существующей 
статистике, то опротестовывать 
уход не по собственному жела-
нию стремится абсолютное 
большинство уволенных таким 
образом работников. Часто за-
кон встает на сторону граждан. 
И Верховный суд объяснил, на 
что важно обратить внимание 
как самому работнику, попав-

шему в аналогичную ситуацию, 
так и его руководителю. 

В ситуации, о которой пой-
дет речь, уволенный «по статье» 
врач смогла отменить приказ 
руководства через суд. И докто-
ра восстановили в прежней 
должности. Правда, как оказа-
лось, ненадолго. Через три ме-
сяца с медиком вновь расторгли 
трудовой договор. 

И когда материалы этого гра-
жданского дела дошли до Вер-
ховного суда, он подчеркнул: 
самый главный момент в таких 
спорах, на который необходимо 
обратить внимание, — неодно-

кратное привлечение сотрудни-
ка к дисциплинарной ответ-
ственности за короткий срок 
может говорить о «намеренных 
действиях» работодателя.

А теперь расскажем детали 
этого дела, которое первым за-
метил портал Право.ru.

Сама история с увольнением 
началась несколько лет назад, 
когда наша героиня — врач-эндо-
кринолог — пришла работать в 
поликлинику. Как заявила она 
потом в суде, поначалу все было 
хорошо, но спустя два года меж-
ду ней и руководством медучре-
ждения произошел конфликт, 

после чего их отношения испор-
тились.

 В течение одной недели дву-
мя приказами с разницей в пять 
дней врачу объявили выговоры, 
а еще через неделю уволили из-
за «неоднократного неисполне-
ния трудовых обязанностей без 
уважительных причин». 

То есть работник был уволен 
по статье 81 Трудового кодекса 
РФ. Эта статья так и называется 
—  «Расторжение трудового до-
говора по инициативе работо-
дателя». Врач категорически не 
согласилась с таким увольнени-
ем и обратилась в суд.

Спор рассматривал район-
ный суд. Он выслушал стороны 
и удовлетворил требование вра-
ча. Ее восстановили в должно-
сти. 

Доктор вернулась к своей ра-
б о т е ,  н о,  к а к  о к а з а л о с ь , 
праздновать победу было рано. 
Буквально в следующие две не-
дели на нее неожидан-
но трижды пожалова-
лись пациенты. 

Светлана Задера,
Ольга Крупеник 

Р
егионы не готовы к на-
чалу туристического 
сезона, уверена глава 
Росприроднадзора 
Светлана Радионова. 
На курортах не хвата-
ет инфраструктуры по 
обращению с отхода-
ми, хотя летом поток 

туристов, а с ними и число отхо-
дов, увеличивается в разы. Как 
бороться с этой напастью — 
штрафами или просвещением — 
она рассказала в интервью 
«Российской газете». 

Начинается летний сезон, 
внутренний туризм стано-
вится все популярнее. Готовы 
ли регионы к наплыву тури-
стов и, соответственно, уве-
личению количества мусора?

СВЕТЛАНА РАДИОНОВА: Считаю, что 
туризм должен развиваться и 
любой уголок страны должен 

быть доступен для каждого гра-
жданина. При этом нам кажет-
ся, что регионы недостаточно 
готовы. Хотя для меня работы 
всегда будет проведено недоста-
т оч н о .  К а к  р у к о в о д и те л ь 
контрольного ведомства счи-
таю, что надо заниматься и про-
свещением туристов, и создани-
ем инфраструктуры. И следует 
понимать, что если люди едут в 
место, где нет инфраструктуры, 
не стоит одномоментно требо-
вать ее появления.

Если вы едете на природу, то 
нужно быть вдвойне аккурат-

ным. Ничего не стоит собрать и 
вывезти за собой мусор, сдать 
его в организованном месте при-
ема.  Люди должны быть ответ-
ственны за свое поведение. При-
веду простейший пример: Рес-
публика Алтай ежегодно прини-
мает 6 млн туристов при населе-
нии в 245 тыс. человек. При этом 
инфраструктура рассчитана 
именно на местное население, 
ведь именно эти люди стабильно 
платят региональному операто-
ру. Что делать с мусором, кото-
рый появляется от приезжаю-
щих в этот прекрасный край?

Другой пример — в Норильске 
есть программа «Подбрось до го-
рода». Одни люди ездят на охоту 
или рыбалку и мусорят, другие 
этот мусор собирают и склады-
вают в пакеты, которые забира-
ет кто-то третий и довозит до 
бака. Очень хорошая програм-
ма, люди сами организовывают-
ся. Это не значит, что государ-
ство не должно строить инфра-
структуру. Ее обязательно надо 
создавать, но человеческий фак-
тор остается крайне важным.

Росприроднадзор неодно-
кратно обращал внимание на 
необходимость своевременного 
принятия решений, которые 
обеспечат должное обращение с 
отходами в период увеличения 
туристического потока в ряде 
регионов, и существующих в 
связи с этим рисков, направлял 
информацию в ППК «РЭО» и 
регионы, для которых этот во-
прос наиболее актуален.

Для того чтобы в курортных 
районах не образовывались за-

валы отходов, кроме инфра-
структуры для утилизации и 
размещения отходов необходи-
мо повсеместно развивать и 
инфраструктуру для их сбора, 
преимущественно раздельно-
го, ставить контейнеры и урны 
в популярных туристических 
местах. И еще раз подчеркну: 
проводить работу с населени-
ем. Мусорить должно быть 
стыдно.

Какова ситуация в Красно-
дарском крае, где традицион-
но очень много туристов?

СВЕТЛАНА РАДИОНОВА: Сложная. В 
Белореченской и Новороссий-
ской зонах расположены только 
переполненные полигоны, а в 
нескольких зонах деятельности 
региональных операторов 
объекты размещения твердых 
коммунальных отхо-
дов (ТКО) в принципе 
отсутствуют.
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МИНОБОРОНЫ 
Сергей Шойгу: Своих 
целей ВСУ не добились 

Наступление  
Киева не вышло

Юрий Гаврилов

События на Южно-Донецком направлении спецопера-
ции в последние дни занимают первые строчки в но-
востных лентах. Хотя о том, что именно на этом отрез-
ке линии боевого соприкосновения ВСУ проводят свой 
«контрнаступ» не говорят ни в Киеве, ни в Вашингто-
не, похоже, ситуация складывается именно так.

Во всяком случае, министр обороны России Сергей 
Шойгу заявил вчера, что противник «в течение трех су-
ток предпринял давно обещанное наступление на 
разных участках фронта. ВСУ сосредоточили в этих це-
лях большое количество техники и живой силы». 

Министр напомнил, что 4 июня украинские 23-я и 
31-я механизированные бригады попытались насту-
пать на пяти направлениях. 

«Ни на одном из них противник успеха не добился, 
понес значительные потери: 300 военнослужащих, 
16 танков, 26 боевых бронированных машин, 14 авто-
мобилей», — сообщил Шойгу.

5 июня пять бригад бросили уже на семь направле-
ний. Их остановили. ВСУ имели еще более ощутимые 
потери. Они не досчитались свыше 1600 человек, 
28 танков, в том числе 8 «Леопардов» и 3 ко-
лесных танка AMX-10, 136 единиц другой во-
енной техники, в том числе 79 иностранной.

НАГРАДА Назвали 
имена победителей 
премии «Лицей»

Прекрасен 
их союз

Андрей Мягков

Список дел на 6 июня у всякого россиянина, увлекаю-
щегося литературой, обязательно состоит как мини-
мум из двух пунктов: мысленно поздравить с днем ро-
ждения Александра Сергеевича Пушкина и узнать, кто 
же в этом году станет лауреатом главной премии для 
молодых прозаиков и поэтов «Лицей». Благо все это 
можно было сделать в одном месте: неподалеку от 
главной сцены фестиваля «Красная площадь», где по 
традиции проходила церемония награждения.

Собственно, с поздравления Пушкина ведущие и 
начали. Следом на сцену стали вызывать поэтов: по 
давно заведенному обычаю, короткую биографиче-
скую справку украшали стихами финалистов. Финали-
сты один за другим поднимались из зала: Мария Алек-
сандрова, Марина Ерофеевская, Варвара Заборцева, 
Евфросиния Капустина, Марья Куприянова, Андрей 
Панюта, Степан Самарин, Сергей Скуратовский, Ма-
рия Тухватулина и Артем Ушканов.

Обладателя поэтической «бронзы» назвали член 
жюри премии, поэт и переводчик Ирина Ермакова и 
главный редактор «Литературной газеты» Максим 
Замшев. «Меня порадовало литературное 
разнообразие этих ребят — и разнообразие 
географическое», — сказала Ирина Ермакова.

ФИНАНСЫ Правительство 
одобрило законопроект
о налоге на сверхприбыль

Если рост —
выше среднего

Владислав Куликов, Роман Маркелов

Правительственная комиссия по законопроектной де-
ятельности одобрила законопроект минфина о налоге 
на сверхприбыль прошлых лет (его еще называют 
windfall tax) для крупных компаний. Нет замечаний к 
документу и у минюста. Сбор с бизнеса будет разовым, 
принесет федеральному бюджету около 300 млрд руб., 
в финальной версии законопроекта от windfall tax 
освобождены компании, пользующиеся режимом еди-
ного сельскохозяйственного налога (ЕСХН).

Освобождение пользователей ЕСХН — по сути, 
единственное изменение в конструкции законопроек-
та о налоге на сверхприбыль, следует из материалов по 
итогам заседания правкомиссии (есть у «Российской 
газеты»). Плательщики ЕСХН — сельскохозяйственные 
товаропроизводители: организации и индивидуаль-
ные предприниматели, производящие сельхозпродук-
цию, а также оказывающие услуги сельскохозяйствен-
ным товаропроизводителям в растениеводстве и жи-
вотноводстве. Этот режим могут использовать и рыбо-
хозяйственные организации. Объект налогообложе-
ния по ЕСХН — доходы, уменьшенные на величину 
произведенных расходов. Ставка — 6%, но может быть 
и снижена до 0% региональными законами. 
ЕСХН заменяет налог на прибыль организа-
ций и налог на имущество организаций.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 07.06.23

Австралийский доллар  54,1208
Азербайджанский манат  47,7942
Армянский драм**  20,9927
Белорусский рубль  27,8007
Болгарский лев  44,4087

Бразильский реал  16,5032
Венгерский форинт**  23,5515
Вон Республики Корея***  62,1131
Вьетнамский донг****  34,2539
Гонконгский доллар  10,3794

Грузинский лари  31,0009
Датская крона  11,7402
Дирхам ОАЭ  22,1215
Доллар США  81,2502
Евро  86,9519

Египетский фунт*  26,2960
Индийская рупия**  98,2075
Индонезийская рупия****  54,5743
Казахстанский тенге**  18,1075
Канадский доллар  60,4810

Катарский риал  22,3215
Киргизский сом**  92,9621
Китайский юань  11,3892
Молдавский лей*  45,5724
Новозеландский доллар  49,3595

Новый туркменский манат  23,2143
Норвежская крона*  73,0306
Польский злотый  19,3416
Румынский лей  17,5135
СДР  107,9125

Сербский динар**  74,3350
Сингапурский доллар  60,2166
Таджикский сомони*  74,4520
Таиландский бат*  23,3873
Турецкая лира*  38,3879

Узбекский сум****  70,9662
Украинская гривна*  22,0061
Фунт стерлингов  100,8315
Чешская крона*  36,8498
Шведская крона*  74,7899

Швейцарский франк  89,6504
Южноафриканский рэнд*  42,2744
Японская иена**  58,2272
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Труд и молодежь
Сегодня важнейшими зада-

чами, решение которых обеспе-
чит будущее развитие страны, 
становятся профориентация и 
трудовое воспитание молодежи 
и детей.

В рамках партийного проек-
та «Моя карьера с Единой Рос-
сией» мы проводим для моло-
дых людей ярмарки вакансий, 
профессиональные туры и экс-
курсии на региональные пред-
приятия, тематические встре-
чи с депутатами, руководителя-
ми предприятий, бизнесмена-
ми, представителями центров 
занятости.

Важные положения, направ-
ленные на оказание помощи 
молодежи в поиске работы, со-
держатся в новом законопроек-
те о содействии занятости на-
селения, который сейчас гото-
вится нами ко второму чтению 
в Государственной Думе.

Кроме того, на прошлой не-
деле мы приняли поправки в 
Трудовой кодекс, которые ка-
саются облегчения процедуры 
устройства на работу несовер-
шеннолетних в свободное от 
учебы время.

С 1 сентября 2023 года будет 
запущен новый сервис на пор-
тале «Работа в России», благо-
даря которому все договоры 
со студентами на прохожде-
ние практики или стажировки 
в рамках программ обучения 
смогут заключаться онлайн. 
Данное решение, с одной сто-
роны, позволит предприятиям 
искать подходящих практикан-
тов среди студентов не только в 
каком-либо одном учебном за-
ведении, а на территории всей 
страны. С другой стороны, сту-
денты смогут выбирать место 
прохождения практики среди 
всех организаций, которые со-
ответствуют их профилю и на-
выкам.

Помимо этого с весны 2024 
года начнется реализация про-
граммы целевого набора он-
лайн. Сегодня школьники само-
стоятельно ищут своих буду-
щих работодателей, а с мая 
следующего года появится еди-
ная база таких заказчиков на 
портале «Работа.ру». При этом 
перечень заказчиков целевого 
обучения расширится.

Если выпускники вузов и 
ссузов не трудоустроятся в 
течение шести месяцев после 
получения диплома, то они 
смогут войти в программу суб-
сидирования найма, которая 
предполагает помощь в поиске 
работы через службу занятости 
и компенсацию части затрат 
работодателей для адаптации 
работников в трудовом кол-
лективе.

Особое внимание мы уделя-
ем повышению мобильности 
трудовых ресурсов, и прежде 
всего мобильности молодых 
людей. В частности, действу-
ет программа «Мобильность 
2.0», по которой предприятия 
могут получить возмещение в 
размере до 250 тысяч рублей 
за сотрудника, приехавшего из 
другого региона, для компен-
сации его транспортных рас-
ходов или расходов на найм 
жилья.

Также недавно нами был 
внесен законопроект о тру-
довом воспитании учащихся 
школ. Мы как депутаты, встре-
чаясь с избирателями, получа-
ли многочисленные жалобы от 
учителей в связи с тем, что они 
не могут попросить школьни-
ков навести порядок в классе 
или даже стереть с доски, не на-
рушая при этом действующий 
закон. Новая законодательная 
инициатива как раз направлена 
на то, чтобы исправить эту си-
туацию и поднять статус трудо-
вого воспитания.

Во-первых, предусматри-
вается обязанность учащихся 
участвовать в общественно по-
лезном труде, в том числе по 
поддержанию чистоты и поряд-
ка в образовательных органи-
зациях.

Во-вторых, устраняется су-
ществующий сегодня запрет на 
привлечение к труду несовер-
шеннолетних без согласия их 
родителей.

В-третьих, предполагается, 
что воспитание трудолюбия, 
уважительного отношения к 
труду станет частью воспита-
тельного процесса в школах.

В-четвертых, в качестве од-
ной из важнейших компетен-
ций образовательного учре-
ждения станет поддержка об-
щественно полезного труда 
учащихся и их волонтерской 
деятельности.

Надеемся, что новый закон 
о трудовом воспитании зара-
ботает уже с нового учебного 
года.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

РЕШЕНИЕ 
КС пояснил, как считать 
срок добровольного 
исполнения требований 
приставов

Время 
за ошибку

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ не нашел противоречий в 
части 12 статьи 30 ФЗ «Об исполнительном произ-
водстве», который устанавливает пятидневный срок 
для добровольного исполнения требований судебного 
решения. 

Вместе с тем, указал КС, должник имеет право тре-
бовать устранения неточностей в таком решении, и до 
их устранения срок не может считаться истекшим, а 
исполнительский сбор не подлежит взысканию.

С жалобой на то, что компании пришлось выпла-
тить более 400 тысяч рублей, в КС обратился произ-
водитель химикатов «Руссо Индастриал». Когда из со-
става учредителей вышли два человека, они через суд 
потребовали взыскания стоимости их долей — в об-
щей сложности около 11 миллионов рублей. Владель-
цы «Руссо Индастриал» оспорили эту сумму, доказав с 
документами в ру-
ках, что часть доли 
бывшим соучре-
дителям уже была 
выплачена. Но пока 
шло новое судебное 
разбирательство, 
пристав-исполни-
тель вынес поста-
новление о том, что 
судебное требова-
ние не исполнено, 
а сроки вышли, — и 
оштрафовал компа-
нию. Оспорить эту 
меру не удалось: 
суды сочли, что 
должник знал о вынесении определения об исправле-
нии опечатки в решении суда, располагал информаци-
ей о действительном размере задолженности и мог ис-
полнить требование.

По мнению «Руссо Индастриал», суды обязаны 
были принять во внимание не только дату вручения 
требования, но и обстоятельства, в нем указанные. В 
первую очередь, документ не должен содержать про-
тиворечий и давать реальную возможность его испол-
нить. Об этом, кстати, КС уже говорил в постановле-
нии 2020 года. «В противном случае должник по испол-
нительному производству оказывается в заведомо не-
выгодном положении, что не соответствует статье 46 
Конституции РФ», — полагает заявитель.

Судьи КС подтвердили, что «бремя неблагопри-
ятных последствий ошибочных решений и действий 
уполномоченных органов и должностных лиц не мо-
жет возлагаться исключительно на граждан».

— Правовой механизм устранения таких ошибок 
должен обеспечивать баланс конституционно защи-
щаемых ценностей, публичных и частных интересов 
на основе вытекающих из указанных принципов кри-
териев разумности и соразмерности, — указал КС РФ. 
— Иное вступало бы в противоречие с требованиями 
правовой определенности и поддержания доверия гра-
ждан к закону.

Поэтому если в решении суда или документах су-
дебного пристава были неточности, которые касались 
размера задолженности или порядка исполнения и 
объективно не позволяли должнику надлежаще испол-
нить возложенную на него обязанность, «срок для до-
бровольного исполнения требований исполнительно-
го документа в целях взыскания с должника исполни-
тельского сбора не может считаться истекшим».

Решения, принятые в отношении ООО «Руссо Ин-
дастриал», подлежат пересмотру .  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: Северный морской путь — ключевой  элемент 
транспортной связанности страны

Маршрут по Арктике
Владимир Кузьмин

К
аждый вложенный госу-
дарством рубль в разви-
тие Северного морского 

пути принесет бюджету страны 
30 рублей, заявил премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин. Об-
щий объем инвестиций в транс-
портный коридор составит око-
ло двух триллионов рублей.

Вчера на стратегической сес-
сии по развитию Северного мор-
ского пути (СМП) рассмотре-
ли соответствующий план дей-
ствий, который по поручению 
президента был утвержден в ав-
густе прошлого года. Он включа-
ет строительство более 50 ледо-
колов и судов ледового класса, 
портов и терминалов, аварий-
но-спасательных центров, груп-
пировки орбитальных спутни-
ков. «В целом инвестиции для 
его реализации в ближайшие 13 
лет составят порядка двух трил-
лионов рублей, — заявил пре-
мьер-министр. — Из них лишь 
треть — около 600 миллиардов — 
из федерального бюджета».

В Арктике фактически фор-
мируется новая экономика, 
подчеркнул глава правитель-
ства. Ряд проектов уже реализо-
ван. Это, в частности, современ-
ная система управления, кото-
рая повысила эффективность 
судоходства, его безопасность. 
Построены три атомных ледо-
кола, в том числе «Арктика» 
— самый мощный в мире. Мор-
ской терминал «Утренний» в 
Обской губе уже в августе дол-
жен принять плавучий завод по 
производству сжиженного при-
родного газа. «Очень важно со-
здать единый инфраструктур-
ный комплекс, в который вой-
дут новые порты, технические 
и аварийно-спасательные стан-
ции, системы мониторинга по-

годы и льдов, а также управле-
ния движением на всем протя-
жении Севморпути, — подчерк-
нул Мишустин. — Включая вы-
вод на орбиту в текущем году 
— с опережением графика — пяти 
метеорологических спутников, 
которые обеспечат непрерыв-
ное наблюдение и помощь на 
всех арктических маршрутах».

СМП сегодня рассматрива-
ется в качестве ключевого эле-

мента повышения транспорт-
ной связанности самых трудно-
доступных территорий России. 
Правительство ранее подготови-
ло законопроект о северном за-
возе, напомнил премьер. Доку-
мент уже прошел первое чтение в 
Госдуме. Речь в нем идет не толь-
ко о доставке в удаленные райо-
ны страны грузов, критически 
важных для людей и организа-
ций. «Решающим фактором для 

бизнеса является возможность 
свободно перенаправлять грузы 
по любому маршруту — в восточ-
ном или западном направлении, 
оставаясь при этом в российском 
территориальном море и исклю-
чительной экономической зоне, 
что значительно усиливает кон-
курентоспособность отечествен-
ных предприятий на мировом 
рынке», — заметил Мишустин. 
Дальнейшее расширение инфра-
структуры на Крайнем Севере 
позволит организовать постав-
ки, для которых не хватает мощ-
ности Восточного полигона же-
лезных дорог.

«Наша задача — обеспечить 
рентабельную грузовую базу, 
если хотите, на вырост», — заме-
тил Михаил Мишустин. Для это-

го подписано шесть соглаше-
ний с ключевыми инвесторами, 
и в ближайшие годы ведущие 
компании, работающие в регио-
не, намерены увеличить объем 
перевозок по СМП до уровня 
свыше 190 миллионов тонн. «В 
результате реализации таких 
проектов дополнительные по-
ступления в бюджет составят 
более 20 триллионов рублей, — 
заявил премьер-министр. — То 
есть каждый вложенный бюд-
жетный рубль принесет госу-
дарству порядка 30 рублей».

Интерес к Северному мор-
скому пути проявляют ино-
странные партнеры из числа 
тех, кто хочет укрепления от-
ношений с Россией, обратил 
внимание Мишустин. Для них 
это кратчайший водный марш-
рут транзита товаров из стран 
Юго-Восточной Азии и Китая в 
порты Европы.

Благоприятные условия 
складываются для развития 
туризма в Арктическом регио-
не. Крайний Север посещают 
более 1,5 миллиона туристов в 
год, привел председатель пра-
вительства данные. «Это тоже 
необходимо учитывать, — по-
просил премьер. — Ведь сектор 
гостеприимства имеет один из 
самых высоких мультиплика-
торов для экономики. Особенно 
много он создает рабочих мест».

Правительство должно под-
готовить дальнейшие шаги для 
наращивания возможностей 
Севморпути, считает премьер. 
Прежде всего выработать меры, 
чтобы перенаправить грузовую 
базу с Запада на Восток. «От ре-
шения этих вопросов зависит 
благополучие жителей Аркти-
ческой зоны, Дальнего Востока 
и развитие нашей экономики в 
целом», — заключил Михаил Ми-
шустин.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Сергеем Носовым
ситуацию в Магаданской области

Золотой регион 

Айсель Герейханова

В
чера президент РФ 
Владимир Путин про-
вел в Кремле встречу 
с губернатором Ма-
гаданской области 
Сергеем Носовым и 
обсудил с ним инве-
стиции, зарплаты и 
демографию. Путин 

обратил внимание на пробле-
мы в сфере ЖКХ и продолжаю-
щийся отток населения  в Мага-
дане, но в целом отметил, что у 
губернатора все получается. В 
ходе встречи президент поддер-
жал выдвижение Носова на но-
вый срок. 

Путин начал разговор с ин-
вестиций в регион. «В принци-
пе у вас палитра интересная по 
многим направлениям», — от-
метил президент. Палитра дей-
ствительно оказалась интерес-
ной — от добычи золота до выра-
щивания клубники. По словам 

Носова, Магаданская область 
вышла на 14-е место в рейтин-
ге АСИ по  привлекательности 
инвестиций. Одна из важных 
для региона сфер инвестиций — 
золотодобывающее произ-
водство. Губернатор рассказал, 
что в этом году запускаются две 
золотоизвлекающие фабрики в 
общей сумме на 10 тонн. «Мы 
прирастаем фактически на 20 
процентов по объемам и, как 
говорится, поборемся за пер-
вое место в общей добыче золо-
та, хотя сегодня занимаем пер-
вое место только по рассыпно-
му», — сообщил он.

Активные инвестиции идут 
и в сельское хозяйство. Так, Но-
сов рассказал о восстановле-
нии  санатория «Талая», кото-
рый еще в Советском Союзе по-
строили на горячих источниках. 
«Частный предприниматель 
выкупил и восстановил. В этом 
году заканчиваем этот объект. 
Самое главное — на горячих ис-
точниках в подходящем тепле 
успел поставить голландские 
теплицы. Сегодня мы клубнику 
даже выращиваем в этих тепли-
цах, не только помидоры и огур-
цы», — сообщил он. По словам 
Носова, это очень важно для 

региона. «Для колымчан — осо-
бенно зелень, потому что здесь 
мы в потреблении отстаем, и за-
воз ее достаточно дорог, даже 
дороже, чем мяса», — сказал он. 
Путин в ответ заметил, что и 
уровень зарплат выше в Мага-
данской области, чем в среднем 
по стране. «Правда, и цены по-
выше, это понятно, но все-таки, 
а отток населения продолжает-
ся», — заметил он. 

Носов рассказал, что «од-
ной ногой люди уже выбра-
ли Колыму». «Это место рабо-
ты, и то, что мы сегодня дела-
ем, или программы, которые 
мы реализуем по вашему пору-
чению в рамках нацпроектов, 
инвестиционных программ в 
социальную сферу, мы созда-
ем условия», — сказал он. Гла-
ва региона отметил, что глав-
ное решение о том, где жить, 
принимают все-таки жены. 
«Если они примут решение 
переехать или сочтут возмож-

ным к месту работы мужа, мы 
и здесь найдем работу для жен-
щин: это и в сфере образова-
ния, здравоохранения и так да-
лее», — рассказал он.

Путин, в свою очередь, обра-
тил внимание, что при выборе 
места для жизни людям важен 
не только уровень зарплат, но 
и общий комфорт — ситуация 
в здравоохранении, образова-
нии и ЖКХ.  «Вот с системой 
ЖКХ, конечно, здесь проблем 
у вас еще очень много», — ука-
зал президент. В ответ Носов 
рассказал, что в регионе наме-
чена большая модернизация в 
этой сфере. 

В конце публичной части 
встречи Носов заявил о сво-
ем желании идти на новый гу-
бернаторский срок.  Путин 
поддержал это решение главы 
региона.  

Владимир Путин поддержал выдви-
жение губернатора Магаданской 
области на новый срок. 

А К Ц Е Н Т

Магаданская область вышла
на 14-е место в рейтинге АСИ
по привлекательности инвестиций

Правовой
механизм
устранения оши-
бок должен обес-
печивать баланс 
защищаемых 
ценностей

Михаил Мишустин поручил обеспе-
чить рентабельную грузовую базу 
на Крайнем Севере. 
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А К Ц Е Н Т

Интерес к Северному морскому пути 
проявляют иностранные партнеры
из числа тех, кто хочет укрепления
отношений с Россией

ВЛАСТЬ Президент 
дал ряд поручений 
и распоряжений

Задание 
министрам 

Татьяна Замахина

Президент Владимир Путин дал ряд поручений и реко-
мендаций: в частности, камбин по его заданию изучит, 
стоит ли пересадить таксистов на отечественные авто. А 
возвращение в школы черчения уже вопрос решенный.

Начиная со следующего учебного года в российских 
школах обязательно появится урок черчения. «Обеспе-
чить начиная с 2024/25 учебного года освоение основ 
черчения лицами, обучающимися по образовательным 
программам основного общего образования», — гово-
рится в документе. Также поручено обеспечить изуче-
ние учебного курса «Черчение» на уровне среднего об-
щего образования лицами, обучающимися по техноло-
гическому (инженерному) профилю. Срок исполнения 
— 1 августа 2023 года. Черчение как отдельный урок ис-
ключили из школьной программы в 2019 году. Сейчас 
такой модуль есть в учебном предмете «Технология». 
Вернуть такой предмет в школьную программу в апре-
ле предложил президенту губернатор Тульской обла-
сти, председатель комиссии Госсовета по направлению 
«Промышленность» Алексей Дюмин. 

Что касается автомобильной темы, то данное пору-
чение касается не только таксистов, но и клиентов кар-
шеринга. Для производства автомобилей, которые ис-
пользуются в указанных сферах, могут установить тре-
бования к локализации. Доклад по этому вопросу Путин 
ждет от кабмина до 1 августа. По мнению главы государ-
ства, вопрос должен быть изучен «в целях стимулирова-
ния спроса на отечественную промышленную продук-
цию». При этом президент считает необходимым при 
рассмотрении темы учесть возможные объемы произ-
водства машин российским автопромом.

Еще одна тема — рекомендация властям регионов 
бесплатно выдавать земельные участки героям специ-
альной военной операции. Такой пункт содержится в 
изданном распоряжении главы государства. Документ 
касается военнослужащих, добровольцев и служащих 
Росгвардии, удостоенных звания Героев России или на-
гражденных орденами за заслуги во время СВО. Это 
распоряжение затрагивает ветеранов боевых действий. 
Мера о выдаче участков будет также распространяться 
на семьи таких бойцов и родственников тех, кто погиб 
в ходе СВО. Исключение в документе сделано для Моск-
вы, Санкт-Петербурга и Севастополя. В этих регио-
нах рекомендовано всем перечисленным категориям 
предоставить иные меры соцподдержки.  
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СПЕЦСЛУЖБЫ

«ГРЯЗНАЯ БОМБА» ОТ ГУР

Иван Егоров

Диверсанты ГУР Украины на 
легкомоторных самолетах гото-
вились к вылету и проведению 
терактов не только на террито-
рии России, но и других стран. 

При этом в России они пла-
нировали взорвать так называ-
емые «грязные бомбы». Такие 
данные получила ФСБ от аре-
стованных в России двух укра-
инских пилотов, которые входи-
ли в состав специального летно-
го отряда главного управления 
военной разведки Украины.

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в Центре обществен-
ных связей ФСБ России, с нача-
ла года летным подразделением 
ГУР спланировано и осуществле-
но пять боевых вылетов на тер-
риторию России. В результате 
были повреждены объекты ТЭК 
в приграничных районах Рос-
сии. Как отметили в ЦОС, в ре-
зультате проведенных спецопе-
раций были задержаны два пи-
лота, которые дали признатель-
ные показания о совершенных 
и планируемых ГУР МОУ терак-
тах, в том числе с использовани-
ем «грязной бомбы». Об в этом, 
в частности, стало известно во 
время расследования попыт-
ки диверсии по подрыву само-
летов дальней авиации на аэро-
дроме Северный в Ивановской 
области. 

На кадрах допроса задер-
жанный  пилот Дмитрий Ши-
манский рассказал, что по за-
данию ГУР должен был пере-
дать беспилотники и взрывчат-
ку украинским диверсионным 

группам, действующим на тер-
ритории России.

«Мое направление было свя-
зано с созданием авиационного 
крыла, которое позволяло воз-
душным путем на малых высо-
тах проникать на любую терри-
торию и глубину России и любых 
других государств», — признался 
пилот-диверсант. 

Он также рассказал, что ру-
ководством ГУР разрабатывался 
план по доставке и закладке так 
называемых «грязных бомб», 
оборудованных таймерами от-
срочки, для одновременного 
подрыва и приведения в негод-
ность местности для прожива-
ния людей. 

Второй пилот Александр 
Морозов, совершивший выну-
жденную посадку и задержан-
ный в Брянской области, также 
признался, что по заданию ГУР 
должен был сбросить бомбу на 
объект ТЭК. Сразу после задер-
жания он говорил, что являет-
ся частным пилотом, выполнял 
лишь учебное задание укра-
инских военных и якобы просто 
сбился с курса.  

По данным ЦОС ФСБ, на-
чальник ГУР Кирилл Буданов 
создал 3-ю диверсионную служ-
бу, в состав которой и был вклю-
чен авиационный отряд, кото-
рый координировала часть ГУР 
№ 3449 с условным названием 
«Легион».  

ТЕРРОРИЗМ

ЗАЧЕМ НАЦИОНАЛИСТЫ УПОРНО БЬЮТ ПО КАХОВСКОЙ ГЭС

Юрий Гаврилов

В 
ночь на вторник ВСУ на-
несли несколько мощных 
ударов по Каховской гид-

роэлектростанции. Били при-
цельно, предположительно из 
реактивной системы залпового 
огня «Ольха». В результате на 
станции вышла из строя часть 
задвижек, что привело к нере-
гулируемому сбросу воды ниже 
по течению Днепра. Дамба ГЭС, 
к счастью, обстрел выдержала.

Также  сообща лось,  что 
разрушено несколько проле-
тов станции. По словам пред-
седателя правительства Хер-
сонской области Андрея Алек-
сеенко, возникла угроза затоп-
ления пойменных прибреж-
ных территорий и населенных 
пунктов, где проживают в об-
щей сложности 22 тысячи че-
ловек. В регионе создали опера-
тивный штаб, который возгла-
вил врио губернатора области 
Владимир Сальдо. В пострадав-
шие районы направили группы 
спасателей МЧС России. Жи-
телей Новой Каховки из рас-
положенных на берегу домов 
предупредили о возможной 
эвакуации. Кое-кого пришлось 
сразу отселять из подтопленно-
го жилья. 

Это было тем более важ-
но, поскольку утром и днем во 
вторник ВСУ продолжали об-
стреливать город ракетами, а 
вода в Днепре все прибывала. 
Это привело в том числе к за-
топлению канализационных 
станций и разрушению части 
линий электропередачи.

Впрочем, были и хорошие но-
вости. «По прогнозам, в течение 
72 часов вода упадет до обычно-
го уровня. Но нам надо пережить 
эти 72 часа», — сказал журнали-
стам глава администрации Но-
вокаховского городского окру-
га Владимир Леонтьев. Атаку на 
гидроэлектростанцию он назвал 
«катастрофой, которую создали 
украинские власти и те, кто ими 
управляет».

В Киеве от причастности к 
событиям на Каховской ГЭС, 
понятное дело, тут же откре-
стились. Более того, Зеленский 
в своем телеграм-канале попы-
тался возложить ответствен-
ность за разрушения на станции 
на «российских террористов». 

Это при том, что уже, кажет-
ся, весь мир знает: вооружен-
ные силы Украины обстрелива-
ют Новую Каховку более года. 

И прежде, и вчера ВСУ стре-
ляли по Новой Каховке и гидро-
электростанции не просто так. 
«Цель этих действий, по име-
ющимся данным, следующая. 
Не добившись успеха в насту-
пательных действиях, с целью 
усиления своего потенциала, 
противник намерен перебро-
сить подразделения и технику 
с Херсонского направления в 
район своих наступательных 

действий, существенно осла-
бив таким образом свои по-
зиции на Херсонском направ-
лении. 

Кстати, противник присту-
пил к сооружению на правом 
берегу Днепра оборонитель-
ных позиций, что говорит о его 
намерении перейти здесь к обо-
роне», — объяснил вчера цинич-
ный смысл очередного терро-
ристического преступления ки-

евского режима министр обо-
роны РФ Сергей Шойгу. По его 
словам, диверсионный, по сути, 
террористический акт, привел к 
затоплению значительных тер-
риторий и будет иметь тяжелые 
и долговременные экологиче-
ские последствия.

Кроме того, сказал министр 
обороны, значительно увеличен 
сброс воды с Днепропетровской 
гидроэлектростанции, что ве-
дет к еще большему затоплению 
территорий. 

«Этот факт свидетельству-
ет о заранее спланированной 
киевским режимом крупно-
масштабной диверсии», — сде-
лал вывод Сергей Шойгу.  

Украинские националисты, 
конечно, прекрасно знают об 
опасности, которую несет гра-
жданскому населению (в том 
числе на подконтрольной Кие-
ву территории) затопление зе-
мель, городов и сел Херсонщи-
ны. Знают и о вызванной этим 
затоплением угрозе для Запо-
рожской АЭС, как и о риске об-
меления Северо-Крымского 
канала. Но всего этого в Киеве, 
скорее всего, и добиваются.

Что касается Запорожской 
АЭС, напомним: вода из Ка-
ховского водохранилища ис-
пользуется для системы охла-
ждения станции. Судя по ин-
формации специалистов, сей-
час угроз ее работе нет.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

«Когда наши штурмовики идут в бой, мы стараемся максимально эффективно прикрывать их действия», — рассказал снайпер с позывным Полковник. 

Глава администрации Новокаховского городского округа Владимир Леонтьев назвал атаку на ГЭС «катастрофой, которую создали украинские власти».  

НАСТУПЛЕНИЕ КИЕВА НЕ ВЫШЛО
«Попытки наступле-
ния сорваны, против-
ник остановлен, рос-

сийские солдаты и офицеры в 
боях проявили мужество и ге-
роизм. Повторю, своих целей 
противник не добился, понес 
значительные и несопостави-
мые потери», — сказал Шойгу.

Он назвал наиболее отличив-
шихся в боях. Упорство и стой-
кость там проявили подразде-
ления 433-го мотострелкового 
полка 127-й мотострелковой 
дивизии, 37-й и 60-й мотострел-
ковых бригад.

Особый героизм показа-
ла 3-я рота 37-й мотострелко-
вой бригады под командовани-
ем младшего лейтенанта Юрия 
Желанова и командира 1-го ба-
тальона этой же бригады майо-
ра Владимира Положенцева. 

«Данные подразделения, 
оказавшись на направлении 
главного удара, стойко оборо-
няли занимаемые позиции и 
нанесли превосходящим силам 
37-й бригады морской пехоты 
противника значительные по-
тери. Под угрозой окружения 
младший лейтенант Желанов, 
будучи раненым, отвел свою 
роту на заранее оборудованные 
оборонительные позиции, где 
успешно остановил наступаю-
щие подразделения противни-
ка», — рассказал Шойгу. 

Министр особо отметил уме-
лые действия нашей оператив-
но-тактической, штурмовой и 

армейской авиации. Ими было 
применено 50 противотан-
ковых управляемых ракет. В ре-
зультате уничтожено 5 танков и 
29 других боевых бронирован-
ных машин.

Всего за три дня боевых дей-
ствий на всех направлениях по-
тери ВСУ составили до 3715 во-
еннослужащих, 52 танка, 207 
боевых бронированных машин, 
134 автомобиля, 5 самолетов, 2 
вертолета, 48 орудий полевой 
артиллерии и 53 беспилотника. 

«К сожалению, не обошлось 
и без наших потерь, — признал 
Шойгу. — Всего в ходе отраже-
ния наступления противника 
в Объединенной группиров-
ке войск погиб 71 военнослу-
жащий, 210 получили ранения. 
Подбиты 15 танков, 9 боевых 
машин пехоты, 2 автомобиля и 
9 орудий».

Заметим, что об уничтоже-
нии в ходе СВО переданных на-
товцами Киеву танков «Лео-
пард» наши военные официаль-
но сообщили впервые. В этом 

году Запад перебросил на Укра-
ину немало таких машин. Но ко-
мандование ВСУ не торопилось 
пускать их в дело. Видимо, при-
берегали для «контрнаступа». 

В связи с этим любопытную 
историю поведал врио главы 
Донецкой Народной Республи-
ки Денис Пушилин. 

«На севере республики на 
одном из участков еще, навер-
ное, дней десять назад была по-
пытка прорыва с использовани-
ем танка Leopard. Для нас эта 
техника важна для изучения. 

Что произошло: пока наши 
танки выдвинулись, чтобы вы-
тащить подбитый Leopard, под-
тянулись еще два танка укра-
инских. И они вместо того, что-
бы отражать атаку, начали уни-
чтожать Leopard. Просто до 
неузнаваемости его расстреля-
ли и откатились назад.

Для них было главной целью 
не допустить попадания танка к 
нашим подразделениям», — ска-
зал Пушилин в эфире телекана-
ла «Соловьев Live».

Он также высказался по по-
воду активизации действий ВСУ. 
По словам Пушилина, попытки 
украинских войск перейти в 
контрнаступление прослежива-
ются на разных участках линии 
соприкосновения в ДНР. 

Но самой горячей точкой яв-
ляется Угледарское направле-
ние. «Вернее, стык между ДНР 
и Запорожской областью», — 
уточнил Пушилин. 

Врио главы ДНР сказал, что 5 
июня украинские войска совер-
шили один отвлекающий удар. 
«Но на сегодняшний момент ин-
формация поступает с разных 
участков: противник был от-
теснен, понеся достаточно се-
рьезные потери», — уточнил Пу-
шилин.

Вчера же в Минобороны 
России опровергли сообщение 
отдельных источников о якобы 
оставлении нашими подразде-
лениями Берховки в Донецкой 
Народной Республике. Такую 
информацию в ведомстве назва-
ли не соответствующей действи-
тельности. 

«Населенный пункт Берхов-
ка в районе Артемовска нахо-
дится полностью под контро-
лем российских войск. Атака 
боевиков ВСУ успешно отра-
жена российскими подразделе-
ниями. Вклинение в оборону не 
допущено», — заявили в минобо-
роны. 

Его официальный предста-
витель генерал-майор Игорь 

Конашенков также сказал, что 
в районе Артемовска активны-
ми действиями группировки 
войск «Юг» успешно отражены 
четыре попытки наступления 
5-й горно-штурмовой бригады 
ВСУ в направлении населенного 
пункта Клещеевка и 77-й аэро-
мобильной бригады в районе 
Берховки Донецкой Народной 
Республики. 

«Обхода и вклинения в нашу 
оборону противника не допуще-
но», — доложил генерал.

 По его словам, в ходе боев 
за сутки уничтожено более 260 
украинских военнослужащих, 
пять танков, четыре бронема-
шины, четыре пикапа, две уста-
новки РСЗО «Град», три само-
ходки «Гвоздика», одна самоход-
ная артиллерийская установка 
Cezar производства Франции, 
артиллерийская система М777 
производства США, а также гау-
бицы Д-30 и «Мста-Б».

А еще в ночь с понедельника 
на вторник Воздушно-космиче-
ские силы России нанесли груп-
повой удар высокоточным ору-
жием большой дальности воз-
душного базирования по одно-
му из центров принятия реше-
ний ВСУ. 

«Назначенный объект пора-
жен. Цель удара достигнута», 
— заявил Конашенков. За сутки 
российские средства ПВО сбили 
два штурмовика Су-25, истре-
битель Су-27 и два украинских 
вертолета Ми-8.  

А К Ц Е Н Т

Сергей Шойгу сказал, что «попытки 
наступления сорваны, противник оста-
новлен, российские солдаты и офицеры 
в боях проявили мужество и героизм»

АРСЕНАЛ

ШТУРМОВИКИ ИЗ ПОДНЕБЕСЬЯ

Сергей Птичкин

Н
астоящими ратниками и 
пахарями военного неба 
в зоне СВО стали само-

леты Су-25, а также боевые вер-
толеты Ми-24, Ми-35, Ми-28Н 
и Ка-52. Особенно отличились 
они в ходе отражения недавних 
атак ВСУ.

Су-25 имеют репутацию на-
стоящего воздушного бойца, об-
ладающего потрясающей живу-
честью. Неоднократно отмеча-
лись случаи возвращения этих 
самолетов на свои аэродромы 
с буквально развороченными 
фюзеляжами. Штурмовик име-
ет мощное вооружение. В его 
корпус встроена двустволь-
ная 30-мм авиационная пушка 
ГШ-30-2. Под крыльями десять 
узлов подвески дополнитель-
ного вооружения. Это прежде 
всего управляемые и неуправ-
ляемые ракеты, а также авиа-
бомбы. 

Уже в ХХI веке была про-
ведена глубокая модерниза-
ция штурмовика. Фактически 
конструкторам удалось со-
здать машину нового поколе-
ния — Су-25СМ3. На самолет 
установили новое бортовое ра-
диоэлектронное оборудование, 
причем исключительно отече-
ственной разработки и произ-
водства. Это позволило приме-
нять более современные раке-
ты, а также корректируемые 
авиабомбы.

Появилась возможность 
поражать не только все типы 
наземных целей, но даже ве-
сти воздушный бой. Широкий 
диапазон скоростей — от почти 
тысячи до ста километров в час 
без сваливания в штопор и но-
вая система боевого управле-
ния сделали его почти идеаль-
ным истребителем дронов. Су-
25СМ3 может стремительно 
выходить в район нахождения 
вражеских беспилотников, за-
тем, снизив скорость, поражать 

их либо пушечным огнем, либо 
ракетным.

В результате всех нововведе-
ний боевая эффективность но-
вого-старого самолета увеличи-
лась почти в три раза. Так что 
«летающие танки», вступившие 
в строй сорок лет назад, совсем 
не устарели, они еще послужат.

Также в зоне СВО работают 
вертолеты Ми-24 и их глубокая 
модернизация — Ми-35. Ми-24, 
которые еще называют «кро-
кодилами», впервые, как и Су-
25, показали свои возможности 
еще в Афганистане 40 лет назад. 
С тех пор остаются в строю и во-
юют вполне успешно. 

Ми-28Н «Ночной охотник» 
унаследовал от предшественни-
ка Ми-24 хорошую защиту. Ка-
бина экипажа сделана из алю-
миниевой брони толщиной 10 
мм. Для усиления защиты на 
броню наклеены специальные 
керамические плитки толщи-
ной 16 мм. Лобовые бронестек-
ла имеют толщину 42 мм, а бо-
ковые стекла и стекла дверей — 
толщину 22 мм. 

Вооружение Ми-28Н доста-
точно разнообразно. Это рас-
положенная в носовой части 
подвижная пушечная установ-
ка НППУ-28 с мощным орудием 
2А42 калибра 30 мм. Боезапас 
пушки — 250 снарядов.

На внешних балочных дер-
жателях имеются четыре точ-
ки подвески, на которых можно 
разместить управляемые раке-
ты и блоки для неуправляемых 

ракет различных калибров, а 
также авиабомбы калибром до 
500 кг. 

Особо стоит сказать о верто-
лете Ка-52 «Аллигатор». Опыт 
его применения в спецоперации 
показал, что он реально лучший 
боевой вертолет в мире. Некото-
рые летчики даже утверждали, 
что «Аллигатор» вообще изъ-
янов не имеет и является почти 
идеальной боевой винтокрылой 
машиной. 

Это единственный в мире 
боевой армейский вертолет с 
соосной схемой несущих вин-
тов. Ка-52 — единственный в 
мире вертолет, имеющий ката-

пультные кресла. И они уже спа-
сали жизни летчиков. Экипаж — 
два человека, пилот и оператор 
вооружения, он же штурман, но 
управлять машиной могут оба. 

Вооружение «Аллигатора» 
почти аналогично тому, что не-
сет «Ночной охотник». Прав-
да, боекомплект 30-мм пушки 
2А42 — 470 снарядов, что вдвое 
больше, чем у Ми-28Н. Да и с 
точностью пушечной стрель-
бы Ка-52 не может сравниться 
ни один отечественный, тем бо-
лее зарубежный боевой верто-
лет. К примеру, при стрельбе на 
дальность в четыре километра 
снаряды летят без рассеивания 
ровной цепочкой и попадают в 
«десятку». 

Штурмовики Су-25 и боевые 
вертолеты надежно поддержи-
вают с воздуха действия наших 
войск на земле.  

Опыт применения «Аллигатора» в спецоперации показал, что Ка-52 — реально лучший боевой вертолет в мире.

— Видео с признаниями 
задержанных украинцев, 
готовивших теракты в России, 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2574262

— Разрушения на территории 
Каховской ГЭС в результате 
обстрелов ВСУ: фоторепортаж 
и видео на сайте
rg.ru/art/2574256
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Основную огневую поддержку с воздуха 
сухопутным войскам в зоне СВО оказы-
вают штурмовики Су-25 и боевые 
вертолеты Ми-24, Ми-35, Ми-28Н, Ка-52
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КОНТРОЛЬ Куда 
минсельхоз 
потратил 
деньги 
в прошлом году

ЦАРСКОЕ СЕЛО

Татьяна Карабут

В прошлом году минсельхоз 
заработал в 10,3 раза больше 
плана. Но в основном потому, 
что вернулись недоиспользо-
ванные субсидии. У Россель-
хознадзора, наоборот, доходы 
провалились из-за моратория 
на проверки. Об этом сообщи-
ла Счетная палата (СП) по ре-
зультатам проверки этих ве-
домств.

Так, по данным СП, в 2022 
году доходы минсельхоза со-
ставили 3,4 млрд руб. вместо 
330,8 млн руб., запланирован-
ных изначально. Главным об-
разом это связано с возвра-
том остатков межбюджетных 
трансфертов по различным 
направлениям господдержки 
за прошлые годы, делают вы-
вод в СП. 

Россельхознадзор же пере-
числил в федеральный бюджет 
651,4 млн руб. — в 1,3 раза ниже 
прогноза. Главными причина-
ми такого «недобора» аудито-
ры СП называют мораторий на 
проведение плановых проверок 
и поправки в КоАП (Кодекс об 
административных правонару-
шениях), по которым админи-
стративный штраф заменяется 
предупреждением, если нару-
шение совершается впервые. 

Между тем, с тратами у обо-
их ведомств проблем в 2022 
году не было — и минсельхоз, и 
Россельхознадзор исполнили 
расходную часть на 99,9%. 

Минсельхоз израсходовал 
почти 500 млрд руб. При этом 
из резервного фонда прави-
тельства министерству было 
выделено почти 139 млрд — это 
в 1,7 раза больше, чем в 2021 
году. В министерстве не раз 
подчеркивали, что в прошлом 
году на поддержку АПК госу-
дарство выделило беспреце-
дентную сумму. 

Около 85% из общей суммы 
расходов пришлось на главную 
госпрограмму развития сель-
ского хозяйства. СП считает, 
что выполнена она была почти 
на 100%. «Все верхнеуровне-
вые показатели достигнуты», — 
говорит аудитор Счетной пала-
ты Сергей Мамедов. 

Пожалуй, единственным се-
рьезным замечанием СП мож-
но считать значительное со-
кращение расходов на строи-
тельство и модернизацию ме-
лиоративных сооружений по 
соответствующей госпрограм-
ме. Вместо 10 млрд руб. на это 
было потрачено 5,3 млрд руб. 
Основная причина — отсут-
ствие заключенных контрак-
тов по переходящим объектам.  

Часть средств по програм-
ме (около 167 млн руб.) была 
израсходована неэффектив-
но, выявили аудиторы. Напри-
мер, при реконструкции осу-
шительной системы на Саха-
лине стоимостью 71 млн руб. 
один мелиоративный объект не 
смогли запустить — на земель-
ный участок не были оформле-
ны имущественные права. 

Сумма нарушений при веде-
нии бюджетного и бухгалтер-
ского учета в минсельхозе со-
ставила 4,4 млрд руб., подсчи-
тали в СП. Однако к окончанию 
проверки эти ошибки были уже 
устранены. Нарушений в Рос-
сельхознадзоре оказалось на 
308,5 млн руб. Из них 286,6 млн 
руб. также касалась нарушений 
при ведении бухгалтерии. 

Кроме того, СП установила 
нарушения при формировании 
государственного задания. Вы-
яснилось, что задание давалось 
без установления показателя 
качества. Также есть наруше-
ния в сроках направления све-
дений в реестр федерального 
имущества по объекту учета. 

Минсельхоз израс-
ходовал в про-
шлом году около 
500 миллиардов 
рублей. Это бес-
прецедентная 
сумма на под-
держку АПК

РЕСУРСЫ Новые правила расчета цены российской нефти 
подняли доходы бюджета

Майские бочки
Сергей Тихонов

Н
ефтегазовые доходы 
бюджета в мае со-
ставили 570,7 млрд 
ру бл е й .  П р и ч е м 
выплаты нефтяных 
компаний по на-
логу на добычу по-
лезных ископаемых 
(НДПИ) выросли от-

носительно прошлых месяцев 
этого года более чем на 100 млрд 
руб. 

Суммарные поступления в 
казну в мае оказались ниже, чем 
в апреле и в марте, но в эти меся-
цы нефтяниками осуществляют-
ся выплаты по налогу на добав-
ленный доход (НДД) за первый 
квартал этого года и четвертый 
квартал прошлого года. 

Без учета этих выплат, или 
даже если распределить доходы 
по НДД за первый квартал на три 
месяца равными долями, май 
стал самым удачным месяцем с 
точки зрения поступления на-
логов из отрасли. А ведь в июле к 
маю можно будет добавить и его 
долю НДД за второй квартал.   

Такой результат стал след-
ствием роста цены российской 
нефти Urals, которая использу-
ется для расчета отчислений в 
казну по НДПИ. В январе ее сред-
няя цена была 49,48 долл. за бар-
рель, в феврале — 49,56, в марте 
— 47,85, а в апреле — 58,63 долл. 

Налоги выплачиваются за 
прошлый месяц, то есть в мае 
выплаты шли за апрель, а имен-
но с этого месяца минфин рас-
считывал цену Urals по новой ме-
тодике — привязав ее к цене севе-
роморской нефти (сорт Brent) и 
ограничив максимальный дис-
конт к нему нашего сырья.

Несомненно, повлиял на цену 
Urals и рост мировых котиро-
вок нефти, но в феврале и янва-
ре этого года стоимость Brent 
была даже выше, а вот дисконт на 
нашу нефть больше. Новая мето-
дика минфина определения цены 
Urals была направлена имен-
но на снижение дисконта. Гово-
рить, что цель достигнута, рано, 
механизм временный, цены все 

равно низкие, но определенный 
результат есть. По итогам мая 
цена Urals составила 53,34 долл. 
за баррель, несмотря на то, что 
цена Brent просела с апреля на 
9,4 долл.: с 84,9 до 75,5 долл. за 
баррель. До 30 июня правитель-
ство должно уточнить способы 
определения цены на россий-
скую нефть, но едва ли пока вый-
дет полностью уйти от привяз-

ки к иностранным маркерным 
сортам.

Весьма показательно еще и 
то, что относительно прошло-
го месяца поступления в бюд-
жет по НДПИ выросли почти на 
112 млрд руб., а доходы с добы-
чи газа, его экспорта, а также по-
ставок за границу нефти и нефте-
продуктов относительно прош-
лых периодов остались прибли-

зительно на прежнем уровне. 
Также с начала года почти не ме-
нялись расходы на выплаты неф-
тяникам по демпферу — механиз-
му, по которому нефтяники по-
лучают компенсации из бюдже-
та при поставках топлива на вну-
тренний рынок, а не на экспорт. 
Они составляют около 100 млрд 
руб. в месяц.

Демпферный механизм хоте-
ли изменить с июня этого года, 
что должно было сократить рас-
ходы бюджета на 50 млрд руб. в 
месяц, но, по последней инфор-
мации, этого решили не делать 
в сезон ремонта нефтеперераба-
тывающих заводов (НПЗ) и по-
вышенного спроса на топливо. 
Корректировки перенесли на 
сентябрь.

При этом если сравнивать те-
кущий год с прошлым, как отме-

чает эксперт Института разви-
тия технологий ТЭК Кирилл Ро-
дионов, по итогам первых пяти 
месяцев 2023 года нефтегазо-
вые доходы бюджета снизились 
в годовом выражении на 50% 
(на 2,80 трлн руб.). Это лишний 
раз подчеркивает, что прошло-
годний объем нефтегазовых до-
ходов бюджета надолго останет-
ся недостижимым максимумом, 
считает эксперт.

По его мнению, привязка 
НДД и экспортных пошлин на 
нефть к Brent с фиксированным 
дисконтом, которая заработала 
в июне (на два месяца позже, чем 
для НДПИ на нефть и обратного 
акциза на нефть), глобально ни-
чего не изменит.  

Прошлогодний объем нефтегазовых 
доходов бюджета, по-видимому, 
надолго останется рекордным.

А К Ц Е Н Т

В мае доходы бюджета России 
с добычи нефти выросли более чем 
на 100 миллиардов рублей по сравнению 
с апрелем и мартом этого года

ТРЕНД Разрыв доходов 
населения начал сокращаться 

Ровнее слой

Ирина Жандарова

Количество людей, доходы кото-
рых выше среднего уровня, вы-
росло в России на 9,4 млн чело-
век, говорится в исследовании 
FinExpertiza. Эксперты видят в 
этом другую, более важную тен-
денцию — снижение доли бедных 
и сокращение неравенства.  

Доход выше среднего (более 
45 тыс. руб.) по итогам 2022 года 
получили 53,1 млн человек, или 
36,2% россиян. Больше всего их 
проживает в Чукотском авто-
номном округе — 78,2% жителей 
региона. Правда, речь идет лишь 
о 37,4 тыс. человек ввиду ма-
лой численности населения Чу-
котки. В этом регионе самый вы-
сокий уровень зарплат —  в сред-
нем 126,1 тыс. руб. в месяц, по 
данным Росстата. На Ямале до-
ход выше среднего имеет  74,2%, 
или 379,7 тыс. человек. Регион 
на втором месте по уровню зар-
плат   —  в среднем 119,9 тыс. руб. 

Больше всего людей с дохода-
ми выше среднего живут в Моск-
ве — 9,6 млн человек, или 74% на-
селения. Меньше всего жителей с 
доходом выше среднего в Ингу-
шетии — всего 4,4%. Средняя зар-
плата в регионе — всего 26 тыс. 
руб. в месяц. 

«В 2022 году мы видели вы-
сокую инфляцию, а также целый 
комплекс мер правительства по 
ее компенсации, — рассказывает 
декан факультета международ-
ных экономических отношений 

Финансового университета при 
правительстве России Павел Се-
лезнев. — Увеличивались МРОТ, 
пенсии, зарплаты бюджетникам 
и в коммерческом секторе».  Это 
повлияло на уровень номиналь-
ных зарплат. 

Кроме того, увеличилось чис-
ло получателей пособий. «По-
явилась опция оформления по-
собия для полных семей с детьми 
от 8 до 17 лет, у которых средне-
душевые доходы меньше прожи-
точного минимума»,  — говорит 
младший научный сотрудник 
ИНСАП РАНХиГС Александра 
Осаволюк. Государству удалось 
сократить более трети прироста 
уровня бедности при помощи до-
полнительных мер социальной 
политики, поясняет приглашен-
ный преподаватель департамен-
та прикладной экономики фа-
культета экономических наук 
НИУ ВШЭ Полина Белопашенце-
ва. Поддержку получили имен-
но те лица, которые составляют 
группу риска, в первую очередь 
семьи с детьми. 

Государственная поддержка 
малообеспеченных слоев насе-
ления привела к тому, что уро-
вень бедности по итогам 2022 
года снизился до исторического 
минимума — 9,8%. И сократил-
ся разрыв доходов: соотноше-
ние доходов 10% наиболее и 10% 
наименее обеспеченных групп 
населения в 2022 году составило 
13,8 раза, что стало минималь-
ным показателем в XXI веке.  

Если рост — 
выше среднего

Ключевые параметры 
сбора после рассмот-
рения правкомисси-

ей остались прежними. Став-
ка налога на сверхприбыль бу-
дет установлена в размере 10% 
от суммы превышения прибы-
ли за 2021—2022 годы над ана-
логичным показателем 2018—
2019 годов. При уплате сбора 
заранее — с 1 октября по 30 но-
ября 2023 года — компании по-
лучат «скидку» и ставка будет 
уменьшена до 5%.

Как ранее рассказывал в 
интервью «РГ» министр фи-
нансов Антон Силуанов, на-
лог затронет небольшую долю 
компаний. «Это крупный при-
быльный бизнес, у которого 
средняя доналоговая прибыль 
за 2021—2022 годы превыша-
ет 1 млрд руб.», — отметил он. 
По словам Силуанова, налогом 
должна облагаться именно не-
предвиденная прибыль, то есть 
прибыль, превышающая сред-
нюю историческую прибыль 
компаний. «Облагая только 
превышение, мы сохраняем в 
полном объеме источники фи-
нансирования текущей дея-
тельности и инвестиционных 
программ. Эти средства пой-
дут на строительство инфра-
структуры, дороги, более ка-
чественное образование, здра-
воохранение и так далее. И все 
эти деньги будут работать в 
экономике и в конечном счете 

вернутся в бизнес нашим пред-
принимателям», — подчеркнул 
министр финансов.

Как отметили в минюсте, к 
текущей версии законопроек-
та у ведомства замечаний нет. 
«Все замечания, высказанные 
Минюстом России, были уре-
гулированы совместно с за-
интересованными органами 
власти еще до рассмотрения 
законопроекта на правитель-
ственной комиссии по зако-
нопроектной деятельности», — 
сообщили в министерстве.

Идея о windfall tax обсужда-
лась с конца прошлого года. 
Впервые об идущем обсужде-
нии правительства с круп-
ным бизнесом разового сбора 
заявил первый вице-премьер 
Андрей Белоусов. Его ранее 
использовали США и Велико-
британия. «В Америке с 1917 
по 1921 год действовал так на-
зываемый военный налог для 
предприятий, в том числе обо-
ронной промышленности. В те 

годы он приносил Штатам до 
40% годового бюджета. Еще 
на протяжении восьми лет, в 
1980-х, в тех же США действо-
вал взнос на непредвиденную 
прибыль от продажи сырой 
нефти», — рассказывает член 
совета молодых ученых РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Юлия Гейнц. 

«В Великобритании этот ме-
тод власти использовали, когда 
предприятия сферы ЖКХ были 
массово приватизированы. 
Уже в 20-х годах текущего сто-
летия в Британии взимали на-
лог на сверхприбыль нефтяных 
предприятий», — говорит она.

По мнению Гейнц, главный 
плюс налога — быстрая при-
быль для государства и воз-
можность поддержать соци-
ально значимые сферы. «Но в 
1980-е годы власти США ожи-
дали прирост дохода почти в 
400 млрд долл., однако реаль-
ные сборы за восемь лет попол-
нили бюджет на 80 млрд», — от-
мечает эксперт.  

1

ПРОЕКТ Мобилизованным 
станут приходить СМС 
из военкоматов

Призыв 
по телефону

Иван Петров

Министерство обороны РФ предложило оповещать о 
призыве по мобилизации с помощью СМС-рассылки. 
Проект постановления опубликован на федеральном 
портале проектов нормативных правовых актов.

Согласно документу, уведомление о направлении 
повестки военкоматом станет размещаться в личном 
кабинете россиян на портале госуслуг, в личном каби-
нете налогоплательщика, а также с помощью СМС-со-
общения на номер телефона, который указан на пор-
тале госуслуг.

В пояснительной записке уточняется, что внесен-
ные изменения помогут сократить сроки оповещения 
граждан по мобилизации и повысить его качество. 

Днем ранее со-
общалось, что рос-
сияне вскоре могут 
получить возмож-
ность становиться 
на воинский учет 
или сниматься с 
него без явки в во-
енкомат. Для это-
го будут использо-
ваться «сведения, 
содержащиеся в 
государственном 
информационном 
ресурсе, иных госу-
дарственных информационных системах и информа-
ционных ресурсах».

Сообщалось, что единый реестр воинского учета 
заработает к осеннему призыву (1 октября). Закон о 
едином реестре воинского учета и электронных по-
вестках для военнообязанных вступил в силу 14 апре-
ля. Согласно ему, военнообязанных будут оповещать о 
призыве с помощью как письменных, так и электрон-
ных повесток, которые будут рассылаться через «Го-
суслуги» или другие ресурсы в информационной си-
стеме.

Повестка в электронном или бумажном виде будет 
считаться врученной по истечении семи дней с мо-
мента размещения в реестре повесток.

В России с 21 сентября прошлого года была объяв-
лена частичная мобилизация. Призыв военнослужа-
щих из запаса завершился в конце октября. В Воору-
женные силы было направлено 300 тысяч военнообя-
занных. Министр обороны Сергей Шойгу пояснял, что 
мобилизация понадобилась для стабилизации обста-
новки на фронте и защиты новых регионов.  

Уведомление 
о направлении 
повестки военко-
матом станет 
дублироваться 
с помощью СМС
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ПОЗДРАВЛЕНИЕ

Сегодня исполняется 75 лет основному 
собственнику и генеральному директору 

одной из старейших строительных компаний 
Москвы и России — акционерного общества 

«Мосфундаментстрой-6» (АО «МФС-6») 
Нестеренко Виктору Ивановичу

Уважаемый Виктор Иванович! 
Вы — наш многолетний, надежный и эффективный собствен-

ник и руководитель. Мы искренне поздравляем Вас со знаковым 
юбилеем!

Вы по праву заслуживаете самых добрых слов как великий 
труженик. Благодаря Вашим природным данным и каждоднев-
ному кропотливому труду, завидной организованности и целе-
устремленности, преданности делу и любви к профессии Вы ста-
ли одним из самых авторитетных руководителей строительных 
компаний столицы. 

Вы пришли в строительство более 50 лет назад и прошагали 
по всем ступеням строительной иерархии — от простого рабо-
чего до генерального директора, поэтому прекрасно знаете все 
тонкости строительного ремесла. За эти годы при Вашем непо-
средственном участии и под Вашим руководством в столице воз-
ведены сотни жилых, социальных, промышленных и специаль-
ных объектов площадью, превышающей 16 млн. м2 в 92 из 130 
ныне существующих районах Москвы, на территориях ряда 
субъектов Российской Федерации и государств СНГ. 

Вы бессменно на протяжении более 30 лет возглавляете 
МФС-6 и каждый раз, когда возникали непростые ситуации 
на строительном рынке, обусловленные финансово-экономи-
ческими кризисами, Вы находили верное направление дальней-
шего развития компании. Сегодня руководитель такого масшта-
ба и с таким огромным профессиональным и житейским опы-
том, как Вы — большая редкость и настоящая удача для любого 
коллектива. Под Вашим искусным руководством выросли мно-
гие сотни талантливых строительных кадров, проявивших себя 
успешными организаторами строительного производства. 

Мы уважаем Вас как многогранную личность и гордимся тем, 
что Вы — наш руководитель. Желаем Вам крепкого здоровья, че-
ловеческого и профессионального долголетия, новых и эффек-
тивных проектов во благо МФС-6 и на пользу Москвы и России!

Коллектив АО «МФС-6»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

— председателя Томского областного суда;
— председателя Санкт-Петербургского городского суда;
— председателя Седьмого арбитражного апелляцион-

ного суда;
— председателя Двенадцатого арбитражного апелля-

ционного суда;
— председателя Тринадцатого арбитражного апелля-

ционного суда;
— председателя Четырнадцатого арбитражного апел-

ляционного суда;
— председателя Арбитражного суда Республики Мор-

довия;
— председателя Арбитражного суда Удмуртской Респу-

блики;
— председателя Арбитражного суда Кировской об-

ласти;
— судьи Третьего кассационного суда общей юрис-

дикции;
— судьи Четвертого апелляционного суда общей юрис-

дикции;
— судьи Седьмого арбитражного апелляционного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 105. 

Последний день приема документов — 7 июля 2023 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ЦИФРА

3,4
МЛРД РУБЛЕЙ

составили доходы минсельхоза 

в прошлом году. Это в 10,3 раза 

больше, чем планировалось 

изначально.

А К Ц Е Н Т

Деньги, полученные от разового сбора 
со сверхприбыли компаний, пойдут 
на инфраструктуру, дороги, 
образование и здравоохранение
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Чисто и конкретно

Один из самых слож-
ных объектов в России 
— Белореченская свал-

ка. Самая крупная из эксплуа-
тируемых в стране и уже пере-
полненная. Сейчас этот объект 
не выдерживает потока отходов 
даже местного населения, не то 
что от туристов. Власти пыта-
ются решить эту проблему, но 
очень медленно. Вопросы реали-
зации реформы ТКО относятся к 
компетенции Минприроды Рос-
сии, ППК «РЭО» и уполномочен-
ного органа власти Краснодар-
ского края.

Мы ждем, когда там будет со-
здана соответствующая инфра-
структура.

Сколько штрафов было вы-
писано компаниям с нача-
ла года? Каких нарушений 
больше?

СВЕТЛАНА РАДИОНОВА: В 2023 году 
мы выявили чуть больше 2 тыс. 
нарушений. В прошлом году со-
ставили 6 тыс. административ-
ных протоколов. Большое коли-
чество нарушений выявляем по 
водным объектам. Особенно это 
видно по результатам монито-
ринга рек. С прошлого года Рос-
природнадзор усилил геологи-
ческий надзор, нами проверена 
каждая вторая выданная лицен-
зия. И здесь мы тоже фиксиру-
ем нарушения. Отмечу, что нака-
зание для нарушителя не всегда 
заканчивается штрафами, мы 
очень часто обращаемся в Росне-
дра для изъятия лицензии. Нам 
кажется, стало чуть меньше на-
рушений, связанных с воздухом, 
а все остальное примерно на оди-
наковом уровне.

Если говорить о штрафах, в 
первом квартале 2023 года нало-
жено 497 административных на-
казаний на сумму 37,7 млн руб., 
88% штрафов выписано по ре-
зультатам осуществления феде-
рального государственного эко-
логического надзора.

За три года региональные 
власти, которым продлили 
работу полигонов, должны 
были создать другие места 
для вывоза отходов. Создали?

СВЕТЛАНА РАДИОНОВА: Не очень хоро-
шо просто продлевать сроки для 
таких объектов. Речь идет о свал-
ках, а не о полигонах. Между эти-
ми объектами кардинальная раз-
ница, как между набедренной по-
вязкой и профессиональным ту-
ристическим снаряжением.

Произошло это из-за нехват-
ки необходимой инфраструкту-
ры в субъектах. Поэтому до 2026 
года продлена возможность экс-
плуатации свалок. Мы неодно-
кратно обращали внимание 
региональных органов власти 
на необходимость предусматри-
вать в терсхемах в том числе све-

дения и о сроках рекультивации 
таких объектов после прекра-
щения их эксплуатации. Эти во-
просы требуют системного ре-
шения, планирования развития 
инфраструктуры с учетом ситу-
ации в субъектах и ввода необ-
ходимых объектов обращения с 
ТКО в возможно короткие сро-
ки с соблюдением всех требова-
ний природоохранного законо-
дательства.

Распоряжением Минприро-
ды России утверждена часть фе-
деральной схемы обращения с 
ТКО, которая содержит сведения 
о планируемых к строительству 
и реконструкции объектах по об-
работке, утилизации, обезвре-
живанию и размещению ТКО, 
строительство, реконструкция 
которых возможны с привлече-
нием средств федерального бюд-
жета, или ППК «РЭО». Мы на-
деемся, что больше продления 
работы свалок не будет.

Вам предоставляли информа-
цию о планируемых работах 
в регионах по созданию новых 
объектов?

СВЕТЛАНА РАДИОНОВА: Да, есть ра-
бочая группа с ППК «РЭО», они 
подписывают дорожные карты 
со всеми регионами. И, конечно, 
мы знаем, что работа ведется. У 
нас есть свой срез информации, 
и мы более жестки в оценках.

У каждого субъекта на его 
сайте должны размещаться тер-
риториальные схемы обращения 
с отходами, их может посмотреть 
каждый желающий. Мы отправ-
ляем много обращений регио-
нам с просьбой привести их в за-
конный вид, не все на наши об-
ращения реагируют, но мы доби-
ваемся, чтобы нас услышали.

В отчете Росприроднадзора 
за 2022 год отмечается, что 
региональные операторы не 
работают на 33 населенных 
островах. Что-то изменилось 
с начала 2023 года?

СВЕТЛАНА РАДИОНОВА: Пока ситу-
ация существенно не поменя-
лась, региональные операторы 
на этих территориях не оказыва-
ют услуг, потому что это эконо-
мически невыгодно. Люди реша-
ют вопрос самостоятельно. Для 
нас не важно, будет ли там рабо-
тать регоператор, важно, чтобы 
там была выстроена система об-
ращения с отходами.

В регионах, где мусор может 
привлекать хищных животных, в 
том числе белых медведей, необ-
ходимо устанавливать закрытые 
емкости для сбора отходов. Ор-
ганизация обращения с отхода-
ми на островах необходима для 
исключения образования и раз-
растания несанкционированных 
свалок, которые впоследствии 
будут являться потенциальны-

ми объектами накопленного 
вреда окружающей среде. И эту 
проблему необходимо решать.

Отраслевые ассоциации 
предлагают организовать 
там мусоросортировочные 
комплексы, чтобы вывозить 
отходы раз в год или сезон. Как 
вы считаете, эта схема будет 
работать?

СВЕТЛАНА РАДИОНОВА: Я очень осто-
рожно отношусь к ассоциациям, 
которые что-то предлагают, но не 
несут за это ответственности. За-
кон о расширенной ответствен-
ности производителя тормозили 
именно ассоциации, потому что 
они были главными благоприоб-
ретателями в сложившейся си-
туации.

Если с учетом транспортной 
доступности и природно-клима-
тических условий регулярный 
вывоз отходов с этих террито-
рий невозможен, например если 
это острова, целесообразно ор-
ганизовать места сбора мусора, 
оборудованные в соответствии 
с требованиями законодатель-
ства, установить инсинератор-

ные установки либо обеспечить 
вывоз отходов с учетом установ-
ленных законодательством сро-
ков накопления, не превышаю-
щих 11 месяцев. В любом случае, 
вопрос должен решать Роспо-
требнадзор. Он должен дать 
оценку этому механизму.

Ваше ведомство с 20 апре-
ля начало проверку Ирты-
ша, Дона, Волги, Оби, Ангары, 
а также побережья Цемес-
ской бухты Черного моря и 
Каспийского моря в Дагеста-
не. Есть ли первые данные об 
уровне загрязнения?

СВЕТЛАНА РАДИОНОВА: В 2022 году 
наши сотрудники отобрали бо-
лее 2 тыс. проб воды и 1,3 тыс. 
проб донных отложений на Вол-
ге. При этом пробы проверили не 
только по 14 подлежащим обяза-
тельному контролю веществам, 
но дополнительно провели ис-
следования по 4 загрязнителям, 
которые присущи местным во-
допользователям. Такая же рабо-
та была сделана по Дону. Сейчас 
берем пробы повторно, анализи-
руем результаты, чтобы видеть 
динамику изменения состояния 
этих рек.

В этом году мы добавили еще 
шесть рек. Продолжаем рабо-
ту по выявлению точек, созда-
ющих угрозу причинения вреда 
водным объектам. Это несанк-
ционированные сбросы, объек-
ты накопленного вреда, затонув-
шее имущество, свалки отходов, 
иные опасные для окружающей 
среды объекты. Изучаем каче-
ство сбрасываемых водопользо-
вателями сточных вод, их влия-
ние на природные воды, а также 
проводим оценку состояния дон-
ных отложений с учетом много-
летней антропогенной нагрузки.

При выявлении нарушений 
природоохранного законода-
тельства будут приняты меры, 
направленные на их пресечение, 
в том числе рассчитан вред, при-
чиненный водному объекту.

На Каспий и на побережья мы 
вышли впервые, теперь нам это 
позволяет лабораторная база. 
Правительство выделило значи-
тельные средства на техническое 
переоснащение, закупку подвод-
ных дронов. Благодаря этому те-
перь можно проанализировать 
донные отложения. Есть специ-

фичные маркеры вещества, ко-
торые часто помогают найти ви-
новника. Все это станет доказа-
тельной базой для предъявления 
расчета нанесенного вреда.

Работа по исследованию рек 
носит сезонный характер, зимой 
некоторые пробы взять просто 
невозможно. Проведенные ис-
следования уже показали, что на 
некоторых участках есть превы-
шение предельно допустимых ве-
ществ в 10 раз, есть в 100, иногда 
больше. В самых проблемных точ-
ках это обусловлено технологиче-
скими процессами и, как прави-
ло, наличием каналов неоргани-
зованного сброса отходов.

Можете привести конкрет-
ные примеры?

С В Е Т Л А Н А  РА Д И О Н О В А :  Ростов и 
прилегающая к нему аквато-
рия. Крупный промышленный 
город  — это всегда нагрузка 
для водного объекта. На Волге 
неожиданно высокий уровень за-
грязнения возле Иваново. В то же 
время на той же Волге Ярославль 
выглядит не так плохо. Волгогра-
ду есть к чему стремиться.

Это зимой тема «черного 
неба» звучала чаще обычно-
го. Увеличилось ли количество 
жалоб от населения?

СВЕТЛАНА РАДИОНОВА: Пик жалоб на 
качество воздуха в Красноярске 
пришелся на 2020 год. Режим 
так называемого «черного неба» 
недопустим. И, конечно, живу-
щим в городе людям очень слож-
но. Для решения проблемы необ-
ходимо подойти комплексно. В 
первую очередь поменять си-
стему отопления. Большая часть 
Красноярска отапливается уг-
лем. Заменить транспорт, модер-
низировать очистные установки 
на предприятиях, строить новые 
с современными системами га-
зоочистки.

Есть города, где нет промыш-
ленных объектов, но есть се-
рьезные проблемы с воздухом 
из-за системы отопления. С од-
ной стороны, людям невыгодно 
использовать дорогое топливо, с 
другой — нечем дышать. Тяжелая 
история.

Мы с этим вопросом разби-
раемся. Минприроды реализует 

федеральный проект «Чистый 
воздух», мы его сопровождаем. 
Надеюсь, к 2024 году он покажет 
хороший результат.

Необходим закон, регулиру-
ющий наказание для тех компа-
ний, которые не достигнут наме-
ченных показаний по заверше-
нии проекта «Чистый воздух». 
Сейчас он находится на рассмот-
рении в Госдуме.

Разрабатываются эко-
стандарты для туризма на 
Байкале. Как вы считаете, 
можно ли там организовать 
экологичный туризм?

СВЕТЛАНА РАДИОНОВА: Экологиче-
ский туризм на Байкале необ-
ходимо развивать. Вода — но-
вая нефть, это очень ценный 
ресурс, который точно будет 
востребован в нашей жизни и 
не через 100 лет, это произой-
дет быстрее, чем вы думаете. 
Поэтому посещать Байкал нуж-
но с точным пониманием эко-
логических требований. Одна 
из самых больших проблем — 
это пластик, одноразовая посу-
да. Другая большая проблема — 
это маломерные суда, которые 
курсируют по озеру сотнями, и 
это никак не регулируется. Дея-
тельность маломерных судов на 
Байкале: сброс отходов, прием 
пассажиров и так далее должны 
быть очень серьезно регламен-
тированы.

Это касается и организации 
кемпингов. И, конечно, должен 
быть введен запрет на пласти-
ковый мусор на Байкале. Мне 
кажется, это очень правильно. В 
Танзанию, например, вы уже не 
можете привезти ни одного пла-
стикового пакета, даже в чемо-
дане. Если вы это сделаете, то вас 
оштрафуют. И никто не возмуща-
ется, это норма.

Вы инициировали детскую 
премию «Экология — дело 
каждого». Интересен ли этот 
проект современным детям? 
Почему вы занимаетесь эко-
логическим воспитанием?

СВЕТЛАНА РАДИОНОВА: Росприрод-
надзор — ведомство, которое по 
сути своей контролирует и нака-
зывает, но еще мы хотим делать 
что-то доброе, формировать бе-
режное обращение к природе и 
к животным, экологичный под-
ход к природным богатствам 
нашей страны. Это происходит 
через воспитание детей. Напри-
мер, чтобы прямо сейчас сделать 
туризм на Байкале более эколо-
гичным, нам нужно выставить 
цепь из инспекторов, чтобы они 
следили за каждым человеком на 
этой территории. Конечно, мы 
не можем себе этого позволить. 
С другой стороны, мы можем 
формировать экологичное мыш-
ление у нового поколения. Толь-
ко так можно кардинально улуч-
шить ситуацию. Я хочу, чтобы 
мой ребенок не понимал, о чем я 
говорю, когда рассказываю про 
свалки, про жестокое обраще-
ние с животными, про экологи-
ческие нарушения.

С чего начинать?
СВЕТЛАНА РАДИОНОВА: Нужно начи-
нать с позитива. Экология — это 
не негатив. Это важное, нужное 
дело, которое полезно не только 
для тебя, но и для твоего соседа. 
Дети увлекаются, когда понима-
ют, что делают что-то по-насто-
ящему серьезное и важное, что 
от них зависит будущее. Начи-
нать нужно с того, что это почет-
но и очень круто. Экология — дело 
каждого!  

Далеко не во всех регионах создано 
достаточно инфраструктуры 
для мусора. 

Светлана Радионова: Мусорить должно быть стыдно. 

А К Ц Е Н Т

Республика Алтай ежегодно принимает 
6 млн туристов при населении в 245 тыс. 
человек. При этом инфраструктура рас-
считана именно на местное население

ТУРИЗМ 

Турецкие 
отели начали 
предоставлять 
скидки 
россиянам 

МОРЕ 
С ДИСКОНТОМ
Ольга Игнатова

Недельный отдых в Турции на 
двоих по системе «все вклю-
чено» в этом сезоне обойдется 
в 220—250 тыс. руб. Это стои-
мость среднего чека, рассказа-
ли «РГ» в Российском союзе ту-
риндустрии (РСТ).

Вице-президент РСТ Дмит-
рий Горин при этом уточняет, 
что цены выросли на фоне ро-
ста курса доллара. «Корректи-
ровка курса валют сильно отра-
жается на ценах. В то же время 
хочу особо подчеркнуть, что 
турецкие отели начали снижать 
цены на 10—15%», — рассказал 
Горин. По его словам, за 220—
250 тыс. руб. можно комфорта-
бельно отдохнуть в четырех- и 
пятизвездочных отелях. 

На стоимость тура также 
влияют цены на перелет. Если в 
прошлом году билет в Турцию 
в среднем стоил 20 тыс. руб., 
то сейчас — 40—50 тыс. руб. Но 
зато это прямые перелеты. Как 
поясняет Горин, сейчас само-
леты летают из 21 российского 
города и пяти городов Турции. 
В качестве перевозчиков вы-
ступают 12 российских и пять 
турецких авиакомпаний. 

Несмотря на высокие цены, 
Турция остается направлени-
ем № 1 выездного туризма для 
россиян. В прошлом году стра-
ну посетили более 5,2 млн ту-
ристов из нашей страны, что на 
13% больше, чем в 2021 году. 
Но пока турпоток не достиг до-
пандемийного уровня: в 2019 
году в Турции отдохнули по-
чти 7 млн российских граждан. 
В этом году, как оценивает Го-
рин, Турция примет не менее 5 
млн наших соотечественников. 
Главное преимущество — пря-
мые рейсы и возможность не 

тратить деньги на питание. Что-
бы сэкономить, Горин советует 
пользоваться системой раннего 
бронирования, когда дисконт 
достигает 40%. Также можно 
ездить в Турцию вне высокого 
сезона — в апреле-мае или октя-
бре-ноябре.

Не стоит забывать и про 
«горящие туры». По информа-
ции Ассоциации туроперато-
ров России (АТОР), тур на де-
сять ночей в трехзвездочном 
отеле в Турции с вылетом 11 
июня (полный пакет: перелет, 
отель, «питание все включе-
но», трансферы, медстраховка) 
можно купить в районе 106—
119 тыс. руб. за двоих. Туры 
в четырехзвездочные отели с 
вылетом 11 июня можно было 
приобрести за 130—178 тыс. 
руб. на двоих на десять ночей.

В Ассоциации туроперато-
ров (АТОР) отмечают, что од-
ним из самых любимых направ-
лений для российских туристов 
остается Египет. Объем пере-
возок туда растет благодаря ре-
гулярным и чартерным рейсам 
из российских городов. Больше 
внимания путешественники 
стали обращать на ОАЭ и Та-
иланд. «Причина: более низ-
кие цены на отдых вне сезона и 
привлекательность этих стран 
для туристов, ищущих нестан-
дартные варианты отдыха, раз-
нообразные экскурсионные и 
развлекательные программы», 
— объясняет вице-президент 
АТОР Артур Мурадян.

Новые перспективы, по его 
словам, открылись для Туниса 
в связи с возобновлением регу-
лярного авиасообщения. Стра-
на может привлечь туристов 
морскими курортами, истори-
ческими достопримечательно-
стями и кухней. Также для рос-
сийских граждан стала доступ-
на Куба. Но перелет туда зани-
мает 14 часов в один конец. 

Как ранее отмечали пред-
ставители агрегаторов, сейчас 
можно забронировать отель 
за границей и оплатить его 
картой российского банка. Но 
нужно оплатить полную стои-
мость. Также можно оплатить 
российской картой и авиаби-
лет. Работают карты МИР, Visa, 
MasterCard, JCB, выпущенные 
в России. За рубежом восполь-
зоваться для оплаты заброни-
рованного отеля картой рос-
сийского банка не получится. 
Работают карты зарубежных 
банков.  

Чтобы сэкономить, 
стоит пользовать-
ся системой ранне-
го бронирования, 
когда дисконт 
достигает 40%
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— В регионах вводят плату 
за посещение природных парков. 
На что пойдут средства?
rg.ru/art/2573948

ТРАНСПОРТ В Карелии 
начал курсировать 
первый мини-ретропоезд 
с панорамными окнами

В лучших видах

Светлана Цыганкова, «Российская газета», 
Петрозаводск

По карельскому городу Сортавала начал ездить ми-
ни-ретропоезд. Это первый в России вагон с открытыми 
видовыми окнами. Он курсирует от железнодорожно-
го вокзала до нового обустроенного причала, откуда от-
плывают метеоры на остров Валаам.

Раньше путешественники, прибывавшие на железно-
дорожный вокзал города, шли или пешком до Ладожско-
го озера или вызывали такси. Теперь туристы и жители 
Сортавалы поедут с комфортом, любуясь из открытых 
окон живописными видами небольшого старинного го-
родка.

Ретропоезд доставили из Екатеринбурга.  Новый не 
только для Карелии, но и для России проект реализует 
РЖД. В составе туристического поезда, который назва-
ли «Ладожская нерпочка», — обзорный вагон открытого 
типа с панорамными окнами, стилизованный в духе на-
чала XX века, и вагон-ресторан. 

В городе для него построили новые остановочные 
пункты — Александрийская, Валаамский причал и улица 
Гагарина, а также отремонтировали остановки, распо-
ложенные по ходу его маршрута. Заместитель гендирек-
тора компании Дмитрий Пегов отметил, что железнодо-
рожники проделали большую работу, восстанавливая 
пути и два переезда, которые находятся на пересечении 
с автомобильными дорогами. «Мы планируем эксплу-
атацию состава с маленьким паровозом 9П и двумя ва-
гонами, в том числе совершенно новым, по субботам и 
воскресеньям. В нем 80 посадочных мест», — отметил 
Дмитрий Пегов.

 «Ладожская нерпочка» едет 20 минут. Стоимость 
проезда — 100 рублей, для школьников и студентов — 50, 
рассматривается возможность льготного проезда для 
местных жителей. Для удобства пассажиров расписание 
поезда состыковано с расписанием метеоров на остров 
Валаам и поездом, курсирующим по маршруту Москва 
— Горный парк Рускеала. В будни этот маршрут обслу-
жит рельсовый автобус РА-1. Его также привели в поря-
док — заменили стеновые панели, напольное покрытие, 
оконные блоки, электропроводку. В поезде установили 
удобные сиденья, светодиодное освещение, информаци-
онное табло, стойку зарядки для гаджетов.  

СОЦЗАЩИТА 
Получить компенсацию 
за поездку на отдых 
пенсионеры смогут 
быстрее

Ждать 
недолго

Ирина Жандарова, Ольга Игнатова

Минтруд предложил упростить правила проезда пен-
сионеров-северян на отдых и обратно. В частности, до 
пяти дней сокращается время рассмотрения заявки на 
бесплатный проезд.

Изменение касается пенсионеров, являющихся по-
лучателями страховых пенсий по старости и по инва-
лидности и проживающих в районах Крайнего Севера 
и приравненных к ним местностях. Если запрашивае-
мые территориальным органом Фонда пенсионного и 
социального страхования Российской Федерации све-
дения не предоставлены вовремя, срок рассмотрения 
может быть продлен до десяти рабочих дней.

Как рассказа-
ли «Российской га-
зете» в минтруде, 
выплата компен-
саций за проезд 
к месту отдыха и 
обратно для пен-
сионеров-северян  — 
востребованная 
мера поддержки. 
«В прошлом году 
такую помощь по-
лучили более 233 
тыс. человек. Реализация принципов социального каз-
начейства и развитие информационных систем позво-
ляют сократить вдвое сроки оформления этой выпла-
ты»,  — пояснил статс-секретарь — замминистра труда и 
социальной защиты Андрей Пудов.

Право на компенсацию расходов проезда по Рос-
сии к месту отдыха и обратно один раз в два года име-
ют неработающие пенсионеры, получающие страхо-
вую пенсию по старости или по инвалидности, при 
этом проживающие в районах Крайнего Севера и при-
равненных к ним местностях. За такой компенсацией 
можно обратиться через портал госуслуг или лично в 
отделение Социального фонда.

Деньги приходят на счет в банке или почтовым 
переводом. При подаче электронного заявления гра-
жданину требуются: фото или скан билетов; сведе-
ния о сумме расходов; справка о стоимости проезда по 
маршруту, если гражданин выбрал места более высо-
кой категории стоимости. Средний размер возмеще-
ния — 16 тыс. руб.

Пенсионерам компенсируют расходы на авиа- и 
железнодорожные билеты. С августа прошлого года 
также стали возмещать стоимость проезда на личном 
транспорте. Можно вернуть деньги, потраченные на 
бензин, газ или другое топливо.  

В составе турпоезда — вагон с открытыми панорамными окна-
ми, стилизованный под начало XX века, и вагон-ресторан.

Средний размер 
возмещения 
затрат на проезд 
к месту отдыха — 
16 тысяч рублей
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ПЕРСПЕКТИВЫ Изучить сто турмаршрутов, помочь с дорогами в Дубае и узнать тайну Волчьего

Яркие впечатления

Наталья Граф

В 
Томске двенадцать 
десятиклассников 
из физико-техниче-
ских школ протести-
ровали локации, ко-
торые вскоре станут 
доступны всем, кто 
интересуется наукой. 
«Маршрут продуман 

так, чтобы туристы ощутили 
себя полноценными участника-
ми исследований и на собствен-
ном опыте узнали, как и над чем 
работают сегодня ученые», — 
рассказала «РГ» организатор 
экскурсии Ксения Ильченко.

Экспериментальный тури-
стический маршрут «Путеше-
ствие в науку: Томск — город 
науки и инноваций» создан в 
рамках инициатив Десятилетия 
науки и технологий в России.

В Томском госуниверситете 
ребята познакомились с супер-
компьютером, мощности кото-
рого позволяют моделировать 
сложнейшие биологические, 
физические и химические яв-
ления. «С его помощью, — объ-
яснила представитель вуза Ксе-
ния Сидоренко, — университет 

ищет талантливых абитури-
ентов в соцсетях, анализиру-
ет месторождения нефти. Он 
помогает создавать графику 
для фильмов и мультфильмов. 
А еще с ним можно поиграть в 
шахматы!» Обыграть супер-
компьютер экскурсантам так и 
не удалось.

На химическом факульте-
те школьникам предложили 
попробовать себя в роли уче-
ных-лаборантов. Опыты оказа-
лись весьма увлекательными. 
Например, заморозить розу с 
помощью азота, приготовить 
сладкую молекулярную икру и 
зажечь свечу без спичек. 

А в Институте оптики атмо-
сферы Сибирского отделения  
РАН, где созданы эксперимен-

тальные установки мирового 
уровня, туристы побывали вну-
три аэрозольной камеры, пред-
назначенной для наблюдений 
за распространением лазерных 
пучков. «Ребят ждут немало ин-
тересных открытий и сюрпри-
зов, — обещает Ксения Ильчен-
ко.  — В Томском политехе они 
спустятся в замурованное под-
земелье. В Институте физики 
прочности и материаловедения 
СО РАН увидят, как изготавли-
вают специальные детали для 
авиации и космонавтики. 

Впрочем, Академгородок — 
это не только крупнейшие ака-
демические институты отделе-
ния РАН, но и Особая экономи-
ческая зона технико-внедрен-
ческого типа «Томск». Здесь  

удобно расположились различ-
ные инновационные компании.

С августа научно-популяр-
ный маршрут будет доступен для 
организованных групп из других 
регионов. Это будет двухднев-
ный тур. А в качестве бонуса — 
поездка в сельский парк «Околи-
ца». 16 гектаров настоящего му-
зея под открытым небом! Цена  
путешествия «под ключ» — 8900 
рублей. В нее входят все доступ-
ные локации и экскурсии, транс-
фер, питание и проживание в 
двухместном номере. Билеты до 
Томска оплачиваются отдельно.

В Томской области запуще-
ны еще два маршрута — «Путе-
шествие в науку: Томск-Сибир-
ские Афины» и «Путешествие в 
науку: Химия Томска».  

Алексей Трапезников 

И
сторию, культуру, совре-
менность,  невероят-
ные по красоте природ-

ные памятники и особенно-
сти местной кухни объедини-
ли более 100 новых туристи-
ческих маршрутов, созданных 
к 300-летнему юбилею Перми.

Еще несколько лет назад 
Пермский край сложно было 
назвать регионом, который 
притягивает туристов. Не хва-
тало интересных маршрутов, 
квалифицированных экскурсо-
водов, гостиниц. Но сейчас си-
туация изменилась во многом 
благодаря тому, что туризм в 
Прикамье стал прибыльным 
бизнесом, привлекающим ин-
вестиции в новые проекты. В 
2022 году в регионе был ре-
кордный турпоток — более 818 
тысяч гостей. По прогнозам, 
в этом — он существенно уве-
личится. Этому будут способ-
ствовать праздничная про-
грамма 300-летия Перми, а так-
же новые турмаршруты, разра-
ботанные благодаря нацпроек-
ту «Туризм и индустрия госте-
приимства».

Девять из них созданы для 
самостоятельного путеше-
ствия. Это в основном обзор-
ные экскурсии по краевой сто-
лице. В программе каждого из 
них есть знаковые и извест-
ные достопримечательности, 
памятники, скульптуры и арт-
объекты.

Среди них есть  памятник 
«Пермяк соленые уши», кото-

рый представляет фантазию 
на тему жившей сто и более лет 
назад поговорки. Она связана с 
распространенным в крае про-
мыслом солеварения. Считает-
ся, что прозвище получили ра-
ботники, таскавшие на плечах 
мешки соли, отчего их уши про-
питывались солью, увеличива-
лись и краснели. Теперь в цен-
тре Перми есть скульптура, ко-
торая состоит из двух частей: 
бронзовой фигуры фотогра-
фа и круглой рамки с больши-
ми ушами, в которую все же-
лающие могут поместить свое 
лицо. Новыми маршрутами 
охвачен и известный на всю 
страну арт-объект «Счастье 
не за горами», который многие 
помнят по сериалу «Реальные 
пацаны». 

Помимо экскурсий по крае-
вой столице для гостей Прика-
мья этим летом будут доступ-
ны туры по городам края. Один 
из них — «Необычайные исто-

рии земли Пермской». Марш-
рут проходит через Кунгур 
— крупный купеческий город 
XIX века, получивший звание 
«чайной столицы Российской 
империи». Туристов ждет об-
зорная экскурсия с посеще-
нием колокольни Тихвинско-
го храма, мастер-классов по 
изготовлению печатных пря-
ников. И поход  по Кунгурской 
ледяной пещере — одному из 
самых известных в России па-
мятников природы.

Среди туров, созданных к 
300-летнему юбилею Перми, 
есть экскурсии, посвященные 
преимущественно культур-
ным памятникам  города. Гиды 
расскажут о Перми театраль-
ной, о жизни и творческом на-
следии архитекторов, писа-
телей и художников, об ин-
тересных исторических фак-
тах, в том числе о визитах в 
Пермь представителей Россий-
ского императорского дома.  

А К Ц Е Н Т

Туристы заморозят розу с помощью 
азота, приготовят сладкую молекуляр-
ную икру и зажгут свечу без спичек. 
А еще — спустятся в подземелье

ТУРНИР

ИЗ СПОРТА — В АЙТИШНИКИ

Михаил Сухарев

Первые в России международ-
ные соревнования по спортив-
ному программированию «Код 
Мира» прошли в Грозном. Свои 
навыки испытали более 300 
спортсменов из разных регио-
нов России и команды из Бе-
ларуси, Казахстана, Армении, 
Мали, Омана, Узбекистана, Юж-
ной Осетии, Палестины, Египта, 
Грузии и других стран.

Турнир проходил в рамках 
федерального проекта «Спорт — 
норма жизни» нацпроекта «Де-
мография», а также нацпроек-
та «Цифровая экономика» при 
поддержке Минспорта России 
и Минцифры России. Призовой 
фонд составил 3,5 миллиона 
рублей.

Соревновались в гонках 
дронов, по дронрейсингу, алго-
ритмическому программиро-
ванию. «Россия стала первой 
страной в мире, официально 
признавшей спортивное про-
граммирование как вид спорта, 
и впервые принимает между-
народные соревнования такого 
уровня», — отметил заммини-
стра спорта РФ, председатель 

правления Федерации спортив-
ного программирования Одес 
Байсултанов. Как сообщили в 
пресс-службе федерации, луч-
шими стали команды из Моск-
вы и Грозного.

«Прошел неполный год, 
когда на Петербургском между-
народном экономическом фо-
руме подписали соглашение о 
развитии спортивного програм-
мирования, — напомнил замми-
нистра цифрового развития, 
связи и массовых коммуника-
ций России Максим Паршин. — 
И мы можем говорить, что дви-
жение развивается и все больше 
молодых людей, профессиона-
лов будет вовлекаться и в про-
фессию, и в спорт».

Соревнования по спортив-
ному программированию также 
вносят свой вклад в реализацию 
нацпроекта «Цифровая эконо-
мика», одна из задач которого — 
наращивать кадровый потенци-
ал российской ИТ-отрасли, при-
влекая к ней внимание школь-
ников и студентов. Благодаря 
соревнованиям формируется и 
растет интерес к ИТ-специаль-
ностям, с ранних лет развивают-
ся цифровые компетенции.  

ПРОИЗВОДСТВО

НАШЛИ СВОЙ РИТМ

Михаил Пинкус

Челябинская фабрика домаш-
него текстиля вступила в нац-
проект на пике популярности. 
Ее постельное белье известно и в 
России, и за рубежом. А помощь 
экспертов понадобилась, когда 
появилось ощущение нехват-
ки производственных мощно-
стей из-за роста спроса на про-
дукцию.

«Два года назад мы поняли, 
что пора увеличивать объемы 
производства, — пояснил «РГ» 
директора компании Денис Си-
лин. — Начали искать «узкие ме-
ста» вместе с экспертом Регио-
нального центра компетенций. 
Увидели недостатки в организа-
ции рабочих мест, потери из-за 
поиска необходимых материа-
лов. А на каждый комплект по-
стельного белья нужно до десят-
ка комплектующих!»

Начали с наведения поряд-
ка в документации, разложили 
по полочкам материалы вплоть 
до ниток, которые системати-
зировали по цветам и артику-
лам, распределив по ячейкам. 
Отошли от модели, когда каж-
дое изделие «от и до» изготав-
ливала одна швея. Организова-
ли выпуск сложных изделий по 
типу конвейера. Избавились от 
захламленности участка рас-
кроя, ускорили пошив.

И скоро в работе начал по-
являться размеренный ритм, 
без которого сегодня трудно 
себе представить любое произ-
водство. В итоге за первый год 
участия в нацпроекте «Произ-

водительность труда» увеличи-
ли выработку сразу на 20 про-
центов! Изготовление одного 
комплекта постельного белья по 
времени сократилось на 20 ми-
нут. «Почувствовав логику изме-
нений, пошли дальше, — расска-
зал директор. — Теперь наши 
технологи могут сами выявлять 
потери и находить оптимальные 
решения». И на фабрике вновь 
столкнулись с дефицитом пло-
щадей, из-за которого сырье для 
одной линии пересекалось с го-
товой продук цией другой. Тогда 
предприятие вновь воспользо-
валось господдержкой, получив 
льготный кредит на покупку и 
достройку нового участка. Уже 
закупается новое оборудование, 
которое позволит создать до 40 
рабочих мест, мастеров на кото-
рые еще предстоит найти. 

Оплата труда на фабрике 
сдельная, и изменения, по сло-
вам директора, уже чувствуют-
ся. На улучшаемом потоке вы-
полняется больше заказов. И 
люди больше зарабатывают.  

ФЕСТИВАЛИ

МАГИЯ СЛОВА И ПЕСКА

Анна Скрипка, 
Елена Шулепова

Брянская и Липецкая области 
открыли сезон летних фестива-
лей, которые проходят в рамках 
нацпроекта «Культура».

В родовой усадьбе Федора 
Тютчева звучали музыка и сти-
хи. Фестиваль разбили на много 
небольших площадок в парке, 
чтобы избежать большого скоп-
ления людей. И от этого Все-
российский праздник поэзии 
«Родник поэзии твоей…» в му-
зее-заповеднике Ф.И. Тютчева 
«Овстуг» получился камерным 
и каким-то уютным.

У ворот гостей встречали 
дамы и кавалеры в костюмах 
XIX века. Свои творческие про-
граммы показали победители 
Брянского областного конкур-
са детских любительских теат-
ров «Мой Тютчев». Он посвя-
щен 220-летию со дня рождения 
Ф.И.  Тютчева (региональный 
проект «Творческие люди» нац-
проекта «Культура»). На празд-
нике было много театральных 
зарисовок. Где-то шел концерт 
народной оперы, а дальше — 
спектакль Брянского театра ку-
кол. Была и «встреча» Тютчева и 
Островского, их рассуждения о 
судьбе России и Европы. Фило-
софские беседы о поэзии шли в 
мезонине барского дома. А поэ-
тическая гостиная собрала ли-
тераторов Брянщины, Белгоро-
да и Смоленска. 

В парке к открытому микро-
фону каждый желающий мог 
подойти и читать стихи. Любые. 

Была и детская программа с ма-
стер-классами: от декоративно-
прикладного творчества народ-
ных мастеров до урока калли-
графии и исторического танца. 
Неизменный интерес вызывала 
школа Марии Бирилевой: дочь 
Тютчева открыла первую шко-
лу на Брянщине. И современные 
детки могли посидеть за истори-
ческими партами и попробовать 
писать пером. Забавно получа-
лось. А еще были экскурсии по 
дому-музею и водяной мельни-
це, новые выставки. И хорошее 
настроение. 

А в это время в липецком 
селе Волчье праздновали Трои-
цу. Здесь прошел традиционный 
этнографический фестиваль 
«Волченские узоры». В оврагах 
вокруг села сложились залежи 
уникальных разноцветных пес-
ков. Ярко-желтые и охристые, 
цвета красной глины и немного 
сероватый пустынный оттенок — 
все они используются селянами 
для троицких узоров.

Выбор и сбор песка — риту-
ал, сравнимый со сбором трав 
на Троицу. А потом нужно поду-
мать, как уложить его перед до-
мом, какой рисунок придумать. 
Выложенный ярким песком круг 
символизирует солнце, а волно-
образные песочные фигуры — 
воду. Ромбовидные узоры — пло-
дородие, лестница — стремление 
к духовной чистоте. Уникальный 
обычай создания узоров из пес-
ка на Троицу в Волчьем внесен 
в Реестр объектов нематериаль-
ного культурного наследия на-
родов России.  

ЭКСПОРТ

НЕЙРОСЕТЬ ДЛЯ ТУРЦИИ 

Ирина Никитина

По заказу Турции тюменцы де-
лают новую версию программ-
но-аппаратного комплекса для 
нерегулируемых пешеходных 
переходов. В конце года состо-
ится ее презентация.

Компания «СмартСи», рези-
дент Тюменского технопарка и 
«Сколково», уже поставила 350 
систем в 28 регионов России. 
Но турки попросили снабдить 
их модулем, который будет опе-
ративно информировать спец-
службы не только о ДТП, но и 
о драках, оставленных вещах и 
прочих нештатных ситуациях. 
Интеллектуальным решением 
тюменцев заинтересовались и в 
Дубае. «В Эмиратах стабильное 
солнечное излучение, можно 
сделать комплекс на солнечных 
батареях», — рассуждает глава 
компании Илья Анисимов. 

Развивать и продвигать биз-
нес помогает нацпроект «Меж-
дународная кооперация и экс-
порт». Технология «СмартСи» 
курируется Агентством страте-
гических инициатив. 

Это небольшая компания 
(всего-то 22 человека). На рын-
ке появилась в 2009-м, а уже 
через два года начала активно 
продавать софт для модерниза-
ции «пешеходников». Его зада-
ча: предупреждать водителей о 
пешеходах и дорожных ловуш-
ках. Первые такие комплексы 
появились в Тюмени. «Наибо-
лее эффективно они показали 
себя на Ямале даже при супер-
отрицательных температу-
рах, — рассказал Анисимов. — 

Госавтоинспекторы из Нового 
Уренгоя и Ноябрьска отметили 
значительное снижение ава-
рий на переходах. В Вологде на 
участках с нашими комплекса-
ми их стало меньше в два раза».

Если сначала комплексы со-
провождали датчики, потом 
видеодетекторы, то сейчас не-
регулируемыми переходами 
управляет нейросеть. 

В рамках нацпроекта «Меж-
дународная кооперация и экс-
порт» господдержку также по-
лучили творческое сообщество 
«Северная гильдия мастеров»,  
Орловский производитель про-
дукции для дома «Катрина» и 
многие другие. Помощь компа-
нии оформляют через цифро-
вую платформу «Мой экспорт», 
запущенную в 2020 году. «Циф-
ровизация взаимодействия 
экспортера с государством по-
могает компаниям быстрее по-
лучить поддержку на всех эта-
пах внешнеэкономической де-
ятельности», — отметил вице-
президент по стратегии цифро-
визации проекта «Одно окно» 
Алексей Скляр.   

Призовой фонд турнира по спортивному программированию «Код Мира», 
который состоялся в Грозном, составил 3,5 миллиона рублей.

За первый год участия в нацпроекте производительность труда на фабрике 
выросла на 20%. Изготовление одного комплекта сократилось на 20 минут.
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В Томском государственном университете школьники познакомились с суперкомпьютером, мощности которого позволяют моделировать 
сложнейшие биологические, физические и химические явления. С его помощью вуз ищет талантливых абитуриентов в соцсетях, анализирует 
месторождения нефти. Суперкомпьютер помогает создавать графику для фильмов и мультфильмов. А еще с ним можно поиграть в шахматы!

НАУЧНЫЙ  ТУРИЗМ

ПОПРОБУЙ ОБЫГРАТЬ СУПЕРКОМПЬЮТЕР 

МАРШРУТЫ

СЕЛФИ С СОЛЕНЫМИ УШАМИ

Прямая речь 

Одес Байсултанов, заместитель министра спорта РФ:
— Мы являемся свидетелями становления нового вида спорта. С одной 

стороны, это предоставляет нам неограниченные возможности для экс-

периментирования, с другой — накладывает на нас дополнительную от-

ветственность. 

От нас всех зависит, какую форму и содержание со временем приобре-

тет спортивное программирование и какую пользу будет приносить на-

шему обществу, особенно молодому поколению. Однако мы уверены, 

что этот вид спорта имеет огромный потенциал, поэтому мы будем про-

должать работать над его развитием.

СПРАВКА «РГ»

Научно-популярные туры организо-

ваны уже в 11 регионах страны: от 

Калининграда до Дальнего Востока. 

Более подробная информация об 

инициативе «Научно-популярный 

туризм» Десятилетия науки и техно-

логий — на официальном сайте 

https://наука.рф/initiatives/nauchno-

populyarnyy-turizm/

Впереди — 
новые туры

В Пермском крае еще много зна-

чимых туробъектов, которые мог-

ли бы стать основой новых туров, 

считает замдиректора туристиче-

ской компании Александр Щепет-

ков. 

По его словам, потенциал к их по-

явлению есть, особенно в 

Коми-Пермяцком округе (севере 

Прикамья). Культура коренных 

жителей здесь очень богата и 

самобытна. Недаром туроперато-

ры предлагают гастрономические 

туры на основе дегустаций блюд 

коми-пермяцкой кухни. Новым 

объектом могла бы стать имита-

ция коми-пермяцкой деревни. 

Но и на уже созданных маршру-

тах еще есть над чем потрудить-

ся. По мнению экскурсовода Ан-

дрея Чурина, узнать о культур-

ном бэкграунде краевой столицы 

захотят многие. Но впечатление 

от экскурсий могут испортить не-

которые бытовые проблемы. Так, 

по словам эксперта, рядом с па-

мятниками культуры нет в доста-

точном количестве туалетов. У 

некоторых из них не могут при-

парковаться большие туристиче-

ские автобусы. Но есть и хоро-

шие новости — на вновь создан-

ных туристических маршрутах 

очень быстро появились каче-

ственные предприятия обще-

ственного питания. Так предпри-

ниматели отреагировали на гря-

дущее увеличение туристическо-

го потока.

КОММЕНТАРИЙ

СОВЕТ ПРОФЕССИОНАЛА
Анастасия Фирсова, доцент кафедры туризма 
Пермского государственного национального 
исследовательского университета:
— Традиционные виды экскурсий, типа рассказ-монолог, уже не так попу-

лярны. И чтобы заинтересовать такую требовательную аудиторию, как 

молодежь, надо постараться.

Необходимо включать в них  различные игровые или исследовательские 

формы подачи информации. Например, в Перми есть экскурсия по эко-

тропам и долинам малых рек, в ходе которой можно с биноклем изучать 

жизнь птиц. Она пользуется очень большой популярностью у туристов 

разных возрастов.

ВОЗЬМИТЕ НА ЗАМЕТКУ

Узнать больше о нацпроекте 

«Производительность труда», его 

инструментах и результатах россий-

ский бизнес может на V федераль-

ном форуме «Производительность 

360». 

Прием заявок на участие уже 

стартовал. Главная дискуссионная 

площадка по обмену опытом повы-

шения эффективности бизнеса 

пройдет с 20 по 21 июля в Казани в 

«ИТ-парке» имени Башира Рамеева. 

ЦИФРА

57,7
МИЛЛИОНА 

долларов потратил Российский 

экспортный центр на поддерж-

ку бизнеса через цифровую 

платформу «Мой экспорт».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЛАБОРАТОРИЯ 
МНОГОПОЛЯРНОСТИ
В Сингапуре прошла ежегодная азиатская конферен-
ция по безопасности «Диалог Шангри-Ла», организа-
тором которой уже более двадцати лет выступает Меж-
дународный институт стратегических исследований 
со штаб-квартирой в Лондоне. Форум, наверное, са-
мый представительный в регионе, хотя повестку опре-
деляют западные страны. Тем не менее это, вероятно, 
наиболее точный индикатор общей атмосферы. А ази-
атская атмосфера сейчас — то, что постепенно начина-
ет диктовать и всеобщую.

В этом году была пара знаковых событий. Пожалуй, 
наиболее интересное — отказ главы минобороны Ки-
тая Ли Шанфу встретиться на полях с шефом Пентагона 
Ллойдом Остином. Демарш вполне однозначный, хотя 
оба министра в своих выступлениях говорили о недо-
пустимости конфронтации, ибо последствия ее могут 
быть катастрофическими. Сходясь в оценках возмож-
ного будущего, Вашингтон и Пекин противоположным 
образом видят причины. В США безоговорочно и почти 
консенсусом полагают, что КНР — соперник, которого 
надо поставить на 
место почти любой 
ценой. Дальше, счи-
тают, будет хуже. 
В Китае возмуще-
ны, что Соединен-
ные Штаты сами де-
монтируют систему 
отношений, благо-
даря которой обе 
стороны несколько 
десятилетий обога-
щались к взаимно-
му удовлетворению. 
С точки зрения Пе-
кина, американцы 
переходят грани ра-
зумного, требуя от 
азиатских визави 
подчиняться их интересам или даже прихотям. По мне-
нию Вашингтона, допустить дальнейший подъем Ки-
тая — значит уже в скором будущем получить претен-
дента на мировое доминирование, столкновение с ко-
торым неизбежно. Так себе диспозиция. 

Парадокс заключается в том, что, откровенно гото-
вясь к противостоянию, обе стороны весьма его опаса-
ются. Уверенности в грядущем успехе нет ни у одних, 
ни у других. По логике, Китай в первую очередь заин-
тересован, чтобы максимально отодвинуть момент 
коллизии, если считать, что она неотвратима. Все-таки 
КНР всегда была догоняющим участником, а по воен-
ной части опыта у Пекина сильно меньше, чем у аме-
риканцев. Последние же, напротив, могут исходить из 
того, что их шансы на успех тем выше, чем раньше слу-
чится выяснение отношений. С другой стороны, США 
сейчас вовлечены в противостояние с Россией на Укра-
ине, и перспектива «второго фронта» в Азии тревожит. 
«Второй фронт» — совсем необязательно прямое воен-
ное столкновение (в краткосрочной перспективе в нее 
никто не верит), а общее нарастание военно-полити-
ческой напряженности, сковывающее ресурсы на том 
направлении. 

Опасное сближение военных кораблей на днях в 
Южно-Китайском море — хорошо знакомый нам по 
Балтике и Черноморскому бассейну признак нагне-
тания. В то же время происходят контакты на уровне 
дипломатов и разведчиков, чтобы «сохранять откры-
тыми линии коммуникации». На самом деле, задача по 
сравнению с тем, что было совсем недавно, очень реду-
цированная.

Вся Азия пристально следит за виражами отноше-
ний двух крупнейших региональных сил, которые и 
друг без друга не могут, и вместе уже не уживаются. 
В идеале большие и амбициозные страны хотели бы 
избежать выбора, о чем говорили многие участники 
«Шангри-Ла». Выбор этот, впрочем, асимметричный. 
Соединенные Штаты ждут от партнеров той или иной 
степени союзничества, то есть обязывающих отноше-
ний в сфере безопасности. Китай такое, как правило, 
не предлагает (сам не любит брать на себя формаль-
ные обязательства и от других не требует), но ждет 
неучастия соседей 
в недружественных 
форматах и их го-
товности к свобод-
ному экономиче-
скому взаимодей-
ствию. Еще недавно 
сомнений у стран 
региона не было — 
китайская модель 
отношений опти-
мальна, потому 
что предполагает 
большую гибкость 
и не требует кон-
фронтации с США. 
Но сейчас сама гиб-
кость рассматривается американской стороной как 
нелояльность с соответствующими последствиями. 

Есть и другой аспект. В обстановке обостряющей-
ся конкуренции двух крупнейших держав остальные 
страны ощущают рост собственной значимости. Со-
ревнование идет за них. И если в Европе никакие ма-
ятниковые колебания невозможны и не допустимы, 
то в Азии так не будет. Даже государства, однозначно 
примкнувшие к американскому блоку — Япония, Юж-
ная Корея, не говоря уже об Австралии, не отказыва-
ются полностью от «хеджирования». Во-первых, пото-
му что степень экономической взаимосвязи с Китаем 
всех стран региона огромна. Во-вторых, все понимают: 
острота противостояния диктуется не просто важно-
стью активов, за которые идет борьба, а выяснением 
принципиального вопроса — кто будет ведущей силой 
при определении дальнейших правил игры. 

В этом контексте сохранение полного суверените-
та, непопадание в геополитическую зависимость от 
других — самое главное. Крупные и активно развива-
ющиеся страны Азии и Тихоокеанского бассейна ис-
пользуют всякую возможность, чтобы проявить соб-
ственную самостоятельность, способность принимать 
решения на основании исключительно своих интере-
сов. Мирный план Индонезии по украинскому кон-
фликту, едва ли имеющий какие-либо реальные пер-
спективы, одна из иллюстраций. Джакарте, как и цело-
му ряду других столиц, необходимо подчеркнуть, что 
у них есть оригинальный взгляд на мировые события. 
Мир завтрашнего дня, каким бы он ни стал, будет пред-
ставлять собой совокупность таких оригинальных вз-
глядов, гармонизация которых и составит смысл меж-
дународной политики. Азия тут куда более показатель-
ная лаборатория, чем Европа.  

В США безогово-
рочно и почти кон-
сенсусом полага-
ют, что КНР — 
соперник, которо-
го надо поставить 
на место почти 
любой ценой

Активно развива-
ющиеся страны 
Азии используют 
всякую возмож-
ность, чтобы про-
явить самостоя-
тельность

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

Уход не по желанию

Получалось так, что 
медика ее пациенты 
по  совершенно слу-

чайному, как следовало пони-
мать, совпадению единогласно 
обвинили в совершении непра-
вильных действий. Жалобы на 
доктора были разные — от отка-
за гражданину в медицинской 
помощи до, якобы, ее неэтич-
ного поведения по отношению к 
другому пациенту. 

Так что спустя месяц по-
сле восстановления в прежней 
должности и начала работы вра-
ча снова уволили, как говорит-
ся, по соответствующей статье 
Трудового кодекса. 

Интересно, что свое решение 
об увольнении доктора работо-
датель обосновал еще и прежни-
ми выговорами медику. 

И вновь освобожденному 
фактически с «волчьим биле-
том» доктору пришлось вместо 
оказания помощи пациентам 
отправляться в суд за защитой 
своих прав.

Но в местном районном суде 
новое рассмотрение иска не ста-

ло повторением прошедших су-
дебных процессов. Все местные 
судебные инстанции оказались 
в итоге на стороне работодателя.

На этот раз первая инстан-
ция сразу и бесповоротно отка-
зала врачу в восстановлении на 
работе. Гражданка обжаловала 
такой вердикт. Но толку от этого 
не было. Следом за районным су-
дом  апелляция в лице городско-
го суда, а спустя несколько меся-
цев и кассация не стали спорить 
с решением районного суда. 

Вторая и третья судебные 
инстанции посчитали действия 
работодателя правильными и 
законными.

Но врач оказалась упор-
ной и решила, что называет-
ся, идти до конца. Поэтому 
доктор обратилась в Верхов-
ный суд и попросила отменить 
все «отказные» решения. И там 
медика услышали. 

М а т е р и а л ы  э т о г о  г р а -
жданского  спора  изучила 
Судебная коллегия по гра-
жданским делам Верховного 
суда РФ. И она категорически не 
согласилась со своими коллега-
ми, посчитав их выводы непра-
вильными*.

Вот главное, что заявила по 
этому делу тройка судей Вер-
ховного суда РФ.

Первое. В материалах это-
го спора  вообще нет доказа-
тельств, что при увольнении 
доктора руководство клиники 
«учитывало тяжесть и обсто-
ятельства совершенного дис-
циплинарного проступка». А 
также предшествующее пове-
дение врача и ее отношение к 
труду. 

Следующие аргументы са-
мых авторитетных судей стра-
ны были, как говорится, «же-
лезными», и против них было 
бессмысленно спорить.

Так, Судебная коллегия по 
гражданским делам Верховно-
го суда РФ заявила, что  доктор 
уже больше 40 лет работает вра-
чом. Она подчеркнула, что жен-
щина имеет репутацию добро-
совестного и исключительно от-
ветственного сотрудника. 

А главное, что у медика за все 
ее трудовую жизнь не было ни 
одного дисциплинарного взыс-
кания за весь период работы в 
поликлинике. А наказания у ме-
дика резко появились именно с 
момента, когда поменялось ру-

ководство этого медицинского 
учреждения.  

Верховный суд подчеркнул 
следующий момент: «Неодно-
кратное привлечение к дисци-
плинарной ответственности 
сотрудника с таким опытом ра-
боты за короткий промежуток 
времени может говорить о на-
меренных действиях работода-
теля по увольнению».

В итоге Судебная коллегия 
по гражданским делам ВС отме-
нила решения всех трех инстан-
ций и вернула дело на новое 
рассмотрение. Теперь требова-
ния доктора должны пересмот-
реть по новой, но — с учетом 
мнения ВС.  

*Определение Верховного суда 
РФ № 5-КГ22-138-К2.

По мнению суда, постоянные нака-
зания сотрудника показывают, что 
начальство действует «намеренно».

А К Ц Е Н Т

ВС подчеркнул: наказания у медика 
резко появились именно с момента, 
когда поменялось руководство
этого медицинского учреждения 
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— Постановления и разъяснения 
Верховного суда РФ читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/2605

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛПРАВО Судам 
запретили 
использовать 
в приговорах 
нецензурные 
выражения

ОСУДЯТ 
БЕЗ МАТА
Владислав Куликов

Первый кассационный суд об-
щей юрисдикции сделал прин-
ципиальное разъяснение: в об-
винительных заключениях и 
приговорах не может быть ма-
терных выражений. Следствие 
обязано излагать суть дела 
максимально корректно. Суд — 
тоже. Соответствующие пози-
ции закреплены в свежем обзо-
ре судебной практики.

Кому-то может показаться 
забавным, но иногда нецензур-
ные выражения так и просятся 
в официальные документы. И 
нет, дело не в желании следова-
теля или судьи кого-то припе-
чатать сгоряча. Иногда крайне 
важно установить, что именно 
сказал подсудимый на самом 
деле. Потому что от точного — 
дословного — содержания фра-
зы порой зависит, было ли пре-
ступление. 

Например, обвиняемо-
му могут инкриминировать 
оскорбление представителей 
власти. Следствие в обвини-
тельном заключении, а затем 
суд в своем приговоре обязаны 
пересказать суть дела. Как же 
пересказать, если дело — это на-
бор нецензурных выражений, 
высказанных подсудимым?

Например, в Талдомском 
районе Московской области 
была отправлена на прину-
дительное лечение некая гра-
жданка К., обвинявшаяся в 
применении насилия к пред-
ставителям власти и оскорб-
лении представителя власти. 
Врачи признали ее невменяе-
мой, поэтому суд отправил гра-
жданку в специализированную 
психбольницу.

«Как видно из обвинитель-
ного заключения, имеющего-
ся в уголовном деле, а также из 
постановления суда о примене-
нии к К. принудительной меры 
медицинского характера, в них 
при изложении показаний по-
терпевшего С. и свидетеля Г. 
использована ненормативная 
лексика и нецензурная брань, в 
том числе в виде сочетания пе-
чатных знаков и точек, исполь-
зованных при обозначении не-
цензурных слов, — говорится в 
обзоре. — Содержание нецен-
зурных выражений в обвини-
тельном заключении не поз-
воляло суду использовать его 
в ходе судебного разбиратель-
ства в качестве процессуально-
го документа, а, значит, исклю-
чалась и возможность вынесе-
ния судом постановления на 
основе данного заключения».

Поэтому Первым кассаци-
онным судом общей юрисдик-
ции судебные решения были от-
менены, уголовное дело возвра-
щено прокурору. Само же дело 
включено в обзор в качестве 
примера всем нижестоящим су-
дьям, а также следователям.

Как подчеркивается в обзо-
ре, «при использовании русско-
го языка как государственного 
языка Российской Федерации не 
допускается использование слов 
и выражений, не соответствую-
щих нормам современного рус-
ского литературного языка». Та-
ким образом, если следствие ре-
шит пересказать слова обвиняе-
мого, пусть и обозначив их звез-
дочками, дело может быть воз-
вращено прокурору. Поэтому 
пересказать суть дела в обвини-
тельном заключении и пригово-
ре необходимо без, как говорит-
ся, смачных подробностей. По 
словам экспертов, дословное со-
держание фразы — в тех случаях, 
когда это принципиальный во-
прос — может быть зафиксирова-
но в других документах. Напри-
мер, в экспертном заключении. 
Однако в приговоре достаточно 
пересказать, мол, эксперт изу-
чил фразу, она действительно 
обидная и нецензурная. 

Напомним, в свое время 
Комиссия Совета судей РФ по 
этике направила всем людям 
в мантиях информационное 
письмо «О недопустимости на-
рушения требований Федераль-
ного закона «О государствен-
ном языке Российской Федера-
ции» при изготовлении текстов 
судебных постановлений».

ДЕНЬГИ Граждане начали 
рассчитываться при крупных 
покупках через нотариуса

Взяли кассу

Владислав Куликов

В Федеральной нотариальной 
палате сообщили свежую ста-
тистику: за год российские но-
тариусы приняли на депозит-
ные счета 156,1 миллиарда руб-
лей. Почти 90 процентов этих 
средств граждане и компании 
переводили, чтобы с помощью 
нотариуса комфортно рассчи-
таться по сделкам. Остальные 
17,2 миллиарда рублей были 
перечислены для исполнения 
различных обязательств. 

Эксперты подчеркивают: 
публичный депозитный счет 
нотариуса — это современ-
ный инструмент, благодаря ко-
торому не нужно обналичи-
вать, перевозить и передавать 
деньги из рук в руки или через 
банковскую ячейку. То есть он 
позволяет сделать безопасной  
деликатную ситуацию, когда 
крупную сумму необходимо 
передать из рук в руки. Благо-
даря нотариусу никто никого не 
ограбит и не обманет.

Чаще всего депозит востре-
бован при сделках с недвижи-
мостью. Покупатель перечис-
ляет нужную сумму на счет но-
тариуса в безналичной форме, 
а нотариус передает ее продав-
цу только после регистрации 
перехода права собственности 
в ЕГРН. Таким образом, поку-
патель может быть уверен, что 
продавцы не исчезнут с день-
гами и ключами от квартиры. А 
продавцы будут знать, что точ-
но увидят свои деньги после 
того, как юридически переста-
нут быть хозяевами.

Как рассказывают экспер-
ты, депозит нотариуса удобно 
использовать, когда речь идет 
о цепочке сделок. Например, 
вы продаете квартиру некоему 
Ивану, который переводит день-
ги за нее нотариусу. Вот только 
вы их не забираете, а отправ-
ляете дальше, на покупку дру-
гой квартиры. Если полученных 
от Ивана средств на новую жил-

площадь не хватает, добавляете 
на тот же депозитный счет нота-
риуса недостающую сумму. Все 
этапы и условия перевода денег 
фиксируются в договорах. Та-
ким образом, человек сможет 
провести сложные юридиче-
ские процедуры и расширить 
жилищную площадь, продав 
одну квартиру или несколько и 
купив потом что-то другое. 

В   договоре могут быть 
предусмотрены и особые усло-
вия. Например, требование к 
продавцу оплатить задолжен-
ность по коммунальным плате-
жам. И пока он не покажет но-
тариусу документ, подтвержда-
ющий погашение долга, деньги 
покупателя на его расчетный 
счет не поступят. Или другое 
возможное условие — снятие с 
регистрационного учета членов 
семьи продавца. 

Если квартиру продает не 
сам владелец, а представитель 
по доверенности, деньги через 
депозит нотариуса можно пере-
водить напрямую собственни-
ку, минуя «кошелек» посред-
ника. 

Произвести оплату через но-
тариуса можно как по нотари-
альной сделке, так и по сделке, 
заключенной в простой пись-
менной форме. 

Но, подчеркивают в нотари-
ате, важно учитывать, что во 
втором случае нотариус про-
веряет только отдельные дета-
ли. Например, указанные осно-
вания для передачи денег. При 
этом он не несет ответствен-
ность за чистоту сделки в це-
лом. Максимальные гарантии 
законности и защиты прав по-
являются только при нотари-
альном удостоверении самой 
сделки. 

Депозит нотариуса помогает 
людям в разных жизненных си-
туациях. С его помощью можно 
вернуть задолженность частно-
му лицу, банку или иной компа-
нии, если по каким-то причи-
нам трудно отдать напрямую.  
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Если преступник 
нецензурно выра-
жался, ни следо-
ватель, ни судья 
не должны 
его цитировать 
дословно

РЕЗОНАНС Разработан законопроект 
о госрегулировании производства метанола

Спирт не должен 
раствориться
Татьяна Замахина, 
Алексей Любовецкий

М
инпромторг разработал 
проект федерального 
закона, предполагаю-

щий введение государственного 
регулирования производства и 
оборота метилового спирта. Об 
этом сообщили в пресс-службе 
ведомства.

В минпромторге считают, 
что обязательные требования 
позволят ограничить пере-
чень участников рынка произ-
водства и оборота метанола, 
исключив его неподконтроль-
ный оборот. «Кроме того, это 
поможет сформировать си-
стему учета объемов произ-
водства, реализации и исполь-
зования метанола предприяти-
ями, являющимися участника-
ми этого рынка», — говорится в 
сообщении.

«Последние случаи особен-
но драматично показывают, что 
необходим контроль не только 
за производством и оборотом 
пищевых спиртов, — отметил в 
беседе с «Российской газетой» 
член Комитета Госдумы по эко-
номической политике Сергей 
Алтухов. — Технические необ-
ходимо контролировать тоже 
жестко. Это не безобидные 
фальсификаты, а самые насто-
ящие яды, приводящие к массо-
вым смертям».

По его словам, необходимо 
ограничить перечень участни-
ков рынка производства, обо-
рота метилового спирта, исклю-
чив его неподконтрольный обо-
рот. «Маркировка, система уче-
та, ограничение допустимых 
остатков, висящих на организа-
циях, — все это позволит сфор-
мировать систему учета всей 
цепочки от производителей до 
реализаторов и тех, кто исполь-
зует метанол в производстве», — 
пояснил он.

Тема получила актуаль-
ность с связи с информацией 
об отравлениях граждан в Улья-
новской, Самарской, Нижего-
родской, Пензенской областях, 
а также в Удмуртии, в том чис-
ле с летальными исходами. В 
Ульяновской области сконча-
лись 20 человек, в Самарской — 
семь, в Удмуртии — один и еще 
двое — в Нижегородской обла-
сти. Большинство случаев свя-
зывают с употреблением спир-
тосодержащего напитка самар-
ского производства «Мистер 
Сидр». Возбуждены уголовные 
дела. В образцах сидра, изъятых 
на территории Ульяновской и 
Самарской областей, были об-
наружены примеси метанола и 
этилбутирата.

Бизнесмена из Самарской 
области, подозреваемого в 
производстве суррогатного си-
дра, Ленинский районный суд 
Ульяновска арестовал на два ме-
сяца. Подозреваемый в произ-
водстве суррогатного напитка 
не признал вину в рамках засе-

дания по избранию ему меры 
пресечения.

Роспотребнадзор изъял 
из оборота уже 37,6 тыс. лит-
ров потенциального опасно-
го напитка «Мистер Сидр», со-
общили в пресс-службе ведом-
ства. Больше всего продукции 
было изъято в Курганской обла-
сти, Удмуртии и Крыму. Напи-
ток также был выявлен и изъ-
ят во Владимирской, Рязан-
ской, Самарской, Ульяновской 
и Пензенской областях, Мор-
довии, Марий Эл и Пермском 
крае.

Роспотребнадзор призвал 
граждан быть бдительными 
при покупке слабоалкогольных 
напитков и сообщать о случа-
ях реализации продукции «Ми-
стер Сидр». Сообщалось, что 
Москве на хранении и реализа-
ции на предприятиях торговли 
города опасная продукция пока 
выявлена не была.  

В Москве потенциально опасная 
продукция «Мистер Сидр» 
пока не выявлена.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТУРИСТОВ ГОНЯТ В ОТЕЛИ

Нива Миракян,  «Российская газета», Рим

Власти Флоренции объявили «войну» владельцам 
квартир, находящимся в историческом центре, запре-
тив им сдавать недвижимость в краткосрочную арен-
ду. Ожидается, что примеру родного города Данте 
вскоре последует Рим и другие «горячие» турнаправ-
ления. После завершения пандемии так называемые 
города искусства, к числу которых принадлежат Рим, 
Флоренция, Венеция, вновь начали активно жаловать-
ся на чрезмерный турпоток, по вине которого они ста-
ли превращаться в Диснейленд. Делая акцент на свою 
уникальность, защиту со стороны ЮНЕСКО, а также 
на благое с первого взгляда желание восполнить брешь 
в жилищных фондах, администрации городов вывели 
принципиально новую формулу.

Они вдруг осознали, что причиной многих бед яв-
ляются туристы, арендующие жилье на короткий срок. 
По вине «чужаков» переехавшие по работе в пользу-
ющиеся у туристов популярностью города сотрудни-
ки итальянских компаний, а также студенты из других 
регионов страны не могут арендовать жилье на время 
работы, либо обучения в университете. Последние, к 
слову, недавно развернули по этому поводу общенаци-
ональную акцию, 
разбив в знак про-
теста по всей стране 
палаточные лагеря. 
Но это лишь одна 
сторона медали.

Правда заклю-
чается и в том, что 
сегодня Италия 
переживает насто-
ящий бум строи-
тельства люксовых отелей.  В одном только «вечном го-
роде» в ближайшие два года планируется открыть 10 
новых гостиничных комплексов. Немудрено, что не-
которые местные обозреватели подозревают, что вы-
шеуказанное решение во многом продиктовано неу-
держимым стремлением наполнить гостями данные 
структуры в ущерб заработку обычных граждан, при-
выкших сдавать жилье туристам. Для многих итальян-
цев — этот бизнес единственный источник дохода. По 
понятным причинам они рассматривают нововведе-
ния как покушение на их долю пирога под названием 
«туризм», на долю которого приходится 13 процентов 
от ВВП Италии. 

Пионером в этом новом «движении сопротивления» 
стала Флоренция, которую, как ожидается, во время на-
чавшегося туристического сезона посетит рекордное 
количество гостей — порядка 70 миллионов. Сейчас пу-
тешественники могут снять жилье в центре, выбрав на 
специальных платформах одну из 8 тысяч квартир. Мэр 
города Дарио Нарделла, назвавший введение нового 
запрета «смелым», но «обоснованным» шагом, пояс-
нил, что вето не будет распространяться на итальянцев, 
которые уже начали бизнес и сдают жилье давно. В то 
время как новым арендодателям начать такую деятель-
ность не разрешат. По стопам Флоренции грозит пойти 
и Рим. Однако у столичных властей нет четкой страте-
гии, как, впрочем, и у правительства.   

В МИРЕ

ВИНОВЕН 
ГЕНДЕРНЫЙ ЯЗЫК
Василий Федорцев

В Германии продолжают искать виноватых в резком 
подъеме популярности «Альтернативы для Германии». 
На прошлой неделе АдГ заняла в партийных рейтингах 
второе место, поделив его с правящей СДПГ, и сейчас 
за нее готовы проголосовать уже 18—19 процентов не-
мецких избирателей. Для партии, считавшейся еще не-
давно политическим аутсайдером, это рекордный ре-
зультат, причем за всю историю ее существования.

Основные обвинения по поводу произошедшего 
сейчас звучат в адрес правительства, и прежде всего 
«Зеленых» с их весьма спорной экономической и энер-
гетической политикой. Но говоря о причинах подъема 
«Альтернативы», лидер оппозиционного блока ХДС/
ХСС Фридрих Мерц указал на журналистов централь-
ных немецких телеканалов, которые, по его мнению, 
слишком увлекаются использованием гендерного язы-
ка. «С каждой новостной программой, где звучат ген-
дерные выражения, АдГ получает еще несколько сотен 
голосов», — утверждал Мерц.

Немецкий гендерный язык призван подчеркивать 
равноправие полов. Слова мужского и женского рода 
в нем объединяются в одно, в результате чего полу-
чаются такие конструкции, как, например, «гражда-
нин*ка». В письменной речи вместо звездочки может 
стоять двоеточие, 
подчеркивание или 
другой знак пре-
пинания, а в уст-
ной на этом ме-
сте делается пауза. 
Судя по соцопро-
сам, большинство 
немцев считают 
подобные языковые 
конструкции изде-
вательством над литературной нормой. Такого же мне-
ния придерживаются и немецкие лингвисты. Они уже 
не раз выступали с петициями о запрете гендерного 
языка в СМИ и официальных документах, но не доби-
лись пока ничего. 

В Германии гендерный язык не является обязатель-
ным, но он и не запрещен — кто хочет, тот на нем и го-
ворит. Но получается так, что число желающих «ген-
дерить» особенно велико среди журналистов, полити-
ков и других публичных персон. По словам главного 
редактора телеканала ZDF Беттины Шаустен, в ее ре-
дакции нет никаких внутренних предписаний по по-
воду использования гендерных конструкций. «Есть 
только наше желание использовать язык так, чтобы 
каждый его понимал и чувствовал, что обращаются 
лично к нему», — объясняла она в интервью газете Der 
Tagesspiegel. Но в итоге гендерные выражения уже по-
чти полностью завоевали публичное языковое про-
странство Германии, несмотря на то, что обычные не-
мецкие граждане совсем не хотят, чтобы их называли 
«гражданинками».

На Мерца, после его заявлений, тут же посыпались 
обвинения в популизме, и в общем-то, небезоснова-
тельные. ХДС/ХСС тоже выступает против гендерно-
го языка и не раз пытался провести запрещающие этот 
язык законопроекты. Сейчас консервативный блок, 
который в первую очередь и теряет своих избирателей 
в пользу АдГ, явно пытается отыграть у крайне правых 
наиболее острые для немецкого общества темы — не 
только гендерно-языковую, но также, например, ми-
грацию и экономику.

Хотя по большому счету, среди немецких партий в 
связи с ростом популярности АдГ царит полная рас-
терянность. Никто не знает, что с этим ростом делать 
и чем его можно сдержать. В качестве основного сред-
ства политики предлагают дружно объединиться про-
тив «Альтернативы». Даже в правоконсервативном 
ХДС/ХСС заговорили о том, что блок должен быть го-
тов к любым союзам против АдГ, в том числе, если по-
надобится, и с Левой партией.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ В американской тюрьме умер один из самых известных двойных агентов 
Роберт Ханссен

Смерть агента
Максим Макарычев

Б
ывший сотрудник ФБР 
79-летний Роберт Ханс-
сен, приговоренный к по-

жизненному заключению за 
шпионаж в пользу Советско-
го Союза и России, был найден 
без признаков жизни в своей ка-
мере в тюрьме строгого режи-
ма в штате Колорадо, сообщи-
ли представители федеральной 
тюрьмы. Реанимационные ме-
роприятия оказались безуспеш-
ными. После этого Ханссен был 
объявлен мертвым. Его смерть 
произошла по естественным 
причинам, сообщает Associated 
Press.

Как отмечали западные 
СМИ, Ханссен был одним из 
самых известных сотрудни-
ков американских спецслужб, 
работавших на Москву. И хотя 
западная пропаганда представ-
ляла его как человека, согласив-
шегося на работу по материаль-
ным побуждениям, суд устано-
вил, что за годы этой работы он 
получил немногим более, чем в 
ФБР, где отвечал за так называ-
емое «советское направление». 
По данным бюро, Ханссен, 
имевший доступ к сверхсекрет-
ной информации о контрразве-
дывательных операциях бюро, 
с 1985 года занимался шпи-
онской деятельностью в пользу 
СССР и раскрыл имена амери-
канских агентов в Москве. Ди-
ректор Службы внешней раз-
ведки РФ Сергей Нарышкин в 
интервью РИА Новости в 2020 
году сказал, что Ханссен внес 

«просто выдающийся вклад» 
в обеспечение безопасности 
СССР, а затем России, и поэто-
му США никогда не согласятся 
на его обмен.

Ханссен был принят в ФБР в 
1976 году и большую часть вре-
мени работал в разведыватель-
ном отделе, где поражал коллег 
трудоспособностью и желани-
ем трудиться без выходных. 
По роду служебной деятельно-
сти он имел доступ к секретной 
информации нескольких спец-
служб США об иностранном 
шпионаже и контрразведке. 
Утверждается, что среди про-
чего Ханссен передал инфор-
мацию о спутниках и других си-
стемах раннего предупрежде-
ния, разработках США в обла-
сти вооружений и оборонных 
стратегиях, а также о средствах 
разведки и связи. В течение 
многих лет избегал внимания 
контрразведки благодаря свое-
му собственному опыту в этой 
области. Генеральный инспек-
тор бюро позже назвал работу 
по поимке «крота» «серьезны-
ми недостатками внутренней 
безопасности». Однажды Ханс-
сен попал в поле зрения службы 
внутренней безопасности ФБР 
за серьезное нарушение про-
токола, но после проверки его 
разработка была прекращена.

Власти США давно зна-
ли, что в их рядах есть «крот». 
Но им потребовалось много 
времени, чтобы разыскать 
Ханссена, который вел обыч-
ную жизнь с женой и шестью 
детьми. Он регулярно посещал 

церковь Святой Екатерины Си-
енской в   Грейт-Фолс в штате 
Вирджиния, которая была из-
вестна тем, что на службу в ней 
приходили директор ФБР Луис 
Фри и другие высокопостав-
ленные правительственные 
чиновники. Как сообщает The 
Washington Post, раскручива-
ние дела Ханссена как двойно-
го агента началось всерьез в де-
кабре 2000 года, когда ФБР за-
вербовало неназванного быв-
шего офицера разведки КГБ, 
которому заплатили миллио-
ны долларов и который предо-

ставил информацию о наличии 
«крота» в разведывательном 
сообществе США.

Проблема заключалась в 
том, что Ханссен, который был 
на пороге выхода на пенсию, 
ушел на работу в государствен-
ный департамент, и ФБР хотело 
поймать его с поличным у себя 
в бюро. ФБР нужно было вер-
нуть Ханссена на работу. Бюро 
создало новое подразделение 
кибербезопасности и назначи-
ло Ханссена ответственным за 
его работу. Его вычислили с по-
мощью Эрика О’Нила, компью-

терного программиста и тайно-
го специалиста по наблюдению 
в ФБР, которому тогда было 
около 20 лет. Ханссена взяли с 
поличным при закладке тайни-
ка в парке Фоксстоун недале-
ко от своего дома в пригороде 
Вашингтона. После его ареста 
коллеги, соседи и родственни-
ки охарактеризовали Ханссе-
на как рассудительного и сдер-
жанного человека, примерно-
го семьянина. Они были оше-

ломлены предъявленными ему 
обвинениями. Ханссен жил 
скромно и взял ипотечный кре-
дит на свой дом, а также опла-
тил  обучение своих детей в 
частной католической школе.

Первоначально заявив о 
своей невиновности, Роберт 
Ханссен в июле 2001 года при-
знал себя виновным по обви-
нению в шпионаже, попытке 
шпионажа и заговоре с целью 
совершения шпионажа. За эти 
преступления он мог быть при-
говорен к смертной казни. В 
мае 2002 года Ханссен признал 
себя виновным по 15 пунктам 
обвинения в шпионаже в рам-
ках соглашения с прокурату-
рой. Тот, кого ФБР назвало «са-
мым опасным шпионом в исто-
рии», в итоге был приговорен 
к пожизненному заключению 
без права досрочного освобо-
ждения за шпионаж. Суд при-
знал, что он совершил одно из 
самых серьезных нарушений в 
истории США.

Ханссен был отправлен для 
отбытия наказания в одну из 
самых жестоких американских 
тюрем — в печально известное 
учреждение строгого режи-
ма в штате Колорадо, где аме-
риканская Фемида отомсти-
ла ему по полной. Его почти на 
двадцать лет оставили в пол-
ной изоляции, лишив общения 
не только с родными и други-
ми заключенными, но и чтения 
периодики, новостей. В США в 
2007 году был снял шпионский 
триллер «Измена» о жизни 
Ханссена.  

ГЕОПОЛИТИКА 

Глава Франции 
выступает 
против 
открытия 
офиса НАТО 
в Токио

МАКРОН 
СКАЗАЛ «НЕТ»?
Александр Ленин

Президент Франции Эмма-
нюэль Макрон возражает про-
тив создания офиса НАТО в 
Японии. По мнению полити-
ка, альянс должен сосредото-
читься на решении вопросов 
безопасности Североатланти-
ческого региона. Как отмеча-
ет британская газета Financial 
Times, неуступчивая позиция 
Парижа значительно ослож-
нила переговоры внутри воен-
но-политического блока, на ко-
торых рассматривается вопрос 
об открытии представитель-
ства альянса, которое долж-
но стать первым в азиатском 
регионе.

Вместе с тем к созданию 
офиса в японской столице на-
товцев активно подталкива-
ют Соединенные Штаты. В Ва-
шингтоне полагают, что Евро-
пе следует играть более за-
метную роль в Азиатско-Тихо-
океанском регионе (АТР). Аме-
риканцы объясняют свое виде-
ние ростом напряженности в 
Тайваньском проливе, по сути, 
пытаясь втянуть европейцев в 
свое противостояние с Китаем.

Но журналисты пишут, что 
Франция не желает поддержи-
вать инициативы, которые мо-
гут столкнуть альянс с КНР. Из-
вестно, что в Пекине открыто 
выражают недовольство дея-
тельностью США в АТР. Макрон 
на одном из своих недавних 
выступлений и вовсе заявил, 
что расширение деятельности 
НАТО за пределы Североат-
лантического альянса станет 
ошибкой.

Если французский лидер 
продолжит и дальше настаи-
вать на своей позиции, офис 
военно-политического блока в 
Токио создать не удастся. Дело 
в том, что подобные шаги ре-
ализуемы только с одобрения 
Североатлантического совета 
— основного органа принятия 
политических решений НАТО, 
где они достигаются путем кон-
сенсуса.

О том, что в Японии может 
появиться первый азиатский 
офис НАТО, стало известно в 
начале мая. Стороны не рас-
крывали детали обсуждения 
этого вопроса. Однако в СМИ 
указывали, что на первоначаль-
ном этапе там будет работать 
один человек.

Открытие офиса призвано 
повысить уровень взаимодей-
ствия Североатлантического 
альянса не только с японцами, 
но и с другими союзниками 
альянса в регионе, в том числе 
с Южной Кореей, Австралией и 
Новой Зеландией.  

РЕЗОНАНС Французские профсоюзы используют возможно 
единственный шанс, чтобы отменить пенсионную реформу

Вышли на бой 
последний 

Иван Сысоев

Ф
ранцузские проф-
союзы вчера про-
вели одну из круп-
нейших акций про-
теста против пен-
сионной рефор-
мы, продвигаемой 
президентом Эм-
манюэлем Макро-

ном. На улицы вышли сотни 
тысяч человек, добивающихся 
отмены решения о повышении 
пенсионного возраста с 62 до 
64 лет.

Акции протеста состоялись 
в Париже и в 250 коммунах по 
всей Франции. По оценкам ор-
ганизаторов, в них приняли уча-
стие до 700 тысяч человек, что 
меньше, чем миллион участни-
ков на пике протестов в апре-
ле. Забастовки затронули сферу 
образования и общественный 
транспорт, активное участие 
в стачках приняли работники 
железной дороги и сотрудники 
аэропортов. В стране отменены 
треть всех авиарейсов и каждый 
десятый поезд. Как заявляют 
представители профсоюзов, их 
действия поддерживает почти 

60 процентов французского на-
селения, поэтому они не отка-
жутся от протестов до полной 
отмены реформы, которая «об-
рекает на бедность тех, кто и так 
живет в условиях крайней ну-
жды». Экономические пробле-
мы государства протестующие  
предлагают решать за счет по-
вышения налогов для богатых 
и введения новых пошлин на та-
бачную продукцию.

Массовые выступления 
длятся уже несколько месяцев, 
а новые акции стали уже 14-
ми по счету. При этом наблю-
датели отмечают, что вчераш-
ние протесты стали «одним из 
последних шансов» консоли-
дировать все усилия для про-
тиводействия реформе. После 

того как изменения вступи-
ли в силу в апреле, протестный 
запал немного утих, последние 
крупные выступления прошли 
первого мая. Профсоюзные ли-
деры сами понимают, что «про-
водить мобилизацию всех сто-
ронников в течение шести ме-
сяцев очень трудно», поэтому 
ближайшие дни станут «послед-
ней битвой против пенсионной 
реформы». При этом они рас-
считывают, что все-таки смогут 
убедить правительство и прези-
дента отменить пенсионную ре-
форму.

Вчерашние манифестации 
стали ответом на публикацию 
текста пенсионной реформы в 
государственном «Официаль-
ном вестнике», что означает 

окончательное вступление из-
менений в силу первого сентя-
бря. Кроме того, акции протеста 
приурочены к запланирован-
ному на четверг голосованию в 
парламенте, где будут рассмат-
ривать предложенный оппози-
ционной фракцией LIOT зако-
нопроект об отмене правитель-
ственной реформы. Наблюда-
тели отмечают, что у оппози-
ции не много шансов на успех, 
поскольку поддерживающие 
Макрона политсилы в парла-
менте обладают уверенным 
большинством. И уличные про-
тесты вряд ли смогут изменить 
это соотношение сил. Тем более 
что парламентская комиссия 
по социальным делам уже от-
клонила те статьи законопроек-
та оппозиции, в которых содер-
жалось предложение отменить 
повышения минимального воз-
раста выхода на пенсию. Если 
принятие законопроекта будет 
заблокировано, оппозиция обе-
щает выйти с инициативой об 
объявлении вотума недоверия 
правительству, а также грозит 
новыми акциями протеста.

Французские власти твердо 
заверяют, что не намерены идти 

ни на какие уступки протесту-
ющим. Акции они назвали «не-
законными и неконституцион-
ными», поскольку реформа по-
лучила одобрение Конституци-
онного суда Франции. Макрон и 
его сторонники исходят из того, 
что если бы реформа не была 
принята, французский бюджет 
просто не смог бы справиться 
с расходами. С учетом того, что 
госдолг Франции находится на 
рекордно высоком уровне, око-
ло трех триллионов евро, стра-
на не может позволить себе до-
полнительные расходные пен-
сионные выплаты, которые экс-
перты оценивают в 15 милли-
ардов евро. По мнению наблю-
дателей, сейчас правительство 
намерено выбрать выжидатель-
ную тактику, рассчитывая, что 
сезон летних отпусков и ожида-
емое некоторые снижение ин-
фляционных показателей смо-
гут сместить вектор внимания с 
непопулярной реформы. На это 
указывают и начинающие рас-
ти рейтинги популярности Эм-
манюэля Макрона.  

Протесты против пенсионной 
реформы переросли в беспорядки 
в Нанте (на фото) и других городах.

Роберта Ханссена называли «самым 
опасным шпионом в истории» США 
(на фото — после ареста в 2001 году).

А К Ц Е Н Т

Манифестации стали ответом 
на публикацию текста пенсионной 
реформы в государственном 
«Официальном вестнике» 

Большинство 
немцев считают 
гендерный язык 
издевательством

Пионером в этом 
новом «движении 
сопротивления» 
стала Флоренция 
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ГРОМКОЕ ДЕЛО На Кубани 
продолжается борьба 
пайщиков за земли, 
что пытался отнять 
клан Цапков

Три приговора
для полковника

Татьяна Павловская,
«Российская газета», Краснодарский край 

В минувший понедельник апелляционная коллегия по 
уголовным делам Краснодарского краевого суда оста-
вила в силе приговор Ленинградского районного суда, 
вынесенный в феврале этого года бывшему полков-
нику МВД Геннадию Кучме. За мошенничество в осо-
бо крупном размере ему было назначено наказание в 
виде реального лишения свободы на 2,5 года.

Геннадий Кучма в Ленинградском районе (соседний 
с Кущевским. — Т.П.) человек известный. В свое время 
он возглавлял налоговую полицию, потом курировал 
борьбу с оргпреступностью. То есть по долгу службы 
должен был противостоять проникновению бандит-
ских элементов на подведомственную ему территорию. 
Однако полковник был занят другими делами, из-за ко-
торых, по словам местных предпринимателей, за ним 
утвердилось прозвище Гена Пылесос. Уйдя в отставку, 
он устроился работать на предприятие, ранее принад-
лежавшее семейному клану Цапков. И продолжил «ра-
боту с паями», начатую Анжелой-Марией Цапок. 

— По его вине ушли из жизни мои родители, — уверя-
ет Елена Юрова, признанная потерпевшей по делу Куч-
мы. — Как он пытал-
ся добиться оправ-
дания, цинично об-
манывая инвали-
дов?! Чтобы завла-
деть моим бизне-
сом, меня упрятали 
за решетку. А в это 
время Кучма отни-
мал у родителей зе-
мельные паи. Отец 
умер практически 
сразу после моего 
ареста, а маму удар 
хватил. После вто-
рого инсульта она даже говорить не могла, не то что 
подписывать какие-то бумаги. И как раз в это время 
Кучма оформил их паи на своего отца. 

Свидетелем выступала сотрудница соцзащиты. На 
суде она подтвердила, что за девять с лишним гектаров 
земли он передал 100 тыс. рублей, а в МФЦ указал, что 
якобы заплатил 440 тыс. Суд, куда в интересах мамы 
обратилась прокуратура, отменил эту сделку. После 
этого пошли иски от других потерпевших от действий 
Кучмы, а затем возбудили уголовное дело. Кстати, в 
течение всего судебного процесса он не скрывал нега-
тивного к нам отношения, угрожая даже из-за решетки. 

Уже трижды суд выносил Геннадию Кучме обвини-
тельный приговор. Дважды уголовное дело возвраща-
лось кассационной инстанцией на новое рассмотре-
ние по формальным, как считают потерпевшие, осно-
ваниям. За это время двое из владельцев земельных 
паев — Владимир Корецкий и Виктор Дюдин — умерли, а 
остальные пятеро уже устали от постоянных хождений 
по судебным коридорам. 

— Мы попали в правовую ловушку из-за собствен-
ной правовой неграмотности, — считает потерпевшая 
Любовь Грачева. — Сначала нас ввела в заблуждение 
Анжела-Мария Цапок, обманом завладев свидетель-
ствами о праве собственности на землю. А затем Ген-
надий Кучма продолжил ее аферу. Он заставил нас уни-
чтожить предыдущие расписки и написать новые, со-
гласно которым якобы заплатил каждому по 120 тыс. 
рублей и более. Хотя на самом деле пайщики получили 
от него от 17 до 30 тыс. Все эти деньги мы ему вернули. 

Примечательно, что Геннадий Кучма в этой исто-
рии назвал Анжелу-Марию Цапок потерпевшей. Одна-
ко она сама, допрошенная в качестве свидетеля в ходе 
судебного разбирательства, заявила, что денег нико-
му не платила и не имеет к пайщикам никаких претен-
зий. В итоге отставной полковник остался с ними в пол-
ном одиночестве. И тем не менее решил идти до конца, 
в третий раз оспорив вынесенный в отношении него 
приговор. И снова потерпел фиаско. Потерпевшие на-
деются, что теперь — окончательное. 

Кстати, еще в 2015 году суд, куда обратились об-
манутые дольщики, признал незаконными сделки по 
оформлению на Анжелу-Марию Цапок 100 гектаров 
земли, находившихся в долгосрочной аренде у ферме-
ра в фермерском хозяйстве «Теплый стан». Для отмены 
этого решения Геннадий Кучма, ставший одним из ру-
ководителей бывшего цапковского предприятия (по-
сле продажи «Юг-Агро» ушло к доверенным лицам се-
мейного клана), дошел до Верховного суда РФ, но тоже 
потерпел фиаско.  

ГАДЖЕТЫ Впервые за долгое время Apple представила абсолютно новый продукт 

Цена виртуальной реальности
Дмитрий Бевза

Н
а конференции для раз-
р а б о т ч и к о в  W W D C 
2023 корпорация Apple 

представила гарнитуру расши-
ренной реальности Vision Pro, 
новый 15-дюймовый MacBook 
Air, обновленные линейки Mac 
Studio и Mac Pro, а также опе-
рационные системы MacOS 
Sonoma, iOS 17, iPadOS 17 и 
WatchOS 10.

П е р в о й  н о в и н к о й  с та л 
15-дюймовый MacBook Air. 
Внешне ноутбук напомина-
ет 13-дюймовую версию, и, как 
утверждает Apple, это самый 
тонкий 15-дюймовый ноутбук. 
MacBook Air 15 поставляется в 
тех же цветах, что и 13-дюймо-
вая модель, и работает без под-
зарядки до 18 часов. Вице-пре-
зидент Apple Кейт Бержерон 
заявила, что новый MacBook Air 
в 12 раз быстрее, чем MacBook 
Air на базе Intel, благодаря про-
цессору Apple M2. Цена нового 
MacBook Air начинается от 1299 
долл., а продажи стартуют уже 
на следующей неделе. Еще одной 
новинкой WWDC стал Mac Pro 
с M2 Ultra. Это самый мощный 
компьютер от Apple, который, 
как заявлено, теперь работает в 
три раза быстрее, чем «Маки» на 
базе Intel (при выполнении ряда 
задач).

Новый Mac Pro стоит от 6999 
долл., что на 1000 долл. больше 
по сравнению с версией на про-
цессорах Intel. Он поступит в 
продажу на следующей неделе 
вместе с Mac Studio по цене от 
1999 долл.

«15-дюймовый MacBook Air — 
с одной стороны, логичное про-
должение модельной линейки. 
С другой — таким же образом 
все данные говорили о том, что 
покупатели ждут «большой де-
шевый айфон», а в итоге iPhone 
14 Plus провалился в продажах, 
— говорит главный редактор 
портала Ferra.ru Евгений Хари-
тонов. — Первые месяцы про-

даж покажут, как аудитория на 
самом деле воспринимает новый 
Air — как просто дешевый старто-
вый и временный MacBook или 
как полноценный, легкий, отно-
сительно маломощный, но мак-
симально компактный ноутбук 
Apple».

Старший вице-президент по 
разработке программного обес-
печения Apple Крейг Федериги 
представил мобильную опера-
ционную систему iOS 17 с новы-
ми коммуникационными функ-
циями, интеллектуальным вво-
дом, улучшенным обменом дан-
ными и другими изменениями. 
Опция «живая голосовая почта» 
позволяет теперь получать тек-
стовую голосовую почту в ре-
альном времени. Это сделано 
для того, чтобы получатель по-
нимал степень важности сооб-
щения. Обновился AirDrop — те-
перь пользователи iPhone могут 
обмениваться контактами, при-
касаясь телефонами друг к другу.

Операционная система для 
Mac — MacOS Sonoma — расши-
ряет виджеты из центра уведом-
лений. Теперь их можно закре-
пить на рабочем столе. Для нее 
представлен новый игровой ре-
жим, который отдает приоритет 
процессора игре по сравнению с 
фоновыми приложениями. Эту 
функцию NVIDIA уже давно ис-
пользует для ПК под управлени-
ем Windows. Также анонсиро-
ван новый набор инструментов 
для переноса игр, который по-
может разработчикам перено-
сить игры с других платформ на 
MacOS. Известный создатель игр 
Хидео Кодзима объявил о пере-
носе режиссерской версии игры 
Death Stranding на MacOS. Изна-
чально она вышла в 2019 году 
для PlayStation 4.

Наконец, самая ожидаемая 
новинка — гарнитура расширен-
ной реальности Apple Vision Pro 
— была представлена на втором 
часу презентации.

Apple Vision Pro — ультрапре-
миальное устройство с объяв-

ленной ценой в 3449 долл., кото-
рое появится в продаже в нача-
ле 2024 года. Гарнитура способ-
на работать два часа в автоном-
ном режиме с внешним аккуму-
лятором. Ее дисплей обеспечи-
вает разрешение 4K на каждый 
глаз. Гарнитура имеет аудиоси-
стему Spatial Audio и динамики, 
встроенные в дужки. Датчики 
Vision Pro определяют, где нахо-
дится пользователь, для точной 
пространственной оптимиза-
ции звука.

Устройство оснащено высо-
коскоростными камерами и дру-
гими сенсорами для управления 
руками, глазами и голосом. Как 
заявляют в Apple, Vision Pro ори-
ентирована на игры, работу и 
общение и может одновремен-
но работать с несколькими при-
ложениями, а пользователь гар-
нитуры может перемещаться по 
нескольким уровням приложе-
ний, работающих параллельно.

Также Apple позициониру-
ет Vision Pro как кинотеатр но-
вого типа, позволяющий смот-
реть фильмы в 3D. В качестве 
первого партнера выступает 
Disney. На презентации было 
продемонстрировано приложе-
ние Disney+ таким, каким оно 
будет в Vision Pro, включая 3D-
взаимодействие с пейзажами 
«Звездных войн» и просмотр 
баскетбольного матча НБА не-
посредственно с баскетбольной 
площадки.

Гарнитура Vision Pro оснаще-
на процессором Apple M2 и но-
вым чипом R1. Майк Роквелл, 
вице-президент, отвечающий 
за разработку гарнитуры, сооб-
щил, что Apple Vision Pro имеет 

12 камер, шесть микрофонов, 
а чип R1 «практически» ликви-
дирует задержки при обработке 
звука и изображения.

Однако ведущий аналитик 
Mobile Research Group Эльдар 
Муртазин считает, что Vision Pro 
обладает рядом конструктивных 
недостатков. «Очень странно, 
что в качестве материалов вы-
браны стекло и алюминий, уве-
личивающие вес гарнитуры, а 
ее мягкий задник говорит о том, 
что передняя часть Vision Pro бу-
дет перевешивать, что негатив-
но отразится на утомляемости 
пользователей», — отмечает он. 

Также, по его мнению, объяв-
ленная «базовая» цена не вклю-
чает налоги, стоимость внешне-
го аккумулятора и ряд других ак-
сессуаров, а цена на старте про-
даж может приблизиться к 5000 
долл. «Такой высокий ценник 
вкупе с небольшим временем 
автономной работы и представ-
ленными сценариями использо-
вания превращают Vision Pro в 
очень дорогую игрушку», — счи-
тает Муртазин.

Харитонов считает, что, пред-
ставив Vision Pro, Apple проде-
монстрировала впечатляющую 
технологию: «Vision Pro вряд ли 
подойдет для серьезной работы 
из-за того, что его будет физиче-
ски дискомфортно использовать 
длительное время, но для разво-
рота нескольких «мониторов», 
что называется, в чистом поле, 
когда это понадобится — выгля-
дит похвально».

«Сейчас это полигон испыта-
ния новых технологий энтузиа-
стами — так называемыми early 
adopters, чтобы в новой вер-
сии получить уже что-то более 
качественное. Первый iPhone 
тоже был посмешищем на фоне 
флагманских Nokia, но их это не 
спасло», — резюмирует Харито-
нов.  

РЫНОК

В Крыму 
начали 
собирать розы

БИЗНЕС 
С ШИПАМИ
Сергей Винник,
«Российская газета», 
Республика Крым

Рабочий день сборщиков ле-
пестков розы начинается в 
пять утра и заканчивается око-
ло 10. В это время и не жарко, 
и лепестки больше насыщены 
эфирными маслами.

За килограмм лепестков в 
Бахчисарайском районе Крыма 
платят 50 рублей.  Сборщики 
говорят: за день можно зарабо-
тать от тысячи до 3 тысяч руб-
лей. На поле много школьников. 
Они сами сюда едут заработать 
карманные деньги. 

— Мы сегодня точно кило-
граммов по 30 на брата собе-
рем, — жмутся в стайку пацаны, 
приехавшие на уборку вместе. 

«У нас 24 гектара старой по-
садки розы и шесть гектаров 
молодой», — сообщил руково-
дитель агрофирмы Алексей Ми-
шин.  Это предприятие — круп-
нейший производитель эфиро-
масличной продукции в России.  
Кроме розы здесь есть лаван-
да, кориандр, шалфей мускат-
ный, иссоп. Из тонн розовых 
лепестков, например, получа-
ется 1,2—0,8 тонны гидролата. А 
вот выход розового масла зна-
чительно меньше, всего от 300 
граммов до килограмма из тон-
ны. Зато и ценится оно по-ко-
ролевски. Цена килограмма ро-
зового масла колеблется от 900 
тысяч до миллиона рублей. 

Сбор розовых лепестков 
стартовал в первых числах 
июня и продлится около двух 
недель. Затем начнется уборка 
лаванды, шалфея и так до конца 
лета. К слову, в последние годы 
плантации лаванды в агрофир-
ме каждый сезон посещали око-
ло 100 тысяч туристов. От же-
лающих устроить фотосессию 
на фоне гор и цветов не было от-
боя. А турагентства выстраива-
лись в очередь, чтобы привести 
клиентов в благоухающие поля. 
Аграрии вынуждены были сде-
лать платный вход на планта-
ции, чтобы как-то регулировать 
стихийное паломничество. 

Неожиданно это направле-
ние получило новое развитие. 
И склоны гор, окрашивающие-
ся в лиловый цвет во время со-
зревания лаванды, уже окре-
стили «крымским Провансом». 
Фотосессии в розовых полях 
тоже собирают толпы поклон-
ников, но у лаванды их больше. 
А «лиловое паломничество» на-
чнется в Крыму уже через две 
недели.  

АВТО Водителей начнут наказывать за опьянение лекарствами

Кого суд вылечит

Владислав Куликов, 
Владимир Баршев 

В 
КоАП будут внесены 
поправки, устанав-
ливающие наказа-
ние для водителей за 
так называемое ле-
карственное опьяне-
ние. Соответствую-
щий проект закона 
рассмотрела прави-

тельственная комиссия по зако-
нопроектной деятельности.

Прием водителями опреде-
ленных лекарств может приве-
сти к лишению прав. Такие ле-
карства ухудшают реакции че-
ловека, но при этом не являют-
ся наркотиками. Перечень этих 
препаратов будет утвержден 
отдельно.

«Подготовленный законо-
проект направлен на устране-
ние существующего правового 
пробела и реализацию право-
вых позиций Конституционного 
суда России. Предлагаемые по-

правки к КоАП позволят сделать 
наказуемым так называемое ле-
карственное опьянение для во-
дителей. Действующие нормы не 
позволяют привлекать к ответ-
ственности водителей, чье состо-
яние опьянения было вызвано 
лекарствами, не относящимися 
к наркотическим или психотроп-
ным, но способными ухудшать 
внимание и реакцию», — проком-
ментировал председатель прав-
ления Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев.

Перечень соответствующих 
лекарственных препаратов бу-

дет утвержден постановлени-
ем правительства. В него мо-
гут быть включены анестетики, 
противоэпилептические препа-
раты, снотворные и седативные 
средства и другие.

Следует заметить: для того, 
чтобы все это заработало, при-
дется менять действующий 
приказ минздрава об определе-
нии опьянения. Сейчас, по сути, 
нарколог не обязан устанавли-
вать состояние опьянения по 
клиническим признакам. Толь-
ко по наличию и количеству 
того или иного препарата в ор-

ганизме. Для алкоголя установ-
лен порог, кого считать пьяным, 
а кого — нет. Это 0,16 мг спирта 
на литр выдыхаемого воздуха, 
или 0,3 промилле в крови. А для 
наркотиков или психотропов 
никаких таких порогов нет. До-
статочно просто их следов. 

Однако в новом проекте про-
писано: для того чтобы при-
влечь водителя за лекарствен-
ное опьянение, придется сна-
чала установить клиническую 
картину опьянения. Если чело-
век внешне трезв, а в его орга-
низме нашли какие-либо веще-
ства, не относящиеся к алкого-
лю, наркотикам и психотропам, 
то и привлекать его за опьяне-
ние по-прежнему будет нельзя. 

Хотя юристы настаивают на 
закреплении по аналогии с ал-
коголем неких норм погрешно-
стей как для наркотиков, так и 
для веществ, которые к ним не 
относятся. 

— Даже наркотики не влия-
ют на человека в каких-то ми-

нимальных количествах, — го-
ворит адвокат Сергей Радько. 
— А определять минимальный 
порог давно научились. Иначе 
у нас будут привлекать води-
телей за употребление вообще 
любых, самых безобидных ле-
карств. 

Ранее глава Комитета Госду-
мы по труду, социальной поли-
тике и делам ветеранов Ярослав 
Нилов предлагал метить лекар-
ства, которые нельзя употреб-
лять за рулем специальным зна-
ком. Откуда водитель может 
знать, что можно, что нельзя?

Напомним, ранее Первый 
кассационный суд указал, что 
до внесения соответствующих 
поправок в закон водителей не-
льзя наказывать за состояние 
лекарственного опьянения.  

Новые поправки в КоАП могут
оставить водителей без колес. 
Или без лечения.

А К Ц Е Н Т

Сейчас нарколог не обязан устанавли-
вать состояние опьянения по клиниче-
ским признакам — только по наличию 
тех или иных веществ в организме

Любовь Грачева: Мы, пайщики, попали в капкан, расставлен-
ный представителями клана Цапков.  

За время 
судебных разби-
рательств двое 
из владельцев 
земельных паев 
умерли

А К Ц Е Н Т

Высокая цена и ограниченный набор возможностей
превращают шлем Apple Vision Pro в дорогую игрушку
 для богатых пользователей

Цена шлема Apple Vision Pro может достигать пяти тысяч долларов.

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/art/2574198

— Публикацию комментирует 
Сергей Смирнов
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АО «Газпром теплоэнерго» извещает о проведении 
торгов (аукциона) по продаже комплексной котельной

Сведения о продавце (собственнике) имущества: АО «Газ-
пром теплоэнерго», тел.: 8-812-207-01-05.

Форма проведения торгов: открытый аукцион на повышение 
цены в электронной форме.

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/
Дата и время начала приема заявок: 02.06.2023 г. c 10.00 (вре-

мя московское).
Дата и время окончания приема заявок: 03.07.2023 г. до 18.00 

(время московское).
Дата начала проведения торгов в электронной форме: 

05.07.2023 г. в 12.00 (время московское).
Сведение о предмете продажи: комплексная котельная мощно-

стью 4 МВт с сетями инженерно-технического обеспечения.
Начальная цена: 5 210 000,00 рублей (без учета НДС), 

6 252 000,00 рублей (с учетом НДС).
Место нахождения: Костромская область, г. Кострома, ул. Соло-

никовская, д. 10б.
Полный текст извещения на сайте в сети Интернет:  

http://etpgpb.ru.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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СПОРТ Где в Москве научат 
правильно кататься 
на трюковом самокате

Прыжок 
в экстрим

Сергей Жуков 

На 17 площадках «Московских сезонов» открылись 
школы, в которых можно бесплатно освоить трюковой 
самокат. Помогают в этом опытные тренеры. Записать-
ся можно на сайте moscowseasons.com. 

Идем в скейт-парк, работающий в сквере у станции 
метро «Отрадное». У входа толпятся детишки, мечта-
ющие искусно управлять самокатом. Анастасия Крю-
кова привела сюда шестилетнего сына — он хочет ка-
таться, как старшие ребята. Пока учится уверенно дер-
жаться на плаву — на первых занятиях геройство не 
приветствуется. По словам тренера по экстремально-
му самокату Александра Шевченко, здесь как в фигур-
ном катании: сначала нужно освоить базовые элемен-
ты. Больше всего трюки интересуют, конечно, маль-
чиков. Хотя все чаще приходят и девочки. Причем ма-
ленькие — от 4 до 6 лет.

Каждое занятие начинается с разминки. Потом ре-
бята делятся на группы: те, что опытнее, прыгают, на-
езжая на препятствия и кочки, новички учатся стоять 
на самокате и правильно разворачиваться. Потом еще 
пару тренировок ездят по скейт-парку и только после 
этого переходят к конкретным трюкам. Но не всем это 
и нужно — кому-то просто достаточно кататься для себя 
и в свое удовольствие. Правила для всех едины: соблю-
дать дисциплину и технику безопасности, стабиль-
но посещать тренировки, ибо от одного-двух визитов 
толка не будет. Выходить на площадку разрешено лишь 
в защитной экипировке: шлеме, наколенниках и нало-
котниках. Самокаты можно взять напрокат здесь же, 
как и защиту.

Если ребенок настроен серьезно, тогда все лучше 
купить. «В нашем спорте есть три основные дисципли-
ны: скейтборд, BMX-велосипед и трюковой самокат. 
Последний набирает популярность, поскольку у него 
самый низкий порог входа», — объяснил тренер. Само-
кат — легкий, проще разучивать базовые трюки. Cамая 
дешевая модель обойдется в 3000 рублей. Правда, раз-
валится он чуть быстрее, нежели за 20—30 тысяч, но 
служить будет. Плюс нужен комплект защиты (1000 
рублей) и шлем (1500 рублей). Итого — 5500. «Мне сей-
час 20 лет, из них катаюсь восемь, — рассказал он «РГ». — 
Но я учился без тренера. Их тогда еще не было. Сейчас 
проще — есть специалисты, которые помогут детям 
пройти начальный путь быстрее и безопаснее».  

МЕТРО На «серой» ветке 
подземки продолжается 
ремонт 

У «Боровицкой» 
выходной 

Ирина Рыбникова 

Масштабный ремонт на Серпуховско-Тимирязевской 
линии столичной подземки продолжается. Как сообщи-
ли в департаменте транспорта Москвы, в выходные дни 
17—18 и 24—25 июня поезда не будут ходить на участке 
между станциями «Чеховская» и «Серпуховская» Это 
необходимо для ремонта станций «Боровицкая» и «По-
лянка». На это время конечными станут станции «Че-
ховская» и «Серпуховская». Кроме того, с 17 по 30 июня 
включительно будет закрыт вестибюль станции «Бо-
ровицкая» Серпуховско-Тимирязевской линии. Сама  
станция в будние дни будет работать в обычном режиме.

Напомню, ремонт «серой» ветки начался в мае. Ра-
боты шли на станциях «Менделеевская», «Чеховская» 
и «Цветной бульвар». Последняя уже полностью го-
това — «Цветной бульвар» открыли досрочно 3, а не 9 
июня, как планировали. Как рассказал заммэра Моск-
вы, глава департамента транспорта Максим Ликсутов, 
за это время там 
расчистили, окра-
сили и побелили 
больше 5 тыс. кв. м 
поверхностей — те-
перь они как новые. 
А еще заменили 
1500 ламп — на стан-
ции стало больше 
света. Спрятали за 
стены больше 50 м 
кабеля — стены вы-
глядят гораздо луч-
ше. Отремонтировали все лавочки. «Метрополитен 
не только регулярно обновляет инфраструктуру, но и 
стремится проводить все работы в максимально ко-
роткие сроки», — заключил заммэра. 

Такие же работы пройдут теперь на «Боровицкой» 
и «Полянке». Кроме того, там проведут плановые тех-
осмотры эскалаторов.  

Это, конечно, доставит пассажирам определен-
ные неудобства. Но нужно понимать, что центральные 
станции московской подземки строились во времена, 
когда никто и не помышлял о том, что население сто-
лицы перевалит за 13 миллионов. Каждый день метро 
пользуется сейчас 9 миллионов человек, понятно, что 
такое количество пассажиров способно за несколько 
лет стоптать любые гранитные ступени. К тому же если 
бы центральные станции время от времени не закрыва-
ли на модернизацию, одни из них остались бы без цен-
тральных залов и с асфальтовым покрытием на плат-
формах — именно такими были изначально построены, 
например, «Лубянка» и «Чистые пруды», а другие — с 
единственным выходом, какими задумывались «Па-
велецкая»-радиальная и «Белорусская»-кольцевая. 
Поэтому любой ремонт — это временное неудобство, 
которое в результате добавит пассажирам комфорта.  

ПРОЕКТ Гараж Константина Мельникова готовится принять
Музей городского транспорта Москвы

Подкова на счастье 
Любовь Проценко 

З
а  с у д ь б у  п а м я т н и к а 
конструктивизма — гараж 
архитектора Константи-

на Мельникова на улице Ново-
рязанской, 27 — можно больше 
не волноваться. В здание, отре-
ставрированное и приспособ-
ленное под современное ис-
пользование, уже в 2024 году 
переедет Музей городско-
го транспорта Москвы. Вчера 
журналистам был представлен 
проект, как будет выглядеть му-
зей на новом месте.  

Главная ценность такого ре-
шения состоит в том, что архи-
тектурный шедевр как был га-
ражом, так и останется им. «Но 
в отличие от множества дру-
гих транспортных музеев мира 
наша экспозиция — не просто 
набор техники, она представ-
ляет собой развитие транспорт-
ной системы города, от гуже-
вой повозки до электробуса», 
— рассказала директор музея 
Оксана Бондаренко. Пока кол-
лекция разбросана по самым 
разным площадкам, но каж-
дая из них вызывает интерес 
у москвичей. Передача ему га-
ража Константина Мельни-
кова, по мнению Бондаренко, 
большое счастье, и само это зда-
ние будет в музее экспонатом 
№ 1. 

Необычная форма гаража — 
в виде полукольца — объясня-
ется тем, что участок под ново-
стройку выделили небольшой, 
к тому же клиновидный. Архи-
тектор творчески использовал 
его, компактно расположив ма-

шино-места вдоль изгиба этой 
подковы. Предназначались они 
для грузовиков городского хо-
зяйства, число которых резко 
росло в начале 30-х годов про-
шлого века. Главный фасад зда-
ния, выходящий на Новорязан-
скую улицу, был устроен в виде 
нескольких кирпичных высту-
пов, в торце каждого из кото-
рых располагалось по паре во-
рот. Так машины из гаража по-
падали прямо на проезжую 
часть. Вместимость гаража уве-
личивали уникальные несу-
щие конструкции, не требовав-
шие большого количества опор. 

Сейчас эти фермы демонтиро-
ваны и ведутся работы по их до-
обледованию, очистке, вычин-
ке и окрашиванию, рассказа-
ла главный архитектор музея 
Наталья Воронцова. Историче-
ский облик вернут также вер-
тикальным витражам на тор-
цевых фасадах, восстановят 
ленточный витраж на кровле: 
заменят стеклоблоки 60—70-
х годов на светопрозрачные 
конструкции, какими их заду-
мывал архитектор. По словам 
сооснователя и руководите-
ля архбюро «Меганом» Юрия 
Григоряна, в планах реставра-

ция и кирпичных фасадов. Бо-
лее поздние проемы, пробитые 
за 80 лет эксплуатации здания, 
сейчас закладывают. «Строили 
гаражи из недорогих материа-
лов. Кладка сейчас вычиняется 
под руководством реставрато-
ров», — рассказал он. А посколь-
ку гараж — объект культурного 
наследия регионального зна-
чения, за всей работой внима-
тельно следят представители 
Моснаследия. Цель же у всех 
сложная — с одной стороны, ни-

чего не нарушить, а с другой — 
создать условия, необходимые 
для современного музейного 
пространства. Поэтому авторы 
проекта активно используют 
подземное пространство для 
установки инженерного обо-
рудования, а также устройства 
гардероба и вестибюля. Именно 
сюда, под землю, будут входить 
посетители музея — для это-
го будет устроен дополнитель-
ный вход в виде треугольника. 
Осмотрев на минус первом эта-
же  экспозицию из семи ретро-
вагонов метро, они поднимутся 
по эскалатору на первый этаж 
к основном экспозиции. Во-
круг гаража уже благоустроили 
парк, а скоро мимо пустят от-
реставрированный троллейбус 
ЗИЛ-5 — ведь именно тут ходит 
сейчас единственный в Москве 
исторический маршрут T.

«Проект реставрации гара-
жа Константина Мельникова 
под Музей транспорта Моск-
вы сравним по значимости с 
трансформацией ГЭС-2, — ска-
зал главный архитектор Моск-
вы Сергей Кузнецов. — Вообще, 
мало где в мире строится столь-
ко культурных пространств, как 
в Москве. Мэр Москвы Сергей 
Собянин активно поддерживает 
развитие так называемой тре-
тьей функции в городе — объек-
тов спорта, культуры, досуга. 
Модернизируются Третьяков-
ка, Пушкинский музей, ВДНХ… 
Каждый такой проект оказыва-
ет влияние на весь город. Вот и 
новое пространство на Новоря-
занской улице также даст Моск-
ве мощный импульс».  

ЖИЛЬЕ

Кто и зачем 
едет 
из регионов 
в столицу

БИРЮЛЕВО 
ПРЕДЛАГАТЬ? 
Александр Мелешенко 

Москва, говорят, не резиновая, 
но тем не менее количество   по-
купателей квартир из регионов 
в городе  не уменьшается. Бо-
лее того, аналитики компаний 
October Group и БЕСТ-Ново-
строй подсчитали: именно жи-
тели других регионах приобре-
тают в столице каждую третью 
квартиру бизнес-класса.

Остальные две трети, по их 
данным, приходятся на жи-
телей столичного региона — не 
только Москвы, но и Подмоско-
вья. Причем доля региональ-
ных покупателей растет. И это 
необязательно местные оли-
гархи, которые покупают здесь 
квартиры, лишь бы деньги вло-
жить. Выяснилось, что при-
мерно 70 процентов тех, кто 
обзаводится жильем в Белока-
менной, прибегают для этого  к 
ипотеке, в то время как   поку-
патели с московской и подмо-
сковной пропиской берут кре-
диты лишь в половине случаев. 

Но это исследование ка-
сается только новостроек и 
лишь бизнес-класса, который в 
принципе предназначен не для 
массового покупателя. К тому 
же все зависит от конкретно-
го проекта. Его авторы отме-
чают, что в строящемся жилом 
комплексе на Мосфильмовской 
улице на региональных покупа-
телей вообще приходится поло-
вина всех сделок. Чаще всего по-
купкой там интересуются жите-
ли юга России и Сибири — цены 
на жилье в крупных городах там 
тоже высокие, так что столич-
ные ценники шока не вызывают. 

Что касается массовых но-
востроек и вторичного жилья, 
то там ситуация другая — регио-
нальные покупатели тоже име-
ются, но их совсем немного. 
Руководитель офиса «Мити-
но» компании «Инком-Недви-
жимость» Наталия Борзенко-
ва говорит, что на московской 
«вторичке» региональных по-
купателей не больше пяти про-
центов, и за последние полгода 
эта цифра особо не изменилась. 
«Сейчас практически в каждом 
регионе есть очень современ-
ные, комфортные ЖК, совсем 
по другой стоимости, нежели в 
Москве. Например, приобрести 
квартиру стоимостью 15 мил-
лионов рублей мало кто может 
себе позволить даже из самого 
обеспеченного региона, причем 
эта квартира в столице будет 
невысокого качества — скорее 
всего, «однушка» площадью 
до 40 кв. м в панельном доме 
15-летней давности постройки», 
— считает она. По наблюдениям 
эксперта, среди приезжих поку-
пателей много обеспеченных ро-
дителей, которые стремятся ку-
пить жилье для  детей, уезжаю-
щих в столичные вузы на учебу.  

А еще, замечают риелторы, 
все зависит от того, как счи-
тать. К примеру, человек пять 
лет назад приехал в Москву из 
условного Саратова, жил на 
съемных квартирах, работал, 
отдыхал, проводил все время 
в Москве и фактически стал 
москвичом. Но прописки у него 
нет и регистрации тоже — ее 
отсутствие мало в чем сейчас 
ограничивает, даже к поликли-
нике можно прикрепиться без 
нее. В итоге через пять лет чело-
век берет ипотеку в Москве, но 
попадает в статистику приез-
жих.  Так было и с автором этих 
строк — после восьми лет жизни 
на съемных квартирах в Моск-
ве я стал обладателем квартиры 
в Подмосковье. Формально — 
переехал сюда из Поволжья, на 
деле же — из Москвы. 

Впрочем, популярен и 
тренд, когда в Москву переез-
жают жители Подмосковья — на 
вторичном рынке таких поку-
пателей около 15%, замеча-
ет Борзенкова. Вот они как раз 
чаще всего покупают квартиры 
экономкласса. «Причем мно-
гие готовы терять в качестве 
жилья. Например, переезжа-
ют из 80-метровой трехком-
натной подмосковной кварти-
ры в 60-метровую «трешку» в 
Москве. Или меняют монолит-
ный дом на панельный, лишь 
бы оказаться поближе к рабо-
те и школе для детей», — объяс-
няет эксперт. Главный стимул 
к переезду — более развитая в 
столице по сравнению с Подмо-
сковьем инфраструктура.  

КАНИКУЛЫ Куда в городе пристроить на лето ребенка

Первый кадр 

Ирина Огилько 

Е
сли нет дачи или пу-
тевки в летний оздо-
р о в и тел ь н ы й  д ет-
с к и й  л а ге р ь,  а  д о 
отпуска еще долго, 
лучше всего отпра-
вить ребенка в один 
из городских лаге-
рей дневного пребы-

вания. Их открывают теперь 
в Москве при дворцах творче-
ства, парках, различных клу-
бах, музеях и прочих досуговых 
площадках. В общей сложности 
— более сотни на город. О самых 
интересных лагерях расскажем 
в этом материале. 

Сразу отмечу: в школах лет-
них городских лагерей сейчас 
нет: выпускники сдают ЕГЭ, им 
лишний шум ни к чему. Позже в 
школе начнется ремонт, детям 
там будет некомфортно. В но-
вых лагерях принцип работы 
прежний: утром привозишь ре-
бенка, вечером забираешь до-
мой. Различаются они по распо-
ложению, длительности, тема-
тике занятий, организации пи-
тания и стоимости. 

Хитом сезона, безуслов-
но, можно назвать проект Мо-
сковского дворца пионеров на 
Воробьевых горах. Основная 
площадка у него закрыта на ре-
монт, поэтому летний лагерь 
«Профильная четверть» откры-
ли в подразделениях на Универ-
ситетском проспекте и Новоя-
сеневской улице. Привозить 
чадо тут надо к 9.00, а вечером 

забирать в 18.00. Одна смена — 
это 10 рабочих дней (или две 
недели, поскольку суббота и 
воскресенье — выходные дни). 
Всего смен будет пять, каждая 
со своей тематикой: кино, ту-
ризм, сказки, история, мюзи-
клы. Лагерь бесплатный, но 
детей дважды в день кормят. 
«Смены рассчитаны на ребят в 
возрасте от 7 до 17 лет. В отряде 
не больше 15 человек. Чем стар-
ше отряд, тем сложнее програм-
ма, — рассказала «РГ» куратор 
«Профильной четверти» Ната-
лья Синица. — У каждой смены, 
а это примерно около 110 чело-
век, свой сценарий. Причем рас-
считан он так, чтобы погрузить 
ребят в одну из профессий». 
Первая смена, которая уже на-
чалась, называется «Первый 
кадр». По сюжету ребята оказы-
ваются в университете, где го-
товят будущих кинематографи-
стов. Им рассказывают об исто-
рии кино, методике Станислав-
ского, учат пластике и сцениче-
ской речи. В конце отдыха каж-
дому надо сделать «дипломную 
работу» — создать документаль-

ный фильм. Оценивать творе-
ния чад будут мамы и папы, во-
жатые и преподаватели. «Обо-
рудование и материалы мы 
предоставляем, а вот само кино 
ребята снимают на свои теле-
фоны или видеокамеры», — про-
должает Синица. Следующая 
смена будет называться «Твой 
ориентир», ее посветят туриз-
му и традициям разных стран. 
Чтобы попасть на нее, надо по-
бедить в конкурсе. А конкурс 
как во ВГИК — 7—10 человек на 
место, выиграет тот, кто больше 
представит различных дости-
жений в спорте, общественной 
жизни, учебе. Подавать заявку 
уже можно: gc.msk.ru

В других городских двор-
цах творчества смены платные 
и короче. Например, Дворец 
творчества на Миусах предла-
гает школьникам начальных 
классов погрузиться в астроно-
мию и биологию. Смены тут по 
пять дней с 9.00 до 18.00. Напри-
мер, сейчас идет смена под на-
званием «Космозаврики», ре-
бята, глядя в телескоп, изуча-
ют звезды, раскапывают «арте-

факты» возникновения жизни 
на Земле, ходят в планетарий. 
А еще для общего развития пла-
вают в бассейне, гуляют и по-
лучают трехразовое питание. 
Цена за пять дней — от 6,5 тыся-
чи рублей. 

Дороже обойдется лагерь на 
свежем воздухе. Например, в 
Парке Горького свой «Летний 
кампус» откроют Зеленая шко-
ла и Музеон. Смены у них по не-
деле, тематика разная: фото-
графия, фрисби, скейт, пионер-
бол, керамика… Общее то, что 
ребятня будет много гулять на 
многочисленных парковых пло-
щадках, играть в прятки, посе-
щать музеи, создавать необыч-
ные поделки и многое другое. 
Цена — 17 тысяч рублей. 

С в о и  в а р и а н т ы  д о с у г а 
школьникам предлагают тех-
нопарки города. Например, в 
школе робототехники и про-
граммирования Cyber Class 
смена тоже пять дней. Как за-
верил представитель школы 
Илья Жильцов, за это время лю-
бой ребенок может стать асом 
в компьютерах: «При этом це-
лый день сидеть перед монито-
ром ребятам не даем. Гуляют в 
парке, ходят в музеи, занима-
ются творчеством». Сейчас ре-
бята занимаются сельским хо-
зяйством. А именно — создают 
3D-модели комбайнов, тракто-
ров, сеялок. А еще собирают ро-
ботов. Бывает, что день закон-
чился, а ребята никак не хотят 
расходиться по домам. В каж-
дом отряде не больше 8 человек. 

Стоимость смены — 20,5 тысячи 
рублей.

За 30 тысяч рублей в сме-
ну на 10 дней приглашает му-
зей-заповедник «Царицыно». 
Занятия идут в Малом дворце. 
«Большой плюс нашего лаге-
ря в том, что дети много време-
ни проводят в дворцовом пар-
ке, узнают про музейное дело, 
занимаются дизайном, музы-
кой, театральным искусством, 
— рассказали «РГ» в пресс-служ-
бе музея. — По окончании сме-
ны создают свой детский аудио-
гид по парку, собирают вы-
ставку или устраивают спек-
такль». Возраст — от 8 до 14 лет. 
Например, с 12 июня здесь ждут 
школьников на программу «За-
гадки старого дворца». Во время 
смены будут угощать чаем в Ма-
лом дворце, а обеды будут гото-
вить по детскому меню в музей-
ном кафе «Екатерина».

Столько же обойдется сме-
на и в летнем английском лаге-
ре при школе MCS. Каждая сме-
на здесь — путешествие по опре-
деленной стране, даже меню 
составлено из национальных 
блюд. Тематические смены по-
священы науке, знакомству с 
бизнес-циклами, PR и рекламе, 
блогингу. Плюсом можно на-
звать то, что ребята практику-
ются в изучении английского 
языка, поскольку на русском 
могут говорить только за преде-
лами лагеря.  

В летнем лагере интересно и весе-
ло — и совсем немножко похоже 
на школу. 

А К Ц Е Н Т

В общей сложности в городе открылось 
больше ста летних лагерей при дворцах 
творчества, парках, клубах, музеях 
и досуговых площадках 

Защитную амуницию можно взять напрокат на месте, 
как и самокат. 

На два уик-энда 
станции 
«Чеховская» 
и «Серпуховская» 
станут конечными 

Каждую третью 
квартиру бизнес-
класса в Москве 
покупают жители 
регионов 

В Москве есть разные музеи. Теперь 
будет и в форме полукольца, внутри 
которого расставят транспорт. 
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ТРЕНД Вторичный рынок жилья 
растет из-за отъездов за границу

Скидывают 
издалека

Марина Трубилина

Интерес к вторичному рынку 
жилья подогревает отъезд ряда 
людей за границу, они готовы 
продавать недвижимость со 
скидками. Однако предложение 
таких квартир уже несколько 
месяцев не меняется.

Можно выделить две основ-
ные категории граждан, кото-
рые в 2022 году стали эмигран-
тами и релокантами, говорит 
управляющий директор компа-
нии «Метриум» Руслан Сыр-
цов. Это молодые мужчины 
призывного возраста, как пра-
вило, проживавшие в кварти-
рах комфорт- и бизнес-класса, 
а также состоятельные семей-
ные люди, собственники жи-
лья класса бизнес и выше. В ре-
зультате их отъезда доля лотов, 
реализуемых по доверенности 
из-за рубежа, во всех сегментах 
достигла рекордных 25—33%. 
Эти значения зафиксированы 
еще в конце минувшего года, и 
в январе-мае года практически 
не изменились. «Такая ситуа-
ция обусловлена тем, что поку-
патели настороженно относят-
ся к подобной недвижимости 
и требуют столь значительный 
дисконт, на который собствен-
ники идти морально не гото-
вы», — поясняет Сырцов. В то 
же время новой волны внешней 
миграции не наблюдается, со-
ответственно, предпосылок для 
дальнейшего увеличения экс-
позиции таких квартир нет.

Ситуация сейчас более 
определенная, чем полгода на-
зад: люди уже приняли для себя 
решение остаться или уехать 
из России, отмечает партнер, 
региональный директор депар-
тамента городской недвижимо-
сти NF Group Андрей Соловьев. 
Те, кто решил переехать, для 
ускорения продажи квартиры 
готовы предоставить разумный 
дисконт. Желающих купить их 
жилье, торговаться, инвестиро-
вать в премиальную недвижи-
мость немало. Также есть ряд 

клиентов, которые временно 
переехали в другую страну и, 
только несколько обосновав-
шись там, решили продать рос-
сийскую недвижимость. Одна-
ко в этом случае они становят-
ся нерезидентами и налог при 
продаже составляет 30%. 

Сейчас рынок активный как 
никогда, говорит Соловьев, но 
все же отмечается смещение 
интереса ко вторичному рын-
ку и к готовым жилым комплек-
сам на первичном рынке. Те-
кущая ситуация располагает к 
тому, чтобы быстро приобре-
тать объекты, а не ждать окон-
чания строительства проектов 
на протяжении нескольких лет. 

В Санкт-Петербурге цены 
предложения за последние ме-
сяцы немного снизились, и 
на вторичном рынке больше, 
чем на первичном, отметила 
руководитель департамента 
управления проектами Кон-
салтингового центра «Петер-
бургская недвижимость» Свет-
лана Московченко на форуме 
«АрхМосква». Спрос перете-
кает на вторичный рынок, от-
метила Московченко. Одна из 
причин этого — на рынок вышло 
много интересных объектов из-
за релокации владельцев. На 
первичный рынок покупатель 
вернется к концу года, счита-
ет она.

При этом значительно вы-
рос спрос со стороны состоя-
тельных россиян на иностран-
ную недвижимость: за 2022 
год, по данным NF Group, коли-
чество сделок с жильем в Тур-
ции подскочило в три раза, в 
ОАЭ — в десять раз.  

СИТУАЦИЯ Почему цены 
на молоко не снижаются
вслед за падением спроса

Молочная кухня

Татьяна Карабут

Депутаты Госдумы попросили 
Федеральную антимонополь-
ную службу (ФАС) проверить 
справедливость цен на молоч-
ные продукты. Спрос снизился, 
молока в стране много. Но цены  
в магазинах только растут, тор-
говая наценка на отдельные 
виды достигает 150%, утвер-
ждают парламентарии.

С февраля-марта 2023 года 
переработчики молока снизи-
ли закупочные цены на сырое 
молоко на 15—20% — с 35 руб-
лей до 28 рублей за кг и ниже, 
указывается в письме на имя 
главы ФАС Максима Шасколь-
ского (есть у «РГ»). Причина — 
падение спроса на молочную 
продукцию. Повышенные тем-
пы роста инфляции в 2022 году 
(11,9%)  и снижение реальных 
доходов населения (минус 1%)  
привели к тому, что потребите-
ли переориентировались на бо-
лее дешевые продукты. 

С другой стороны, слабый 
внутренний и внешний спрос, а 
также превышение в 2022 году 
плановых объемов поставок в 
рамках Союзного государства 
(из Беларуси) стали причиной 
роста складских запасов. В клю-
чевых категориях молочной 
продукции они увеличились на 
38% (0,4 млн тонн в молочном 
эквиваленте), в основном за 
счет увеличения запасов сли-
вочного масла, сухого обезжи-
ренного молока и сыров.

При этом, по данным Росста-
та, в прошлом году произ-
водство молока составило 
32,98 млн тонн (на 2% больше, 
чем в 2021 году). И рост произ-
водства продолжается в этом 
году. За 2017—2022 годы было 
введено в строй и модернизи-
ровано более 1,2 тыс. объектов 
в молочном скотоводстве. 

«Стимулированию потреб-
ления молочных продуктов и 

росту спроса во многом препят-
ствует ценовая политика тор-
говых сетей, устанавливающих 
входные пороги цен, при сохра-
нении наценок 40—70% и выше, 
а по высокомаржинальным ви-
дам продукции до 100—150%, в 
результате чего цена на сырое 
молоко падает, а цена для по-
требителя растет», — говорит-
ся в письме. Проверить цено-
образование стоит у аграриев, 
переработчиков и в торговых 
сетях, считают депутаты.

В ФАС «РГ» сообщили, что 
запрос поступил в службу — по 
нему проводится работа.

Как заявил «РГ» председа-
тель президиума Ассоциации 
компаний розничной торговли 
(АКОРТ) Игорь Караваев, сред-
ние наценки на базовые мо-
лочные товары не превышают 
10%, а розничные цены по ряду 
продуктов растут медленнее 
закупочных. Например, за ян-
варь—апрель 2023 года по отно-
шению к тому же периоду 2022 
года на пастеризованное моло-
ко розничная цена выросла на 3 
рубля, при этом закупочная (по 
которой предприятие продает 
продукцию торговой сети) — на 
5 рублей, сливочное масло по-
дешевело на 1 рубль при росте 
закупочной цены на 3 рубля, 
стоимость сметаны выросла на 
3 рубля, а цена поставки в сети 
на 6 рублей. Проще говоря, мо-
локозаводы повышают для тор-
говых сетей цены больше, чем 
они транслируют на полку.

Цены на готовую молочную 
продукцию должны вот-вот 
снизиться в розничных сетях. 
Сейчас этот процесс постепен-
но идет, рассказал «РГ» гене-
ральный директор «Союзмоло-
ка» Артем Белов. Корректиров-
ка цен на сырое молоко должна 
привести к снижению по всей 
цепочке — в переработке и на 
полке. Это будет способство-
вать оживлению спроса.  

Для нерезидентов 
налог при прода-
же жилья состав-
ляет 30%

ТЕНДЕНЦИИ Часть предпринимателей поменяла 
формат бизнеса

Не одно название

Екатерина Свинова

В 
кризис первым на-
чинает закрываться 
бизнес, 2022 год не 
стал исключением. 
Но многие вернулись 
на рынок, правда, уже 
через покупку фран-
шиз, рассказал «РГ» 
исполнительный ди-

ректор Российской ассоциации 
франчайзинга (РАФ) Юрий Ми-
хайличенко. У франчайзинго-
вого рынка сегодня открылось 
второе дыхание: зарубежные 
бренды ушли и их место спешно 
заполняют российские.

По данным Franshiza.ru, с 
2015 по 2022 годы количество 
франшиз с 1450 увеличилось до 
3095. Почему произошел та-
кой рост именно в эти годы?

ЮРИЙ МИХАЙЛИЧЕНКО: Рост начался 
уже в 2010-м. Тогда был кризис 
2008 года. В 2009-м наблюдался 
сильный спад, а на рынке насчи-
тывалось около 400 франшиз, и 
где-то примерно около 20 тысяч 
работающих точек.

С этого времени ежегодно 
отмечался существенный при-
рост, рынок подтягивался под 
мировой. Где-то к 2015 году он 
стабилизировался и начал при-
растать на 10—15% в год. Са-
мые активные были 2018—2019 
годы. Потом началась панде-
мия, и пошел спад. Сейчас дина-
мика роста составляет пример-
но 10% в год.

Имеется ряд объективных 
причин, которые совпадают 
с общемировыми трендами 
тех стран, которые проходили 
несколько кризисов, — Арген-
тина, Бразилия, Мексика, даже 
Китай, европейские страны. 
Практически везде чем хуже 
была ситуация в экономике, тем 
лучше рос франчайзинг.

Почему так получается?
ЮРИЙ МИХАЙЛИЧЕНКО: Объяснение 
очень простое. Предпринима-
тели никуда не деваются. Когда 
наступает кризис, они начина-
ют экономить деньги.

Во-первых, сначала начина-
ет закрываться бизнес. И если 
он по новой открывается или 
предприниматель ищет поле де-
ятельности, он всегда выбирает 
проверенную модель, которая 
может быть менее креативная, 
но приносит гораздо более ста-
бильный доход. Плюс он полу-
чает партнеров. Психология 
меняется, идет в пользу прак-
тики, а именно в предсказуе-

мые инвестиции. Франчайзин-
говые модели существуют дол-
го и примерно все гарантиру-
ют определенную доходность. 
Поэтому часть предпринима-
телей из обычного бизнеса на-
чинают перетекать во фран-
чайзинг.

Во-вторых, чисто россий-
ская особенность. У нас ры-
нок начал развиваться имен-
но во франчайзинге, то есть это 
мультисектор — кофейни, му-
зеи, фитнес, производство ме-
бели и т.д. Если у общепита не 
сильный рост, то, допустим, у 

области дошкольного образо-
вания рост сейчас тысяча про-
центов. Начинают расти секто-
ра, которые раньше не занима-
лись франчайзингом.

С чем это связано?
Ю Р И Й  М И Х А Й Л И Ч Е Н К О : Просто не 
судьба была, тренды не дошли. 
Например, детское образова-
ние. Мы сейчас, наверное, ли-
дируем в мире по дошкольно-
му, школьному и дополнитель-
ному образованию. Ниши были 
не освоены, а потом они нача-
ли осваиваться. Следом, как ни 
странно, пришло сельское хо-
зяйство. У нас не был развит 
сектор производства — кирпи-
ча, тротуарной плитки, каких-
нибудь растворов для обра-
ботки и т.д. Коттеджные посел-
ки начали строить по франшизе. 
Продают франшизу, они строят, 
допустим, в регионе открывают 
фирму, набирают рабочих. Под 
этим брендом начинают возво-
дить типовые дома.

Какой ущерб рынку был нане-
сен в 2022 году?

ЮРИЙ МИХАЙЛИЧЕНКО: Те сети, кото-
рые приобрели франшизу еще 
10—15 лет назад, уже научи-
лись делать бизнес. Они начали 
открывать свои товарные зна-
ки. Та же история с зарубежны-
ми франшизами.

В 2010 году было 70% за-
рубежных франшиз. Сегодня 

— 80% российских. Во-первых, 
за счет роста количества брен-
дов, а также за счет развития 
и запуска параллельных брен-
дов. Ситуация изменилась, 
мы не почувствовали на себе 
массового ухода западных 
партнеров. Более того, фран-
чайзинг ценен тем, что работа-
ют два независимых партнера, 
это не дочерняя структура. Ты 
мне продал лицензию, я само-
стоятельно работаю. Если я ни-
чего не нарушаю, я вправе тре-
бовать поддержки. Это миро-
вая практика.

Понимаете, то, что амери-
канская какая-нибудь компа-
ния хотела разорвать договор 
и уйти с нашего рынка, не дает 
ей права закрывать условный 
ресторан, работающий по до-
говору франчайзинга в России. 
Они уже не могут отказать в ли-
цензии, заставить снять вывес-
ку, запретить рекламу и уволить 
персонал. Не надо теперь нико-
му платить роялти (регулярная 
плата за франшизу). По фак-
ту договор разорван в односто-
роннем порядке, без каких либо 
на это причин. Это произошло с 
гостиничным сектором. Снаб-
жение все равно идет, посколь-
ку оно шло не с одного склада 
США, а от разных поставщиков 
со всего мира. Однако какие-то 
цепочки поставок надо заново 
налаживать, потому что логи-
стические цепи находятся в ру-
ках франчайзеров. Если ты не 
соизволил наладить поставку, 
то это становится твоей пробле-
мой. Есть эксклюзивные брен-
ды. Нельзя сказать, что на нас 
эта ситуация не повлияла.

Бренды притягательная 
вещь, а лояльность — вещь ве-
ликая. Нужно понимать, что 
требуется какая-то адаптация 
рынку, время переключить ло-
яльность. Для этого требуется 
бюджет на всякие программы 
рекламы лояльности, чтобы но-
вый бренд запустить. Я думаю, 
на это потребуется год-два.

Какова сейчас средняя стои-
мость франшиз?

ЮРИЙ МИХАЙЛИЧЕНКО: Стоимость 
франшизы складывается из 
нескольких составляющих. Са-
мая большая сумма — инвести-
ционные затраты на открытие 
одной точки. Допустим, такая 
точка будет стоить 2 млн — обо-
рудование, аренда, персонал 
и паушальный взнос (сумма, 
за которую предприниматель 
передает права на использо-
вание бренда при заключении 
договора покупки франшизы) 
10—20% примерно. Если это ре-
тейл, то взноса, как правило, 
вообще нет, а вместо него сле-
дует выкупить какую-то часть 
товаров. Поэтому стоимость 
франшизы складывается из ин-
вестиционных затрат в первую 
очередь.

Кроме того, есть затраты на 
обучение персонала для рабо-
ты по франшизе. Зачастую 70% 
прямых затрат на открытие 
франчайзи из паушального вз-
носа сразу уходит на обучение 
персонала.

Сейчас хорошее время по-
купать франшизы.  Старые 
компании снижают стоимость 
франшиз, чтобы как-то суще-
ствовать.

Пиратство имеет место 
быть?

Ю Р И Й  М И Х А Й Л И Ч Е Н К О :  Конечно. 
Даже были левые «Шоколад-
ницы», «Бургер Кинг» и много 
чего еще. Официальный реестр 
франшиз размещен в бизнес-на-
вигаторе корпорации МСП. Мы 
всех призываем: размещайте 
свою франшизу в этом катало-
ге. Сейчас там 182 франшизы. 
С учетом того, что у нас их три 
тысячи, как минимум, тысяча 
там должна быть однозначно. 
Зачем? Во-первых, нужно быть 
в числе проверенных, серти-
фицированных франшиз. Сер-
тификацию бесплатно прово-
дят корпорация МСП и РАФ. 
Мы анализируем товарный 
знак, опыт, наличие работаю-
щей франшизы, наличие или от-
сутствие арбитражных споров, 
регистрацию договора.

Сколько составляет фран-
чайзинг от ВВП крупнейших 
экономик?

ЮРИЙ МИХАЙЛИЧЕНКО: В США 4%, 
в Турции — 2%, в Мексике — 5%, 
в Японии — 8%, в Южной Корее — 
15%. У нас точно меньше двух.  

Предприниматели никуда не дева-
ются. Когда наступает кризис, 
они начинают экономить деньги.

А К Ц Е Н Т

В 2010 году было 70% зарубежных
франшиз. Сегодня — 80% российских.
Те сети, которые приобрели франшизу 
10—15 лет назад, начали открывать
свои товарные знаки ТОРГОВЛЯ Втрое вырос 

спрос на многоразовые 
подгузники

Всухую

Светлана Задера

Многоразовые подгузники становятся все популярнее, 
спрос на них в прошлом году вырос в три раза. Бизнес 
ожидает, что в будущем рост продолжится.

В марте 2022 года потребители столкнулись с 
проблемой исчезновения из магазинов впитывающих 
гигиенических средств, в том числе подгузников. Ре-
альный дефицит так и не наступил, но зато взор по-
требителей обратился к многоразовым средствам ги-
гиены. Они экономичны, а многими моделями можно 
пользоваться от года до нескольких лет. Как сообщили 
в Ozon, в 2022 году многоразовые подгузники купили 
более 36 тысяч раз. Спрос за последние несколько лет 
вырос на треть, но по-прежнему доля многоразовой 
продукции в общем количестве используемых подгуз-
ников все еще небольшая, потому что есть определен-
ные неудобства в использовании, например, ежеднев-
ная стирка, рассказали  «РГ» в магазине многоразовых 
подгузников «Бамбуковый мишка» (Нижегородская 
область). «В марте прошлого года сметали все, был не-
реальный ажиотаж. Сейчас спрос тоже есть, но мень-
ше», — отметил представитель магазина.

Сейчас производители делают подгузники для но-
ворожденных, которыми можно пользоваться до трех 
месяцев, есть и универсальные размеры. Большинство 
многоразовых подгузников, которые представлены 
на российских маркетплейсах, произведены в Китае. 
В России есть свои производства, но стоимость про-
дукции там выше, примерно от 1,5 тыс. руб., изготов-
ленные в Китае подгузники стоят 350 руб. Одноразо-
вые можно купить от 16 руб. за штуку в зависимости от 
производителей, но поборников экологии и здорового 
образа жизни это не привлекает. 

Продажи одноразовых подгузников в 2022 году 
тоже росли  — люди запасались впрок. Сейчас тенден-
ция пошла на спад. Российское производство занимает 
более 60% рынка. По данным ROIF Expert, объем им-
порта подгузников (в основном из Китая, Японии и Тур-
ции) в 2022 году увеличился на 30% до 160 млн долл. 
Главная проблема одноразовых памперсов в том, что 
они не перерабатываются и либо отправляются на по-
лигон, либо сжигаются. По разным оценкам, доля под-
гузников составляет примерно 2—4% в бытовых отхо-
дах. По данным «Эколайн», в ноябре 2022 года содер-
жание памперсов и других средств гигиены в бытовых 
отходах составило 2,6%. «Процент отходов, идущих на 
карту захоронения (хвосты), от общего потока отхо-
дов — 21%. На данном этапе технологий, позволяющих 
переработать памперсы, нет», — отмечают там.  

АЛКОГОЛЬ Эксперимент 
по онлайн-продажам вин 
могут сократить до года

Шираз на раз
не приходится 

Татьяна Карабут

Участники алкогольного рынка считают, что срок экс-
перимента по онлайн-продажам вин нужно сократить 
с трех лет до одного года. Государство теряет как мини-
мум 30 млрд рублей в год от нелегальных продаж алко-
голя в интернете. Тогда как цифровая система в России  
является самой подготовленной к интернет-торговле 
даже такого сложного продукта, как алкоголь.

Согласно результатам исследования НИФИ минфи-
на, объем рынка интернет-продаж алкоголя около 30 
млрд рублей. Но по оценкам Ассоциации компаний ин-
тернет-торговли (АКИТ), эта сумма гораздо больше — 
50 млрд рублей. При этом доля фальсификата в этой се-
рой зоне составляет 53%. Получается, что государство 
теряет огромные средства, а потребители рискуют здо-
ровьем, покупая сомнительный алкоголь в интернете. 

Если эксперимент продлится три года, легальные 
продавцы будут по-прежнему выключены из этого 
процесса, говорит генеральный директор Simple Group 
Максим Каширин. 

К тому же при 
том уровне разви-
тия «цифры» в на-
шей стране тести-
ровать так долго 
механизм нет ни-
какого смысла, го-
ворит представи-
тель совета ТПП по 
развитию потре-
бительского рынка 
Елена Суслова-Но-
вожилова. В России есть Единая государственная ав-
томатизированная информационная система (ЕГА-
ИС), которая контролирует путь каждой бутылки от 
производителя до кассы. У нас есть Госуслуги, с по-
мощью которых можно верифицировать возраст по-
купателя. Можно ограничить возможность оплаты за 
алкоголь только безналичными, чтобы у курьера не 
было шанса продать алкоголь несовершеннолетним 
за наличные, говорит Каширин. Или ввести двойную 
идентификацию покупателя — через QR-коды. Одна-
ко мы уже почти десять лет обсуждаем возможность 
наконец начать онлайн-продажи. Тогда как в других 
странах (даже в соседней Армении), не столь оцифро-
ванных, давно разрешено продавать спиртное в ин-
тернете. 

Сомневаются участники рынка и в успехе самого 
эксперимента.  В том виде, в котором его предлагают 
провести, он не отражает интересы ни потребителя, ни 
магазинов, ни виноделов, считает директор по взаимо-
действию с органами государственной власти сервисов 
электронной коммерции «Яндекс» Дмитрий Русаков. 
Потребитель вряд ли будет покупать вино на сайте «По-
чты России» —  он по-прежнему будет ходить в те мага-
зины, к которым привык. По мнению Максима Каши-
рина, не получится поддержать и виноделов. У малых 
виноделен все распродается в их регионах. У средних 
расхватывают все «под ноль». А продукция крупных 

компаний есть сво-
бодно в магазинах. 
Так что такого будет 
продаваться на «По-
чте России», чего 
потребитель не смо-
жет найти в супер-
маркете, куда стре-
мятся все большие 
компании? А интер-
нет-торговля разви-
вается только там, 
где есть огромный 
выбор, считает Ка-
ширин.  

Доля фальсифици-
рованного алкого-
ля в интернете 
составляет 
больше половины
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50
МЛРД РУБЛЕЙ

теряет бюджет от нелегального 

оборота алкогольной продук-

ции в интернете, оценивают в 

Ассоциации компаний интер-

нет-торговли
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РАКУРС Климат 
готовит россиянам 
серьезные испытания

Бросит в жар

Аркадий Симонов 

Одним из важнейших достижений ученых Российской 
академии наук в 2022 году ее глава Геннадий Красни-
ков назвал прогноз аномалий температуры на 1—5 лет. 
Это исследование выполнено учеными Института вы-
числительной математики им. Марчука РАН.  Их расче-
ты показывают, что в ближайшие годы климат препод-
несет немало неприятных сюрпризов.  

Но почему такие прогнозы выдают математики, а 
не метеорологи, океанологи, гляциологи и другие спе-
циалисты в области климата? Глобальное потепление 
прочно занимает первое место в списке потенциаль-
ных опасностей для человечества. На изучение клима-
та и предсказание его сюрпризов брошено все лучшее, 
что есть в науке. И чем больше ученые им занимаются, 
тем понятней: по сложности с ним мало что может срав-
ниться. Говоря образно, его величество климат находит-
ся в полной зависимости от своей свиты. Это и атмосфе-
ра, и энергия Солнца, и океан с его льдами и течениями, 
и ледники в Антарктиде и Арктике, и вся биосфера и, че-
ловек, который все интенсивней ухудшает экологию. 
Все эти компонен-
ты постоянно взаи-
модействуют друг 
с другом, изменяя 
состояние каждо-
го, а в итоге меняют 
климат. 

Звеньями этой 
сложнейшей систе-
мы занимаются уче-
ные самых разных 
научных профессий, 
а единственным 
языком, который 
может связать их 
в единое целое, яв-
ляется математика. 
Уравнения, которые 
описывают климат, 
настолько сложны, что решить их способны только са-
мые мощные суперкомпьютеры. Они уже могут с точно-
стью до 90 процентов дать прогноз погоды на несколь-
ко дней. С довольно высокой вероятностью рассчита-
ны сценарии климата до конца века. На их основе сего-
дня сформирована вся «зеленая повестка», которая, 
по сути, определила будущее развитие мировой эконо-
мики. Но вот парадокс: гораздо сложней предсказать 
капризы климата на 1—5 лет. Почему? 

— Если совсем просто, то чем за больший промежуток 
времени вы рассчитываете среднюю температуру, тем 
прогноз точней, — сказал «РГ» доктор физико-матема-
тических наук Евгений Володин. — Таковы законы мате-
матики. Ну если говорить подробно, то расчеты средней 
температуры на завтра, на 100 лет и на год-пять вперед 
— это совсем разные задачи. Дело в том, что в каждом 
случае определяющими являются разные факторы. 

Чтобы дать прогноз на неделю, в суперкомпьютер 
закладывают множество разных данных, от которых 
зависит погода, но определяющим критерием являет-
ся динамика атмосферы. От того, насколько правильно 
удастся рассчитать перемещение гигантских масс воз-
духа, зависит точность прогноза. 

Иная картина с предсказанием климата до конца 
века. Здесь на первые роли выходит концентрация пар-
никовых газов и, прежде всего, СО2. Уже показана чет-
кая зависимость содержания этого газа в атмосфере и 
средней температурой на планете. «Играя» на компью-
тере этой  концентрацией, вы получаете разные вари-
анты средней температуры, а, значит, и разные сцена-
рии климата до конца века. — При расчетах температу-
ры на 1—5 лет у нас нет одного и даже 2—3 очевидных па-
раметров, на основе которых можно сделать прогноз, 
— говорит Евгений Володин. — Наряду с содержанием 
СО2 надо учитывать множество самых разных факто-
ров, например, внезапное стратосферное потепление, 
летний азиатский муссон, динамику океана, морского 
льда, состояние почвы и т.д.

Российскими учеными построена модель, которая 
с высокой точностью дает прогноз аномальных темпе-
ратур на 1—5 лет. Кто-то скажет, что недавно Всемир-
ная метеорологическая организация заявила: с веро-
ятностью 98 процентов следующие пять лет будут бо-
лее жаркими, чем предыдущие.

— Такой прогноз можно дать, вообще ничего не счи-
тая, — говорит Володин. — Ведь уже 50 лет каждые после-
дующие пять лет более жаркие, чем предыдущие. В на-
ших сценариях не общие соображения, которые очевид-
ны, а рассчитана конкретная цифра: в ближайшие пять 
лет средняя температура на планете будет на 0,3 граду-
са выше, чем средняя за 2005—2020 годы. 

Что касается России, то, скажем, в европейской ча-
сти средняя температура ожидается с 2024 по 2028 
годы на 0,6—0,8 градуса выше, чем средняя по миру. 
Это большой прирост, так что нам надо готовиться к 
серьезными испытаниям.  

МНЕНИЕ Что может остановить отток молодых ученых

С умом остаться 
в России

Юрий Медведев

З
аявление главы Сибир-
ского отделения РАН 
академика Валенти-
на Пармона, что за по-
следние пять лет наша 
наука потеряла около 
50 тысяч ученых, сей-
час бурно обсуждается 
в научном сообществе. 

Свое мнение для «РГ» высказал 
известный российский ученый 
Артем Оганов. Более 16 лет он 
проработал в ведущих универ-
ситетах Британии, Швейцарии 
и США, в 34 год стал профессо-
ром. В 2014 году вернулся в Рос-
сию и возглавил лабораторию в 
Сколковском институте науки 
и технологий. 

Артем, кто-то уверен, что 
названная академиком Пар-
моном цифра  сильно завыше-
на, кто-то, наоборот, зани-
жена. А вы как считаете? 

АРТЕМ ОГАНОВ: Прежде чем давать 
оценки, я бы хотел понять, как 
именно считали, кто включен в 
этот список. Ведь можно вспо-
мнить, как в 2021 году глав-
ный ученый-секретарь прези-
диума РАН, академик Долгуш-
кин заявил, что за последние 
несколько лет из страны уехало 
70 тысяч ученых. Эти слова тут 
же растиражировали многие 
СМИ, что вызвало в обществе 
громкий резонанс, а среди уче-
ных недоумение. Дело в том, что 
никаких признаков такого от-
тока ученых в то время не было. 
Массовая утечка произошла в 
кризисные 90-е, но после того, 
как ситуация в стране и в науке 
стабилизировалась, этот поток 
отъезжающих стал постепен-
но иссякать. Более того, ученые 
начали возвращаться в Россию. 
Я сам в 90-е уехал, а в 2014 году 
вернулся. И других таких при-
меров знаю достаточно много. 

Откуда взялись эти 70 ты-
сяч уехавших, было непонятно. 
Когда стали разбираться, вы-
яснилось, что академик имел в 
виду людей с высшим образо-
ванием. Ясно, далеко не все, кто 
имеет диплом, являются уче-
ными. 

И академики могут оши-
баться... 

АРТЕМ ОГАНОВ: Все могут ошибать-
ся. Поэтому важно договорить-

ся с определением. Кто из уехав-
ших является ученым? Скажем, 
студент или бакалавр, которые 
печатаются в научном журна-
ле, они ученые? А человек, рабо-
тавший в науке, а потом ушед-
ший в бизнес? Словом, мне ка-
жется, надо заглянуть в эту 
цифру 50 тысяч и разобраться, 
откуда она взялась и что реаль-
но означает. Получить более де-
тальную картину. 

И все же у вас есть какие-то 
оценки? 

АРТЕМ ОГАНОВ: Есть. Известно, что 
за год с небольшим после нача-
ла СВО и объявления мобили-
зации из страны уехало много 
молодых ребят. Судя по всему, 
по большей части айтишники и 
предприниматели. В основном 
это образованные люди, что 
само по себе серьезная потеря 
для интеллектуального фонда 
страны. 

Конечно, и в науке не обо-
шлось без потерь. Например, из 
одной лаборатории, с которой у 
нас были совместные проекты, 
уехали все молодые сотрудни-
ки, остался только профессор. 
Правда, спустя год пришли но-
вые сотрудники. Свято место 
пусто не бывает. 

А из вашей лаборатории в 
Сколтехе кто-то уехал?

АРТЕМ ОГАНОВ: Никто. Хотя 2—3 со-
трудника приходили совето-
ваться. Я им сказал, что каждый 
решает сам, но моя позиция: 
здесь твоя страна, твой дом. 
Если он в опасности, его нельзя 
бросать.

А если более конкретно? Вот к 
вам пришел молодой человек с 
сомнениями по поводу нынеш-
ней ситуации. А еще говорит, 
что не могу ездить на многие 
конференции, общаться с за-
рубежными коллегами, вести 
совместные исследования. Не 

могу печататься в престиж-
ных журналах. Понятно, что 
такая изоляция вредит нау-
ке. Особенно сейчас, когда она 
стала интернациональной. 
Что скажете? 

А РТ Е М  О ГА Н О В :  Одна студентка 
спросила, как в нынешней ситу-
ации отличить правильное ре-
шение от неправильного? Я от-
ветил, что никакое решение не 
должно диктоваться страхом. 
Страх убивает все лучшее, что 
есть в человеке. Если ты прини-
маешь решение под действием 
страха, то проиграешь.

Теперь о том, можно ли де-
лать современную науку в Рос-
сии. Уверен, что да. Пока для нас 
не закрыли западные журна-
лы, но, думаю, закроют. Но есть 
возможность публиковаться в 
других, например в китайских, 
многие из которых не менее вы-
сокого уровня. Да и российские 
журналы пора поднимать. 

Высококлассные научные 
конференции проходят не толь-
ко на Западе, но и в Китае, Вьет-
наме, Турции, а в последнее вре-
мя и в Армении, Казахстане. Для 
общения с зарубежными колле-
гами имеется интернет. Словом, 
сегодня есть все возможности 
делать хорошую науку в России. 

Возможно, эти ваши аргу-
менты услышат, но опасения 
остаются… 

А Р Т Е М  О ГА Н О В :  Это тот самый 
страх, о котором я говорил. Ко-

нечно, он понятен. Но прихо-
дит время, когда надо делать 
выбор. Когда началась Великая 
Отечественная война, тысячи 
ученых ушли на фронт, многие 
талантливейшие из них погиб-
ли. Речь шла о том, останется 
страна или нет. Один западный 
коллега спросил про мое отно-
шение к событиям на Украи-
не. Я ответил, что вижу не толь-
ко боевые действия России на 
Украине. Реально, война Запа-
да против России куда масштаб-
нее, от ее исхода зависит буду-
щее мое, моих детей, моей стра-
ны. Сейчас решается будущее 
России. Как можно ее бросить 
в такой момент? Например, у 
меня нет брони, но я никуда не 
бегу.

А представляют ли сегодня 
молодые ученые, что их ждет 
на Западе?

АРТЕМ ОГАНОВ: Тот, кто думает, что 
там всех ждут с распростерты-
ми объятиями, глубоко оши-
бается. Западная система нау-
ки очень жесткая. Во-первых, 
огромная конкуренция, и даже 
очень талантливым людям со-
всем не просто реализоваться. 
В такой ситуации многие года-
ми так и остаются на позиции 
младшего научного сотрудника 
(постдока) или делают совсем 
небольшой шаг по карьерной 

лестнице. А раз так, то человеку 
придется всю жизнь работать на 
своего руководителя, реализо-
вывать его идеи. А человек при-
ходит в науку, чтобы работать 
над собственными.

Кстати, даже профессор ра-
ботает там в очень жестких 
условиях. Скажем, должность 
так называемого младшего про-
фессора, Assistant Professor, да-
ется на шесть лет. И все эти годы 
человек находится под огром-
ным давлением, потому что не 
знает, дадут ли ему в итоге по-
стоянную позицию. Если нет, 
то его просто выкинут, он будет 
безработным. Поэтому человек 
вынужден для всех быть другом, 
работать как раб, зарабатывать 
для университета деньги, добы-
вая гранты, из которых универ-
ситет отчисляет проценты. Если 
вы этого не делаете, вам укажут 
на дверь. То есть надо постоянно 
бороться за место под солнцем, 
за выживание.

И еще. Люди ведь понимают, 
что уезжающими из своей стра-
ны в трудный момент движет 
страх. А трусов нигде не любят. 
За последний год мне поступило 
несколько предложений пере-
везти всю мою лабораторию и 
семью в зарубежные универси-
теты. Но когда я отказался, те, 
кто приглашал, меня поняли.

Академик Пармон назвал од-
ной из главных причин утеч-
ки мозгов хроническое недофи-
нансирование нашей науки. 
Ваше мнение?

АРТЕМ ОГАНОВ: Конечно, Валентин 
Николаевич абсолютно прав: 
наша наука много лет живет 
на «голодном пайке». Ее доля в 
ВВП остается на уровне одно-
го процента, в ведущих стра-
нах 2% и выше, и эта разни-
ца способствует только наше-
му отставанию в дальней пер-
спективе. Но я не согласен, что 
деньги — единственная пробле-
ма и нашей науки, и молодых 
ученых.

Отъезд молодых ученых 
— комплексная проблема, и 
решать ее надо комплексно. 
Например, в последнее время 
резко усилился бюрократизм, 
объемы различных бумаг, от-
четов, которые требуют от уче-
ных, растут как снежный ком. 
А ведь бюрократизация — это 
признак недоверия науке. Все 
это отнимает у ученых огром-
ное количество времени и сил 
от самой науки, мешает эф-
фективно работать и попросту 
злит.

Помню, когда президентом 
РАН был Владимир Евгенье-
вич Фортов, он постоянно 
подчеркивал, что бюрокра-
тизм — главный враг науки.

АРТЕМ ОГАНОВ: Так вот с тех пор он 
только усилился. Далее. Звучат 
призывы к цензуре в обществе 
— как в культуре, так и в науке. 
В некоторых институтах для 
публикации все еще требуют-
ся акты экспертизы. Понятно, 
если вы работаете по секрет-
ной тематике, то просто авто-
матически не публикуетесь, а 
если не работаете по секретной 
тематике, то зачем экспертиза? 
Вы можете и должны публико-
ваться.

Но дальше — больше. Уже за-
говорили о том, чтобы отменить 
английский язык, а это сегодня 
язык науки. Может, еще теоре-
му Пифагора и законы Ньюто-
на отменить раз Греция и Брита-
ния ввели против нас санкции? 
По-моему, те, кто выходят с та-
кими «идеями», не ведают, что 
творят. 

Так во время чрезвычайных 
обстоятельств всегда закру-
чивают гайки. 

АРТЕМ ОГАНОВ: Во всем надо знать 
меру. Наказывайте жестче за 
предательство и воровство, 
которые процветают. Но по-
мните, что в войне побеждает 
тот, кто сможет наиболее пол-
но раскрыть потенциал людей. 
Это же относится и к утечке 
мозгов. 

Надо создать условия, что-
бы молодые ученые могли себя 
по проявить по максимуму. 
Большинство открытий дела-
ют молодые — тот же Ньютон 
львиную долю своих открытий 
сделал, когда ему еще не было 
25 лет. 

Если наша система научится 
продвигать талантливых людей 
не по признаку родства и лояль-
ности, а по делам и способно-
стям, если каждый будет знать, 
что у него есть шанс проявить 
себя, люди не будут искать этот 
шанс за границей. Они будут го-
товы сделать все для страны, ко-
торая дала им этот шанс. Вот, 
на мой взгляд, где надо искать 
ключ к проблеме молодых в нау-
ке, к утечке мозгов.  

ПРОЕКТ 
В России 
строят самое 
большое 
в мире судно 
полярного 
флота

ФЛАГМАН 
В ПРИОРИТЕТЕ
Татьяна Тюменева, 
Санкт-Петербург

Проект самого большого в мире 
судна для исследования Аркти-
ки и Антарктики разработан в 
Невском проектно-конструк-
торском бюро. Ему уже дали 
имя — «Иван Фролов» в честь 
многолетнего директора Арк-
тического и антарктического 
НИИ. Об этом рассказал «РГ» 
нынешний директор института 
Александр Макаров. 

— Правительством России 
на строительство «Ивана Фро-
лова» в 2023—2028 годах будет 
выделено 39,7 миллиарда руб-
лей. Новый флагман полярного 
флота придет на замену «Ака-
демику Фёдорову», возраст ко-
торого перевалил за 35 лет. Его 
водоизмещение составит око-
ло 25 тысяч тонн, длина 164,8 
метра, оно будет перевозить 
необходимые для полярников 
грузы, доставлять до 170 иссле-
дователей. Судно рассчитано 
на работу в сложных условиях 
полярных широт, в том числе в 
роли ледокола, — отметил Алек-
сандр Макаров. 

Однако это будет не просто 
транспортник, здесь разме-
стится полноценный научный 
комплекс — 20 современных 
лабораторий. Также на нем бу-
дет вертолетная площадка, ко-
торая сможет принимать тя-
желые Ми-8, Ми-38 или Ка-32. 
Кстати, строить новый флаг-
ман научно-исследователь-
ского флота будут в Санкт-Пе-
тербурге на «Адмиралтейских 
верфях», где накоплен уникаль-
ный опыт создания единствен-
ной в мире самодвижущейся 
ледовой научной платформы 
«Северный полюс». Она сей-
час дрейфует с полярниками на 
станции «Северный полюс-41».

«Иван Федоров» должен 
поднять флаг в декабре 2028 
года.  

ТЕХНОЛОГИИ 
Водоросль 
сэкономит 
пресную воду

ТИНА ВОВСЕ 
НЕ РУТИНА
Сергей Винник, Крым

Обычная тина может прино-
сить прибыль и экономить 
пресную воду, лес, пластик, 
бумагу. Все это позволяет сде-
лать водоросль Cladophora. По 
самым скромным оценкам, ее 
запасы в России исчисляются 
500 миллионами тонн.

В Крыму источником водо-
росли является гиперсоленый 
залив Сиваш. Часто ее неконтро-
лируемое размножение  стано-
вится настоящим бедствием. 
Море выбрасывает водоросли на 
берег, иногда до 300 тонн на один 
километр приморской полосы. 

А можно ли эти водоросли 
использовать во благо? Оказы-
вается, этим давно занимаются 
в Израиле, Индии, Китае, ряде 
арабских стран т.д. А пионером 
здесь был СССР. Еще в 1930 
году в Новосибирске открыли 
единственную в стране фабри-
ку, производившую картон, га-
зетную и оберточную бумагу из 
одного из видов зеленых нитча-
тых водорослей, растущих в во-
доемах Оби.

Ученые Крыма предложили 
на современном витке техноло-
гий вернуться к использованию 
недорогого природного ресур-
са, извлекая серьезную при-
быль. Например, гранулиро-
ванную водоросль можно при-
менить в виде кормовой добав-
ки к основному корму сельско-
хозяйственных животных. 

— Применение в рацмоне жи-
вотных даже 10 -20 процентов 
Cladophora сократит в Крыму 
на 20 миллионов кубометров 
в год расход пресной воды для 
полива кормовых культур, — 
рассказал сотрудник Институ-
та биологии южных морей РАН  
Николай Шадрин. 

Также водоросль может 
заменять минеральные удо-
брения и частично древесину 
в целлюлозно-бумажной от-
расли. А еще она может приме-
няться в фармакологии, при 
производстве косметики и даже 
в электронике. За рубежом эту 
водоросль уже не просто соби-
рают, хотя ее очень много в при-
роде, но специально выращива-
ют для этих целей.  

СПРАВКА «РГ» 

По данным экспертов ООН, мы имеем дело с беспрецедент-

ным за 200 тысяч лет глобальным потеплением. И самое 

опасное — оно ускоряется. Вся вина за это лежит на челове-

ке. Особенно стремителен рост температуры в постинду-

стриальную эпоху, за последние 150—170 лет. Он превосхо-

дит все значения за 2000 лет. Механизм явления понятен. 

Высокие концентрации парниковых газов, прежде всего,  

углекислого удерживают в атмосфере тепло, что создает 

дисбаланс энергии и поднимает температуру.  

Самое тревожное, что климатические явления уже пересту-

пают критические пороги. 

Сейчас концентрация углекислого газа достигла 420 ppm. 

Такой она была 2 миллиона лет назад. Это очевидный сиг-

нал, что  подписанное  в 2015 году в Париже почти 200 стра-

нами соглашение о сдерживании к 2050 году роста средней 

температуры на планете на уровне 1,5 С вряд ли удастся 

выполнить.
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В европейской 
части России сред-
няя температура 
ожидается с 2024 
по 2028 годы 
на 0,6—0,8 градуса 
выше, чем средняя 
по миру

А К Ц Е Н Т

Тот, кто думает, что там всех ждут 
с распростертыми объятиями, глубоко 
ошибается. Западная система науки, где 
огромная конкуренция, очень жесткая

А К Ц Е Н Т

Надо создать условия, чтобы молодые 
ученые могли себя по проявить по мак-
симуму. Ньютон львиную долю открытий 
сделал, когда ему не было 25 лет

«Утечка мозгов» проблема не только 
России, но и многих других стран.

Проработав 16 лет в университетах Британии, Швейцарии и США, профессор Артем Оганов вернулся в Россию.

В ближайшие годы климат преподнесет немало неприятных 
сюрпризов.
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СОБЫТИЕ Фестиваль «Красная площадь» 
завершил работу под чтение стихов А.С. Пушкина

Онегину — 200 лет

Андрей Васянин, 
Вячеслав Немиров 

6 
июня, в день рождения 
А.С. Пушкина, на каж-
дом книжном фестива-
ле «Красная  площадь» 
— как 8 января 1815 
года. Голос Пушкина 
на лицейском экзаме-
не звенел тогда на весь 
актовый зал, разбудив 

даже старика Державина. А вче-
ра имя поэта звучало на фести-
вале из каждого шатра, какой 
бы области литературы тот ни 
был посвящен.

Начался Пушкинский день 
на Красной площади с традици-
онного утренника. В 11.00 Глав-
ная сцена фестиваля стала пло-
щадкой, на которой писатели, 
поэты и музыканты приоткры-
ли тайну «своего Пушкина», 
прочитав избранные стихотво-
рения поэта.

Ш е ф - р е да к то р  п о рта л а 
ГодЛитературы.РФ Михаил Ви-
зель сообщил, что в этом году 
исполняется не только 224 года 
со дня рождения Пушкина, но и 
200 лет со дня, когда еще моло-
дой поэт сочинил первое четве-
ростишие «Евгения Онегина» — 
это случилось 9 (21) мая 1823 
года. 

«Каким-то волшебным об-
разом мы читаем «Евгения 
Онегина» и даже через 200 лет 
узнаем в этом произведении 
себя», — поделился Михаил Ви-
зель. 

После этого микрофон пере-
шел к поэту и музыканту Павлу 
Кашину. Он спел свои «Осеннее 
утро» и «Звезда пленительного 
счастья». Другим гостем Пуш-
кинского утренника стала теле-
ведущая, модель и певица Ок-
сана Федорова, родившаяся на 
Псковской земле, где Пушкин 
провел несколько важных для 
себя и нас, его читателей, лет в 
михайловской ссылке.

«Этот человек умел лю-
бить, умел делать это огненно, 
страстно, полноценно. Поэзия 
Пушкина полна печали, но это 
светлая печаль», — сказала Ок-
сана Федорова перед тем, как 
прочла отрывок из нежного и 
чувственного «Письма Татья-
ны», важнейшей части пуш-
кинского романа в стихах.

После этого гости утренни-
ка увидели на большом экране 
особый проект портала ГодЛи-
тературы.РФ — видеокнигу по 

«Евгению Онегину». Профес-
сиональные актеры и школь-
ники, писатели и ученые, шах-
теры и космонавты прочли ро-
ман вслух от первого слова до 
последнего.

А в 20 минутах ходьбы от 
стен Кремля, на еще одной ста-
ринной площади города, нося-
щей имя Пушкина, десятки лю-
дей пришли к памятнику поэта. 
Старой и важной традицией 

стали торжественные речи у 
памятника Пушкину в день ро-
ждения поэта. Достоевский и 
Тургенев произносили клю-
чевые для русского мира речи 
у знаменитого монумента. В 
этом году перед гостями митин-
га-концерта выступили руково-
дитель департамента культуры 
Москвы Александр Кибовский, 
писатель и главный редактор 
журнала «Юность» Сергей 

Шаргунов, директор Всерос-
сийского музея А.С. Пушки-
на Сергей Некрасов, ректор 
Литературного института им. 
Горького Алексей Варламов, 
актер Алексей Никоненко и за-
меститель главного редактора 
«Российской газеты» Ядвига 
Юферова.

«Александр Пушкин выдал 
миру огромную мощь русского 
гения. И творчество его до сих 
пор остается важнейшей скре-
пой нашей культуры», — заявил 
Александр Кибовский.

Д о р о г и м  г о с т е м  П у ш -
кинской площади из Санкт-Пе-
тербурга стал Сергей Некрасов. 
«Александр Сергеевич Пушкин 
— это душа России, он близок и 
взрослым, и детям, и старикам. 
Он близок всем нам, он главная 
фигура русской культуры. Так 
было в XIX веке, было в XX веке, 
остается и сейчас», — восклик-
нул Сергей Некрасов под бур-
ные аплодисменты.

После этого на сцену вместе 
со своей наставницей, главным 
научным сотрудником Государ-
ственного института русского 
языка им. А.С. Пушкина Эль-
мирой Афанасьевой поднялись 
его студенты. Молодые лю-
бители русского языка и рус-
ской культуры из Китая, Мали 
и Ирана прочли и даже пропе-
ли под гитару произведения 
Пушкина.

«Пушкин — наш общий пра-
дедушка, он — отец всего Афри-
канского континента», — поло-
жив руку на сердце, с нежно-
стью произнес малийский сту-
дент, предваряя проникновен-
ное чтение стихотворения «На 
холмах Грузии...»  

6 июня, в день рождения А.С. Пушкина, возле его памятника традиционно звучат стихи и песни.

А К Ц Е Н Т

Имя поэта звучало на фестивале 
из каждого шатра

Прекрасен их союз

Максим Замшев, преж-
де чем назвать лауре-
ата, поздравил всех с 

Днем русского языка и уже по-
том выудил из конверта имя 
Варвары Заборцевой и назва-
ние ее сборника стихов «Набе-
ло хочется жить». «На самом 
деле житейские рифмы я учусь 
высматривать у своей реки Пи-
неги», — заявила поэтесса и со-
общила, что хочет отреставри-
ровать опустевшую уездную 
школу. 

Лауреата второй степени 
объявили член жюри, литера-
турный критик Павел Крючков 
и директор Департамента госу-
дарственной поддержки перио-
дической печати и книжной ин-
дустрии минцифры Владимир 
Григорьев.

«В седьмой раз мы собира-
емся, чтобы чествовать моло-
дых, самых талантливых авто-
ров, которых Красная площадь 
собирает со всей России, — ска-
зал Владимир Григорьев. И на-
звал имя Сергея Скуратовско-
го. «Сначала я хотел сказать 
спасибо и уйти, мне кажется 
это самым честным, — признал-
ся Сергей. — Сегодня утром, 
когда мы завтракали, мы го-
ворили об игре. У официантов 
— своя игра, у гостей, которые 
сидят за столами, — своя игра. А 
потом мне пришла мысль, что 
несмотря на то, что люди игра-
ют, это чувство настоящее. И 
сейчас это чувство настоящее».

На сцену пригласили еще 
одного члена жюри, поэта и эс-
сеиста Дмитрия Воденнико-
ва: «Поэзия должна быть глу-
повата, говорил Пушкин. Если 
продолжить этот ряд, поэзия 
должна быть странновата, го-
лубоглаза… Она все время что-
то должна.  А мне кажется, что 
поэзия — это странная бабочка, 
которая взлетает с того места, 
где ты не подозревал, что она 
есть…» И сперва вручил пре-
мию симпатий от жюри — «спе-
циальный диплом за верность 
традиционному русскому сти-
ху и чистоту лирического вы-
сказывания» вручили Марии 
Тухватулиной за сборник сти-
хов «Растрепанный календарь». 

Но главную награду в оди-
ночку не вручишь, так что на 
помощь Воденникову поспе-
шил Советник президента РФ 
Владимир Толстой.  Он, расска-
зав о лицейском духе, вскрыл 
конверт и назвал имя «насто-
ящего поэта» — им, не в укор 
остальным финалистам, ока-
зался Степан Самарин.

«Сейчас в мире независимо 
от географических координат 
довольно много ярости, — заго-
ворил лауреат.  И то одинокое 
дело — одинокий труд письма 
— становится в первую очередь 
уязвимым. Но я бы свою попыт-
ку писать назвал бы походом 
за милостью, попыткой добыть 
какую-то милость…

Дана Курская со словами: «Я 
традиционно нахожу бедолагу, 
который ничего не получает» 
от лица издательства «Стекло-
граф» премировала поэтессу  
Марью Куприянову сертифи-
катом на издание книги. «У нас 
сейчас какое-то адовое время, и 
единственный шанс в наше вре-
мя остаться людьми — помогать 
людям, — заявила Марья. — Мы 
сегодня вернемся домой, а кто-
то домой не вернется, потому 
что у него больше нет дома».

Спецприз от ИД «Аргумен-
ты и Факты» «Слова на вес зо-
лота» вручил его генеральный 
Директор Руслан Новиков: на-
града ушла к Марии Тухватули-
ной. Следом Иван Родионов от 
лица блогерского жюри, учре-
жденного Ridero, одарил пода-
рочными сертификатами и ста-
туэтками в виде позолоченного 
лайка прозаика Дарью Месро-
пову за ее повесть «Мама, я съе-
ла слона» и поэта Сергея Ску-
ратовского. «В моей семье есть 
такая поговорка «если не зна-
ешь, что сказать, говори «Пуш-
кин», — рассказала Месропо-
ва. — И мне кажется, нет более 
подходящего места, чтобы дать 
этот ответ».

Пришел черед прозаиков: 
свои места на сцене по очере-
ди заняли Надежда Алексеева, 
Игорь Белодед, Рагим Джафа-
ров, Анна Лужбина, Виталий 
Михайлов, Дарья Месропова, 
Борис Пономарёв, Владимир 
Хохлов, Ольга Шильцова, Анна 
Шипилова.

Но прежде чем выяснить, 
что же там в этом году с прозой, 
шеф-редактор портала ГодЛи-
тературы.РФ Михаил Визель 
наградил дипломами победи-
телей читательского голосова-
ния, проведенного на порта-
ле: в ходе популярной по всему 
миру демократической про-
цедуры публика отметила про-
заика Ольгу Шильцову с ее ро-
маном «Хозяйка для Кербера» 
и поэтессу Варвару Заборцеву. 
Пока Шильцова выступала с 
благодарностями, ветер грозно 
повалил пюпитры.

Прозаика, занявшего по-
четное третье место, награди-
ли член жюри, редактор, ли-
тературный обозреватель Ана-
стасия Шевченко и писатель, 
ректор Литинститута Алексей 
Варламов: «Что я могу ска-
зать, никогда не отчаивайтесь», 
— напутствовала Шевченко. 
«Пряников сладких всегда не 

хватает на всех, — вторил колле-
ге Варламов. — Это просто игра, 
просто мнение жюри. Другое 
жюри выбрало бы кого-то дру-
гого». Бронзовым призером 
стала Дарья Месропова за по-
весть «Мама, я съела слона».

Писатель и председатель 
жюри Илья Бояшов и генераль-
ный директор «РГ» Павел Не-
гоица, в свою очередь, одарили 
серебряного призера. «Я вот, 
старый дурак, читал прозаи-
ков, иногда и ругался, — как на 
духу сообщил Бояшов. — А по-
том подумал: «Это ведь всего 
лишь 25—35-летние люди. Я 
думаю, что после сорока к 
вам придет понимание, что 
литература — это когда ты бе-
решь кусок жизни и отсекаешь 
все лишнее». Павел Афанасье-
вич добавил, что «постарался 
встать на сторону критиков и 
посмотреть, что же там пишут. 
И наверное, авторам лучше 
поменьше это читать», после 
чего вскрыл конверт и пригла-
сил к микрофону Ольгу Шиль-
цову. 

Спецпризы от журнала 
«Юность» озвучили быстро: 
«Не будем томить публику. Та-
нечка, начинай», — призвал 
главный редактор журнала, пи-
сатель и председатель АСПИР 
Сергей Шаргунов своего заме-
стителя Татьяну Соловьеву. Да-
рья Месропова и Сергей Скура-
товский получили по третьей 
за последние минут двадцать 
награде.

Имя главного победителя 
озвучили директор Корейского 
Культурного центра Пак Чжун 
Гон и Президент РКС Сергей 
Степашин. 

«Спасибо, что не бросили, 
несмотря ни на что», — поблаго-
дарил Степашин корейских то-
варищей и пожелал финали-
стам, чтобы их побольше чита-
ли, «но, самое главное, понима-
ли». Следом Пак Чжун Гон про-
явил свои недюжинные вокаль-
ные данные и исполнил романс  
«Я вас любил, любовь еще, быть 
может…», после чего принимать 
награду позвали Владимира 
Хохлова, отмеченного за роман 
«Заневский проспект». «Я удив-
лен решению жюри, я не счи-
таю, что мой роман заслуживал 
первого места. Могу лишь тоже 
сказать спасибо», — скромно от-
читался победитель.  

Владимир Толстой и Дмитрий 
Воденников награждают лауреата 
в области поэзии Степана Самарина.

Поэзия — это 
странная бабочка, 
которая взлетает 
с того места, где ты 
не подозревал, 
что она есть

ВОСТОК — ЗАПАД — 
ВОСТОК
Когда оказываешься в Китае, то темы сегодняшних 
дискуссий о повороте на Восток перестают быть аб-
стракцией. Ты находишься на самом что ни на есть 
востоке, пусть и не совсем уже дальнем, есть, что на-
зывается, и подальше, но очевидность взаимодей-
ствия двух цивилизаций бросается в глаза. Небоскре-
бам Шанхая, Дубая или Шэньчжэня может позавидо-
вать Нью-Йорк, Москва или Лондон. Восток дает фору 
Западу, выигрывая соревнования по архитектурным и 
инженерным решениям, которые при всем том осно-
вываются на европейских технологиях. Западный ра-
ционализм прагматически заимствуют для воплоще-
ния восточных амбициозных замыслов. Но история 
взаимодействия требует обсуждения. Равно как и кон-
курентная способность соревнующихся. Особенно 
если принять во внимание, что Восток — дело не только 
тонкое, но и многообразное.

Когда сегодня мы повторяем, как мантру, слова о 
необходимости поворота на восток, не стоит забывать, 
что мировая цивилизация связывала Запад и Восток еще 
в древнем мире. По-
лагаю, что в нашем 
случае не стоит за-
бираться глубже в 
неисчерпаемый ко-
лодец истории, хотя 
и праистория может 
дать свои подсказки. 
Цивилизационные 
открытия Древне-
го Египта, Ассирии 
и Вавилонии, Госу-
дарства Урарту, Из-
раильского царства 
прорастали затем в 
греческих полисах и в Римской империи. Великая среди-
земноморская культура вобрала в себя все лучшее, со-
зданное человеческим гением в этих краях, не ведая, что 
наступит момент не только синтеза, но и системного раз-
граничения между Востоком и Западом. Достаточно по-
бывать в Национальном археологическом музее в Афи-
нах, чтобы убедиться в том, как скульптурные шедевры 
Древнего Египта VIII—VII века до н. э. дают художествен-
ный импульс греческим мастерам, перетекают в антич-
ную скульптуру в ее высших образцах. Походы Алексан-
дра Македонского на восток, как известно, закончились 
трагически, но его стремление покорить Индию оказало 
влияние на цивилизационные процессы в эллинистиче-
ском мире.  Известны, пусть и весьма редкие, контакты 
между Римской империей и Китаем в начале Нового вре-
мени. Несмотря на то что они были крайне затруднитель-
ны из-за Парфии и Кушанского царства, которые разде-
ляли великие государства, две столицы, расположенные 
на полярных оконечностях евразийского материка, ин-
тересовались друг другом. Китайцы называли Римскую, 
а затем и Византийскую, империи Дацинь, что значит 
Великая Цинь, а римляне называли Китай и китайцев Се-
рес, что значит «страна шёлка».

Восток в его исламском обличье пришел в Европу в 
711—718 гг., когда после покорения Сирии и Египта ара-
бы, создав объединенное государство в Аравии, захва-
тили Пиренейский полуостров. И сегодня современная 
Испания увлекает фантастическими гротесками, со-
единяющими католицизм и ислам, арабскую и европей-
скую художественную традицию. 

Да и у Руси отношения с Востоком выстраивались 
разнонаправленно. Они не сводимы к всепроникающе-
му влиянию Чингизидов и Золотой Орды. Беспокойной 
любопытной русской душе было мало «хождения за три 
моря», она стремилась освоить все мироздание. 

Восточные темы и мотивы играют важную роль в 
европейской культуре, начиная с эпохи Возрождения  и 
в изобразительном искусстве, и в литературе, и в дра-
матургии. Впрочем, и в пору Средневековья, в эпоху ди-
настии Тан, китайская керамика попадала на Ближний 
Восток, а оттуда — в Европу. Причем китайские мастера 
делали керамические предметы с прицелом на их прода-
жу в азиатском Средиземноморье. А если посмотреть на 
большие трехцветные фигуры верблюдов, стражников, 
купцов, духов, созданные тогда же, в VII—IX веках новой 
эры,  то увидишь, что они близки тем, что появятся на 
Западе уже в начале второго тысячелетия нового вре-
мени. Необычайно 
разнообразная вы-
ставка китайской 
керамики от эпохи 
палеолита до первой 
половины ХХ сто-
летия, развернутая 
в пекинском Импе-
раторском музее 
Гугун, — зримое до-
казательство того, 
как Восток и Запад 
обменивались худо-
жественными идея-
ми, то опережая, то 
догоняя друг друга. «Китайский стиль» был необычай-
но популярен в Европе в ХVIII столетии. Увлечение им 
не миновало и российских монархов. Достаточно вспо-
мнить  Китайский дворец в Петергофе.  

Но вовсе неслучайно китайские коллеги, которым 
есть чем гордиться во всех отраслях экономики, в науке, 
образовании, культуре, тем не менее не скрывают, что 
современное развитие искусства в Китае во многом свя-
зано с русскими и советскими мастерами. Выдающий-
ся скульптор, директор Национального музея искусств 
Китая У Вэйшань во время нашей встречи говорил о 
том, что традиции русской художественной школы по 
сей день оказывают серьезное влияние на формиро-
вание современного творческого контекста в КНР. Не 
только русская, но и в целом европейская традиция по-
влияла на новые поколения китайских художников.

Взаимное обогащение культур, цивилизаций — это 
всегда дорога с двусторонним движением. Тем более 
если эту дорогу прокладывали на протяжении столетий 
методом проб и ошибок, но с пониманием необходимо-
сти самого процесса. 

Неверно полагать, что нынешний российский по-
ворот на Восток связан только с тем, что странам Азии 
понадобились наши углеводороды. Российский проект 
«Большая Евразия», который сопрягается с китайской 
концепцией «Один пояс — один путь», потребует консо-
лидации интеллектуальных усилий во всех сферах раз-
вития — в политике, экономике, культурно-гуманитар-
ных областях. Осознанное встречное движение соеди-
нит разные цивилизационные подходы, даст энергию 
для движения в будущее. 

Но, как известно, движение направо начинается с ле-
вой ноги. Отправляясь в Индию, можно попасть в Аме-
рику. Нужно помнить об этом. И не делать ни лишних 
движений, ни невольных ошибок.  

Не стоит забывать, 
что мировая циви-
лизация связыва-
ла Запад и Восток 
еще в древнем 
мире

Российский 
проект «Большая 
Евразия» сопряга-
ется с китайской 
концепцией «Один 
пояс — один путь»

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

1

Татьяна Голикова и Ольга Любимова выступили на заседании оргкомитета 
по празднованию юбилея А.С. Пушкина в 2024 году.
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КСТАТИ

Чтобы стать участником премии 

«Лицей», надо прочитать положе-

ние о премии на ее сайте; подпи-

саться на страницы премии в со-

циальных сетях и отправить текст 

в электронном виде с помощью 

платформы Ridero до 20 марта. 

Длинный список будет опублико-

ван 28 апреля, короткий — 18 мая.

МЕЖДУ ТЕМ

6 июня в Румянцевском зале Российской государ-

ственной библиотеки прошло заседание оргкомите-

та по празднованию 225-летия со дня рождения А.С. 

Пушкина в 2024 году.

Председатель заседания, заместитель председателя 

правительства РФ Татьяна Голикова открыла его со-

общением о том, что правительство поддержало са-

мые амбициозные проекты к юбилею поэта — такие, 

как, например, проект по оцифровке фонда Инсти-

тута  русской литературы (Пушкинского дома) «Пуш-

кин цифровой». Предусмотрены меры по финансо-

вой поддержке планов по реставрации пушкинских 

музеев-заповедников России.

Министр культуры России Ольга Любимова, пере-

числила собравшимся некоторые из множества ме-

роприятий, готовящихся к юбилею. Готовятся науч-

ные конференции под эгидой Московского и 

Санкт-Петербургского университетов. Минцифры и 

ВГТРК готовят показы и экранизации произведений 

Пушкина, а Росструдничество — мероприятия в рам-

ках объявленного Года русского языка как языка 

межнационального общения стран СНГ. В РГБ 

открылась выставка к юбилею выхода в свет романа 

Евгений Онегин, в РНБ проходит выставка, посвя-

щенная Пушкину-путешественнику. РГБ в течение 

года  совместно с Государственным музеем А.С. 

Пушкина формирует сборник научных трудов «Пуш-

кин и книга», а Литературный институт имени Горь-

кого проводит конкурс переводов произведений 

поэта.

К 2024 году в федеральных театрах планируются 

масштабные премьеры, посвященные Пушкину — их 

готовят Театр наций, Ярославский театр Волкова, 

Пушкинский театральный центр в Санкт-Петербур-

ге, Псковский академический театр драмы имени 

Пушкина и другие театры.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Постановление Пленума Верховного Суда Российской Федерации
от 1 июня 2023 г. № 15 г. Москва 

О некоторых вопросах принятия судами мер по обеспечению иска, 
обеспечительных мер и мер предварительной защиты

В целях единообразного примене-
ния положений процессуального зако-
нодательства, регулирующих вопросы 
принятия судами общей юрисдикции и 
арбитражными судами мер по обеспе-
чению иска, обеспечительных мер и мер 
предварительной защиты, Пленум Вер-
ховного Суда Российской Федерации, 
руководствуясь статьей 126 Конститу-
ции Российской Федерации, статьями 
2 и 5 Федерального конституционного 
закона от 5 февраля 2014 года № 3-ФКЗ 
«О Верховном Суде Российской Феде-
рации», постановляет  дать следующие 
разъяснения.

Общие положения
1. Меры по обеспечению иска, обес-

печительные меры, меры предваритель-
ной защиты (далее также — обеспечи-
тельные меры) принимаются судом в 
целях предотвращения нарушения прав, 
свобод и законных интересов заявителя 
или неопределенного круга лиц, сниже-
ния негативного воздействия допущен-
ных нарушений, создания условий для 
надлежащего исполнения судебного акта 
(глава 13 Гражданского процессуального 
кодекса Российской Федерации, глава 8 
Арбитражного процессуального кодекса 
Российской Федерации, глава 7 Кодекса 
административного судопроизводства 
Российской Федерации).

2. Виды и порядок принятия обеспе-
чительных мер установлены положени-
ями главы 13 Гражданского процессу-
ального кодекса Российской Федерации 
(далее — ГПК РФ), главы 8 Арбитражно-
го процессуального кодекса Российской 
Федерации (далее — АПК РФ), главы 7 
Кодекса административного судопроиз-
водства Российской Федерации (далее — 
КАС РФ).

Обеспечительные меры и особен-
ности их принятия при рассмотрении 
отдельных категорий споров устанав-
ливаются также иными положения-
ми процессуального законодательства 
(например, частью 61 статьи 152, ста-
тьей 24413 ГПК РФ, частью 3 статьи 199, 
статьей 2256 АПК РФ), других федераль-
ных законов (например, пунктом 3 ста-
тьи 65, пунктом 2 статьи 66, статьей 108 
Семейного кодекса Российской Федера-
ции (далее — СК РФ), главой XXIII Кодек-
са торгового мореплавания Российской 
Федерации, статьей 46 Федерального 
закона от 26 октября 2002 года № 127-ФЗ 
«О несостоятельности (банкротстве)» 
(далее — Закон о банкротстве), ста-
тьей 11 Федерального закона от 25 июля 
2002 года № 114-ФЗ «О противодействии 
экстремистской деятельности»), между-
народных договоров Российской Феде-
рации (например, Международной кон-
венцией об унификации некоторых пра-
вил, касающихся ареста морских судов от 
10 мая 1952 года (далее — Конвенция об 
аресте морских судов).

3. В гражданском и арбитражном 
судопроизводстве обеспечительные 
меры принимаются по заявлению лиц, 
участвующих в деле, а в случаях, преду-
смотренных законом, и иных лиц (части 1, 
3 статьи 139 ГПК РФ, часть 1 статьи 90 
АПК РФ).

К числу лиц, участвующих в деле, 
которые вправе обратиться с заявлени-
ем, ходатайством (далее — заявление) о 
принятии обеспечительных мер, относят-
ся стороны, заявители и заинтересован-
ные лица, третьи лица.

К таким лицам также относятся: про-
курор, органы публичной власти, органи-
зации, граждане, обратившиеся в суд в 
защиту прав и законных интересов дру-
гих лиц, публичных интересов в случа-
ях, предусмотренных процессуальным 
законодательством (часть 1 статьи 45, 
часть 1 статьи 46 ГПК РФ, часть 1 ста-
тьи 52, части 1 и 2 статьи 53, часть 1 ста-
тьи 531 АПК РФ). Если указанные орга-
ны, организации, граждане обращают-
ся в защиту прав и законных интересов 
конкретного лица, суд учитывает мнение 
этого лица (истца, заявителя) по вопросу 
принятия обеспечительных мер.

Под иными лицами, которые в гра-
жданском и арбитражном судопроиз-
водстве вправе обращаться с заявлени-
ем о принятии мер по обеспечению иска, 
обеспечительных мер, понимаются в том 
числе лица, обращающиеся с заявлени-
ем о принятии предварительных обеспе-
чительных мер (статья 1441 ГПК РФ, ста-
тья 99 АПК РФ), сторона третейского раз-
бирательства, обращающаяся с заявле-
нием о принятии обеспечительных мер 
судом (часть 3 статьи 139 ГПК РФ, часть 3 
статьи 90 АПК РФ).

При рассмотрении дела о банкрот-
стве с заявлением об обеспечении тре-
бований кредиторов и интересов долж-
ника могут обратиться заявитель и иные 
лица, участвующие в деле о банкротстве 
(часть 1 статьи 34, часть 1 статьи 46 Зако-
на о банкротстве).

В административном судопроиз-
водстве меры предварительной защиты 
принимаются по заявлению администра-
тивного истца, лица, обратившегося в суд 
в защиту прав других лиц или неопреде-
ленного круга лиц (часть 1 статьи 85 КАС 
РФ). Меры предварительной защиты, о 
принятии которых просит лицо, обратив-
шееся в суд в защиту прав других лиц, 
публичных интересов, могут быть приня-
ты судом независимо от поддержки соот-
ветствующего заявления администра-
тивным истцом (статьи 39, 40 КАС РФ).

В случаях, предусмотренных зако-
ном, суд вправе принять обеспечитель-
ные меры по своей инициативе (напри-
мер, часть 4 статьи 2653, статья 306 КАС 
РФ).

4. В арбитражном и административ-
ном судопроизводстве представитель 
вправе подавать в суд заявление о при-
нятии обеспечительных мер, мер пред-
варительной защиты, если соответству-
ющее полномочие специально оговоре-
но в доверенности или в ином докумен-
те, подтверждающем его полномочия 
(часть 2 статьи 62 АПК РФ, часть 5 ста-
тьи 54, пункт 2 части 2 статьи 56 КАС РФ).

В арбитражном судопроизводстве, 
если полномочие на подписание заяв-
ления о принятии обеспечительных мер 
оговорено, представитель также вправе 
подать заявление об отмене или о заме-
не обеспечительных мер, о принятии 
предварительных обеспечительных мер 
(часть 2 статьи 62 АПК РФ).

Независимо от отсутствия в доверен-
ности представителя по административ-
ному делу указаний на полномочия, каса-
ющиеся подачи заявлений по вопросам, 
связанным с принятием мер предвари-
тельной защиты по административному 
иску, представитель вправе просить суд 
об отмене или о замене таких мер.

В гражданском судопроизводстве 
представитель вправе подавать заяв-
ления о принятии, об отмене или о заме-
не мер по обеспечению иска, о принятии 
предварительных обеспечительных мер 
при отсутствии соответствующего указа-
ния в доверенности (статья 54 ГПК РФ).

5. Обеспечительные меры могут 
быть приняты в период приостановле-
ния производства по делу (часть 2 ста-
тьи 139 ГПК РФ, часть 2 статьи 90 АПК 
РФ, часть 1 статьи 85 КАС РФ).

Рассмотрение заявления по вопро-
сам, связанным с принятием обеспечи-
тельных мер, в том числе об отмене обес-
печительных мер, о замене одной обес-
печительной меры другой, об истребова-
нии встречного обеспечения, поступив-
шего в период приостановления произ-
водства по делу, осуществляется без 
его возобновления, по правилам, преду-
смотренным главой 13 ГПК РФ, главой 8 
АПК РФ, главой 7 КАС РФ, если иное не 
предусмотрено процессуальным законо-
дательством, например, при рассмотре-
нии корпоративных споров (часть 7 ста-
тьи 2256 АПК РФ).

6. Суд принимает обеспечительные 
меры по искам, требованиям, админи-
стративным искам (далее также — иск) 
как имущественного, так и неимуще-
ственного характера, в том числе о при-
знании права, возложении обязанности 
совершить определенные действия либо 
воздержаться от их совершения.

7. Обеспечительные меры могут быть 
приняты при рассмотрении дела в поряд-
ке упрощенного производства (глава 211 
ГПК РФ, глава 29 АПК РФ, глава 33 КАС 
РФ).

Не допускается принятие обеспечи-
тельных мер в ходе приказного произ-
водства (часть 7 статьи 2295 АПК РФ, 
часть 4 статьи 1 ГПК РФ, глава 111 КАС 
РФ).

8. В арбитражном и административ-
ном судопроизводстве нарушение требо-
ваний, предъявляемых процессуальным 
законодательством к заявлению о приня-
тии обеспечительных мер, является осно-
ванием для оставления такого заявления 
без движения по правилам статьи 128 
АПК РФ, статьи 130 КАС РФ независимо 
от того, оформлено оно в виде отдельно-
го документа либо содержится в исковом 
заявлении, административном исковом 
заявлении (далее также — исковое заяв-
ление) (часть 2 статьи 93 АПК РФ, часть 2 
статьи 87 КАС РФ).

В случае оставления заявления о при-
нятии обеспечительных мер без движе-
ния суд сообщает об этом лицу, подав-
шему такое заявление, незамедлительно 
путем направления копии соответствую-
щего определения не позднее следующе-
го рабочего дня после дня его вынесения 
(часть 2 статьи 93 АПК РФ, абзац второй 
части 2 статьи 128 АПК РФ, часть 2 ста-
тьи 87, часть 1 статьи 130 КАС РФ).

После устранения обстоятельств, 
послуживших основанием для оставле-
ния заявления о принятии обеспечитель-
ных мер без движения, данное заявление 
рассматривается судом незамедлитель-
но, то есть не позднее следующего дня 
после дня представления доказательств, 
подтверждающих устранение указанных 
обстоятельств.

9. В арбитражном и административ-
ном судопроизводстве в случае, если 
заявление о принятии обеспечительных 
мер поступило в суд в отсутствие исково-
го заявления, суд возвращает такое заяв-
ление, как не соответствующее требова-
нию части 1 статьи 92 АПК РФ, части 1 
статьи 86 КАС РФ.

Определение о возвращении заяв-
ления о принятии обеспечительных мер 
не препятствует повторному обращению 
с таким заявлением после устранения 
недостатков или с заявлением о принятии 
предварительных обеспечительных мер.

Заявление о принятии обеспечитель-
ных мер не рассматривается и возвра-
щается лицу, его подавшему, вместе с 
исковым заявлением и прилагаемыми к 
нему документами, если выявлены осно-
вания для возвращения искового заявле-
ния, предусмотренные статьей 129 АПК 
РФ, статьей 129 КАС РФ.

Определение о возвращении заяв-
ления о принятии обеспечительных мер 
может быть обжаловано (часть 5 статьи 3, 
часть 4 статьи 129 АПК РФ, часть 4 ста-
тьи 2, часть 4 статьи 129 КАС РФ).

10. В арбитражном и административ-
ном судопроизводстве суд отказывает в 
принятии заявления о принятии обеспе-
чительных мер, в частности, в случаях, 
если:

заявление подано лицом, не участву-
ющим в деле, в том числе органом госу-
дарственной власти, иным государствен-
ным органом, органом местного само-
управления, организацией, должност-
ным лицом либо гражданином, которым 
статьями 52, 53 АПК РФ, статьями 39, 40 
КАС РФ или другими нормами законо-
дательства не предоставлено право на 
обращение в суд по соответствующему 
делу (часть 5 статьи 3, пункт 1 части 1 ста-
тьи 1271 АПК РФ, часть 4 статьи 2, пункт 2 
части 1 статьи 128 КАС РФ);

имеется вступившее в законную силу 
определение суда об отказе в приня-
тии обеспечительных мер, вынесенное 
по заявлению того же лица, содержаще-
му те же основания для принятия тех же 
мер (часть 5 статьи 3, пункт 2 части 1 ста-
тьи 1271 АПК РФ, часть 4 статьи 2, пункт 4 
части 1 статьи 128 КАС РФ);

меры принимаются исключитель-
но в административном или ином внесу-
дебном порядке, в ином виде судопроиз-
водства либо не могут быть приняты 
судом, поскольку решение по админи-
стративному делу вступило в законную 
силу (часть 4 статьи 2, часть 1 статьи 86, 
пункт 1 части 1 статьи 128 КАС РФ).

Определение об отказе в принятии 
заявления о принятии обеспечительных 
мер может быть обжаловано (часть 5 ста-
тьи 3, часть 5 статьи 1271 АПК РФ, часть 4 
статьи 2, часть 4 статьи 128 КАС РФ).

11.  Законодательством о гра-
жданском судопроизводстве не преду-
смотрены оставление заявления о приня-
тии обеспечительных мер без движения, 
его возвращение или отказ в принятии. 
Соответствующие заявления рассматри-
ваются по существу.

12. Заявление о принятии обеспечи-
тельных мер, поданное одновременно с 
исковым заявлением, подлежит рассмот-
рению после вынесения определения о 
принятии искового заявления к произ-
водству. С учетом существа заявлен-
ных требований и вида испрашиваемой 
обеспечительной меры вопрос о приня-
тии такого искового заявления решается 
судом в возможно короткий срок.

При наличии установленных ста-
тьей 136 ГПК РФ, статьей 128 АПК РФ, 
статьей 130 КАС РФ оснований для 
оставления искового заявления без дви-
жения заявление о принятии обеспечи-
тельных мер, поданное одновременно с 
ним, не рассматривается до устранения 
обстоятельств, послуживших основани-
ем для оставления искового заявления 
без движения, на что указывается в опре-
делении об оставлении искового заявле-
ния без движения.

При этом, если в арбитражном судо-
производстве заявление о принятии 
обеспечительных мер подано в отсут-
ствие искового заявления либо исковое 
заявление возвращено или оставлено 
без движения, то с учетом конкретных 
фактических обстоятельств заявление 
о принятии обеспечительных мер может 
быть рассмотрено в качестве заявления 
о принятии предварительных обеспечи-
тельных мер при условии соответствия 
требованиям статьи 99 АПК РФ.

Заявление о принятии обеспечитель-
ных мер, поданное после возбуждения 
производства по делу, рассматривается 
судом первой инстанции в порядке арбит-
ражного и административного судо-
производства не позднее следующего 
рабочего дня после дня его поступления 
в суд без извещения лиц, участвующих в 
деле (часть 1 статьи 93 АПК РФ, часть 3 
статьи 87 КАС РФ). Положениями процес-
суального законодательства могут быть 
установлены особенности рассмотре-
ния указанного заявления по отдель-
ным категориям споров (например, ста-
тья 2256 АПК РФ).

В порядке гражданского судопроиз-
водства заявление о принятии мер по 
обеспечению иска, поданное после 
возбуждения производства по делу, 
рассматривается в день его поступления 
в суд без извещения лиц, участвующих в 
деле (статья 141 ГПК РФ), если иной срок 
и порядок рассмотрения не следуют из 
закона.

Так, заявление о принятии обеспечи-
тельной меры в виде определения поряд-
ка общения родителя, проживающего 
отдельно, с детьми на период до вступ-
ления в законную силу судебного реше-
ния подлежит рассмотрению в судеб-
ном заседании с обязательным участи-
ем органа опеки и попечительства, пред-
ставляющего заключение по данному 
вопросу, а также с обязательным учетом 
мнения ребенка, достигшего возраста 
десяти лет, при условии, что это не про-
тиворечит его интересам (часть 61 ста-
тьи 152 ГПК РФ, статья 57, пункт 2 ста-
тьи 66 СК РФ).

13. Заявление о принятии обеспечи-
тельных мер рассматривается судьей или 
составом суда, который рассматрива-
ет дело на соответствующем этапе судо-
производства, например, судьей едино-
лично — при подготовке дела к судеб-
ному разбирательству или при рассмот-
рении дела в порядке упрощенного 
производства, судьей суда апелляцион-
ной инстанции — при подготовке дела к 
судебному разбирательству, коллегиаль-
ным составом суда — в ходе судебного 
заседания по рассмотрению апелляци-
онной жалобы, представления област-
ным судом, арбитражным апелляцион-
ным судом.

14. Рассматривая заявление о при-
нятии обеспечительных мер, суд уста-
навливает наличие оснований для при-
нятия обеспечительных мер, определя-
ет, насколько конкретная мера, о приня-
тии которой просит заявитель, связана 
с предметом заявленного требования, 
соразмерна ему и каким образом она 
обеспечит фактическую реализацию 
целей принятия обеспечительных мер 
(часть 3 статьи 140 ГПК РФ, часть 2 ста-
тьи 91 АПК РФ, части 1, 4 статьи 85 КАС 
РФ).

Суд принимает обеспечительные 
меры при установлении хотя бы одного из 
оснований для их принятия (часть 1 ста-
тьи 139 ГПК РФ, часть 2 статьи 90 АПК 
РФ, часть 1 статьи 85 КАС РФ).

В связи с этим при оценке доводов 
заявителя судам следует, в частности, 
иметь в виду:

— разумность и обоснованность тре-
бования заявителя о принятии обеспечи-
тельных мер;

— связь испрашиваемой обеспечи-
тельной меры с предметом заявленного 
требования;

— вероятность причинения заяви-
телю значительного ущерба в случае 
непринятия обеспечительных мер;

— обеспечение баланса интересов 
сторон;

— предотвращение нарушения при 
принятии обеспечительных мер публич-
ных интересов, интересов третьих лиц.

В целях предотвращения причинения 
заявителю значительного ущерба обес-
печительные меры могут быть направле-

ны на сохранение существующего состо-
яния отношений (status quo) между сторо-
нами.

15. Судам следует учитывать, что 
обеспечительные меры являются уско-
ренным и предварительным средством 
защиты, следовательно, для их приня-
тия не требуется представления доказа-
тельств в объеме, необходимом для обос-
нования требований и возражений сторо-
ны по существу спора.

Для принятия обеспечительных 
мер заявителю достаточно обосно-
вать наличие возможности наступления 
последствий, предусмотренных частью 2 
статьи 139 ГПК РФ, частью 2 статьи 90 
АПК РФ, частью 1 статьи 85 КАС РФ.

16. Если в обоснование заявления о 
принятии обеспечительных мер лицо ссы-
лается на то, что непринятие обеспечи-
тельных мер может затруднить или сде-
лать невозможным исполнение решения 
суда (часть 2 статьи 139 ГПК РФ, часть 2 
статьи 90 АПК РФ, часть 1 статьи 85 КАС 
РФ), основанием для принятия обеспе-
чительных мер может служить наличие 
реальной или потенциальной угрозы 
неисполнения решения суда, затрудне-
ния его исполнения в будущем.

Судом могут быть учтены доводы 
заявителя, обусловленные в том числе 
возможностью принятия ответчиком, 
административным ответчиком (далее 
также — ответчик) мер по отчуждению 
имущества после предъявления иска; 
совершения им действий, направленных 
на сокрытие имущества, уменьшение 
его ценности; наличием возбужденных 
в отношении ответчика исполнительных 
производств; а также тем, что непринятие 
обеспечительных мер приведет к нару-
шению прав, свобод, законных интересов 
истца, административного истца, неопре-
деленного круга лиц, в защиту прав, сво-
бод и законных интересов которых пода-
но соответствующее исковое заявление, 
невозможности или затруднительности 
защиты прав, свобод и законных интере-
сов стороны.

17. Заявление о принятии обеспечи-
тельной меры может быть удовлетворе-
но только при наличии связи испраши-
ваемой меры с предметом заявленного 
требования. Например, обеспечительная 
мера в виде запрета совершать сделки и 
регистрационные действия, направлен-
ные на отчуждение акций, принадлежа-
щих контролирующему должника лицу, 
связана с требованием о взыскании убыт-
ков с такого лица; обеспечительная мера 
в виде запрета на производство строи-
тельных работ связана с требованием о 
сносе самовольной постройки или ее при-
ведении в соответствие с установленны-
ми требованиями.

Отсутствие связи испрашивае-
мой обеспечительной меры с предме-
том заявленного требования является 
основанием для отказа в удовлетворе-
нии заявления о ее принятии. Например, 
обеспечительная мера в виде ареста 
находящихся на счете денежных средств 
не связана с требованием о сносе само-
вольной постройки; обеспечительная 
мера в виде наложения ареста на иму-
щество общества с ограниченной ответ-
ственностью не связана с предметом тре-
бования об обязании указанного обще-
ства выкупить долю участника, заявив-
шего о своем выходе из общества; обес-
печительная мера в виде запрета Феде-
ральной службе по интеллектуальной 
собственности (далее — Роспатент) 
совершать регистрационные действия 
в отношении охраняемых интеллекту-
альных прав не связана с требованием 
о понуждении к заключению договора 
залога этих исключительных прав.

18. Принимаемые судом обеспечи-
тельные меры должны быть соразмерны 
требованиям, в обеспечение которых они 
принимаются. Например, по общему пра-
вилу суд вправе наложить арест на иму-
щество ответчика в пределах цены иска 
или запретить ответчику, другим лицам 
совершать определенные действия 
исключительно в рамках заявленного 
требования.

При этом соразмерность обеспечи-
тельных мер не исключает возможности 
совпадения истребуемых мер с заявлен-
ными требованиями с учетом характера 
правоотношений и фактических обстоя-
тельств дела (например, при определе-
нии судом места жительства ребенка на 
период до вступления в законную силу 
судебного решения об определении его 
места жительства при раздельном про-
живании родителей в соответствии с 
пунктом 3 статьи 65 СК РФ, частью 61 ста-
тьи 152 ГПК РФ).

Принимаемые судом обеспечитель-
ные меры, о принятии которых просит 
третье лицо, заявляющее самостоятель-
ные требования относительно предмета 
спора, должны быть соразмерны требо-
ванию, заявленному таким лицом.

19. Отказ в принятии обеспечитель-
ных мер не препятствует повторному 
обращению с соответствующим заяв-
лением при появлении новых обстоя-
тельств, обосновывающих необходи-
мость принятия таких мер.

20. В заявлении о принятии обес-
печительных мер должна быть указана 
конкретная обеспечительная мера или 
меры, которые просит принять заяви-
тель (часть 1 статьи 139 ГПК РФ, пункт 6 
части 2 статьи 92 АПК РФ, пункт 5 части 2 
статьи 86 КАС РФ).

В административном судопроиз-
водстве суд по смыслу части 2 статьи 85 
КАС РФ не связан видом меры предвари-
тельной защиты, указанной в заявлении 
о ее принятии, и при наличии оснований, 
предусмотренных частью 1 данной ста-
тьи, вправе как удовлетворить заявление 
о принятии мер предварительной защиты 
в части, так и принять меру или несколь-
ко мер, не указанных в заявлении, кото-
рые наиболее эффективно, по мнению 
суда, послужат предотвращению опас-
ности нарушения прав, свобод и закон-
ных интересов административного истца, 
неопределенного круга лиц, их дальней-
шей судебной защите с учетом обеспече-
ния соотносимости и соразмерности мер 
предъявленным требованиям, а также 
с учетом необходимости обеспечения 
баланса частных и публичных интересов 
при их принятии (например, суд вправе 
не приостанавливать действие оспари-
ваемого решения, а запретить админи-
стративному ответчику совершать опре-
деленные действия, направленные на его 
исполнение).

В гражданском и арбитражном судо-
производстве при решении вопроса о 
принятии меры, указанной в заявлении, 
суд не вправе принять иную обеспечи-
тельную меру, однако может удовлетво-
рить заявление о принятии обеспечитель-
ных мер в части.

21. Определение о принятии обес-
печительных мер может быть вынесе-
но в виде отдельного судебного акта или 
содержаться в ином определении, напри-
мер в определении о принятии искового 
заявления к производству, определении 
о подготовке дела к судебному разбира-
тельству (статья 141, часть 1 статьи 224 
ГПК РФ, статья 184 АПК РФ, статья 198 
КАС РФ).

22. Обеспечительная мера в виде 
наложения ареста на имущество, ука-
занное в заявлении о принятии обеспечи-
тельных мер, может быть принята судом в 
обеспечение требований имущественно-
го или неимущественного характера.

В определении о принятии обеспечи-
тельных мер указывается имущество, на 
которое наложен арест, а при необходи-
мости — также вид и объем ограничений 
права, устанавливаемых судом.

Такая мера может быть принята в 
отношении имущества, принадлежаще-
го ответчику и находящегося у него или 
иных лиц (пункт 1 части 1 статьи 140 ГПК 
РФ, пункт 1 части 1 статьи 91 АПК РФ, 
статья 288 КАС РФ).

В случаях, предусмотренных феде-
ральным законом или международ-
ным договором Российской Федерации, 
арест может быть наложен на имуще-
ство, собственником которого являет-
ся лицо, не выступающее ответчиком по 
иску (должником по требованию). Так, 
в соответствии с пунктом 5 статьи 6116 
Закона о банкротстве при удовлетво-
рении заявления о принятии обеспечи-
тельных мер арбитражный суд вправе в 
том числе наложить арест или принять 
иные обеспечительные меры в отно-
шении имущества лица, привлекаемо-
го к субсидиарной ответственности, а 
также имущества, принадлежащего 
иным лицам, в отношении которых ответ-
чик является контролирующим лицом 
по основаниям, предусмотренным под-
пунктом 2 пункта 4 статьи 6110 данного 
закона. В силу пункта 4 статьи 3 Конвен-
ции об аресте морских судов, если при 
фрахтовании судна на условиях бербо-
ут-чартера фрахтователь, а не зареги-
стрированный собственник несет ответ-
ственность по морскому требованию 
в отношении такого судна, лицо, име-
ющее требование, может арестовать 
это судно или другое судно, находящее-

ся в собственности фрахтователя (под-
пункт 4 пункта 1 статьи 390 Кодекса тор-
гового мореплавания Российской Феде-
рации).

Суд вправе наложить арест на денеж-
ные средства, которые в будущем посту-
пят на счет ответчика или корреспондент-
ский счет банка на имя ответчика в пре-
делах заявленной суммы требований 
(часть 9 статьи 70 Федерального зако-
на от 2 октября 2007 года № 229-ФЗ «Об 
исполнительном производстве», далее — 
Закон об исполнительном производстве).

В качестве предмета ареста может 
рассматриваться имущество, фактиче-
ски не поступившее во владение ответ-
чика и находящееся у третьих лиц, но 
являющееся собственностью ответчика.

При наложении ареста на имущество 
ответчика суд вправе установить только 
его общую стоимость, в том числе в слу-
чае, если истец не располагает данными 
о принадлежности ответчику имущества. 
При этом состав имущества, подлежаще-
го аресту, определяется судебным при-
ставом-исполнителем по правилам ста-
тьи 80 Закона об исполнительном произ-
водстве.

23. Если заявление о принятии обес-
печительной меры в виде наложения аре-
ста на имущество подано в отношении 
соответчиков — солидарных должни-
ков, то такой арест может быть наложен 
судом на имущество каждого из соответ-
чиков на сумму, соответствующую разме-
ру заявленного требования. Например, 
по исковому требованию о взыскании ста 
тысяч рублей суд вправе наложить арест 
на имущество каждого из соответчиков в 
пределах указанной суммы.

Если истец просит наложить арест на 
конкретное имущество, принадлежащее 
каждому из соответчиков — солидарных 
должников либо одному или нескольким 
из них, то суд вправе наложить арест на 
это имущество с соблюдением требова-
ния о соразмерности обеспечительной 
меры заявленному истцом требованию.

24. При рассмотрении споров о взыс-
кании с наследников долгов наследода-
теля обеспечительная мера в виде ареста 
может быть наложена только в пределах 
стоимости перешедшего к каждому из 
них наследственного имущества (пункт 1 
статьи 1175 Гражданского кодекса Рос-
сийской Федерации, далее — ГК РФ).

25. Нахождение в залоге имущества, 
в отношении которого подано заявление 
о принятии обеспечительных мер в виде 
ареста, запрета совершать регистра-
ционные действия, с учетом положений 
пункта 5 статьи 334 ГК РФ само по себе 
не препятствует удовлетворению такого 
заявления.

26. При разрешении вопроса о приня-
тии обеспечительной меры в виде запре-
та ответчику совершать определенные 
действия необходимо учитывать, что 
принимаемые меры должны иметь своей 
целью защиту интересов заявителя, иных 
лиц, а не создание другому лицу необос-
нованных препятствий для осуществле-
ния своей законной деятельности. Напри-
мер, не допускается принятие обеспечи-
тельных мер в виде запрещения юриди-
ческому лицу проводить общие собрания 
участников, при этом суд вправе запре-
тить годовому или внеочередному обще-
му собранию акционеров принимать 
решения по отдельным вопросам, вклю-
ченным в повестку дня, кроме вопро-
сов, по которым в силу закона решение 
на годовом собрании участников долж-
но быть принято в обязательном порядке 
(например, утверждение годового отче-
та и иной отчетности, формирование 
органов управления юридического лица) 
(часть 1 статьи 2256 АПК РФ).

По искам о запрещении ответчи-
ку совершать определенные действия, 
нарушающие права истца, не исключа-
ется принятие обеспечительной меры, 
заключающейся в запрете указанных 
действий.

27. Обеспечительные меры в виде 
ареста, запрета совершать сделки, 
запрета регистрирующему органу совер-
шать регистрационные действия в отно-
шении имущества гражданина, перечис-
ленного в статье 446 ГПК РФ, могут быть 
приняты, например, в случаях, если заяв-
ленные исковые требования предполага-
ют обращение взыскания на указанное 
имущество (статья 348 ГК РФ) или пере-
дачу его в натуре, в том числе истребо-
вание имущества из чужого незаконного 
владения (статья 301 ГК РФ), применение 
последствий недействительности сделки 
(статья 167 ГК РФ).

28. К обеспечительным мерам отно-
сится приостановление взыскания по 
оспариваемому истцом исполнительно-
му или иному документу, взыскание по 
которому производится в бесспорном 
(безакцептном) порядке (пункт 5 части 1 
статьи 140 ГПК РФ, пункт 5 части 1 ста-
тьи 91 АПК РФ). При этом приостановле-
ние взыскания по исполнительному листу 
в качестве обеспечительной меры не 
допускается.

В случаях, предусмотренных процес-
суальным законодательством и Зако-
ном об исполнительном производстве, 
суд одновременно с приостановлением 
взыскания вправе также приостановить 
исполнительное производство.

29. По ходатайству заявителя суд 
может приостановить действие оспари-
ваемого ненормативного правового акта, 
решения государственного органа, орга-
на местного самоуправления, иных орга-
нов, должностных лиц в соответствии с 
частью 3 статьи 199 АПК РФ, частью 2 
статьи 85, статьей 223 КАС РФ. Приня-
тие таких мер осуществляется в поряд-
ке, определенном главой 8 АПК РФ, гла-
вой 7 КАС РФ, с учетом особенностей 
производства по делам, возникающим 
из административных и иных публич-
ных правоотношений, административ-
ного судопроизводства. Соответствен-
но, приостановление действия оспа-
риваемого ненормативного правового 
акта или решения допустимо только при 
наличии оснований, предусмотренных 
частью 2 статьи 90 АПК РФ, частью 1 ста-
тьи 85 КАС РФ.

Приостановление действия ненорма-
тивного правового акта, решения госу-
дарственного или иного органа, долж-
ностного лица не влечет их недействи-
тельности. Под приостановлением дей-
ствия ненормативного правового акта, 
решения согласно части 3 статьи 199 АПК 
РФ, части 2 статьи 85, статьи 223 КАС РФ 
в качестве обеспечительной меры пони-
мается запрет совершения действий, 
предусмотренных данным актом, реше-
нием. Если действия, предусмотренные 
ненормативным правовым актом, реше-
нием, уже совершены либо их осуще-
ствление началось (например, внесены 
изменения в публичный реестр, списа-
ны средства со счета), судам необходи-
мо выяснять, насколько испрашивае-
мые обеспечительные меры фактически 
исполнимы и эффективны, а также оце-
нивать, может ли непринятие таких мер 
привести к причинению значительного 
ущерба заявителю, затруднить или сде-
лать невозможным исполнение судебно-
го акта.

30. Копия определения о принятии 
обеспечительных мер не позднее сле-
дующего дня после дня его вынесения 
направляется лицам, участвующим в 
деле, другим лицам, на которых судом 
возложены обязанности по исполнению 
обеспечительных мер, в том числе в госу-
дарственные органы, иные органы, осу-
ществляющие государственную реги-
страцию имущества или прав на него 
(часть 4 статьи 1, часть 4 статьи 140 ГПК 
РФ, часть 6 статьи 93 АПК РФ, часть 5 
статьи 87, статья 201 КАС РФ).

Определения о принятии обеспе-
чительных мер, которые исполняются 
судебным приставом-исполнителем, а 
в случаях, установленных законом, — 
иными органами, организациями, в том 
числе кредитными организациями, эми-
тентами и профессиональными участни-
ками рынка ценных бумаг (часть 1 ста-
тьи 7, статья 8 Закона об исполнительном 
производстве), приводятся в исполнение 
немедленно в порядке, установленном 
для исполнения судебных актов (часть 1 
статьи 142 ГПК РФ, часть 1 статьи 96 АПК 
РФ, часть 1 статьи 88 КАС РФ).

При необходимости принудительно-
го исполнения определения о принятии 
обеспечительных мер в порядке, преду-
смотренном Законом об исполнитель-
ном производстве, исполнительный лист 
выдается судом лицу, испрашивавше-
му обеспечительные меры, или направ-
ляется судом для исполнения в службу 
судебных приставов (часть 1 статьи 428 
ГПК РФ, часть 3 статьи 319 АПК РФ, ста-
тья 353 КАС РФ). В исполнительном листе 
указывается на немедленное исполнение 
определения.

31. Замена одних обеспечитель-
ных мер другими допускается в порядке, 
предусмотренном процессуальным зако-
нодательством, в частности, если ранее 
установленная мера перестала быть 
достаточной для обеспечения возможно-
сти исполнения решения суда либо когда 

эта мера значительно ущемляет права 
ответчика или ему могут быть причинены 
убытки, которых можно избежать.

Обязанность представить доказа-
тельства наличия таких обстоятельств 
возложена на лицо, ходатайствующее о 
замене (часть 1 статьи 56 ГПК РФ, часть 1 
статьи 65 АПК РФ, часть 1 статьи 62 КАС 
РФ).

32. При принятии обеспечительных 
мер по иску о взыскании денежной суммы 
ответчик взамен принятых судом обеспе-
чительных мер вправе внести истребуе-
мую истцом сумму на лицевой (депозит-
ный) счет суда или управления Судебно-
го департамента в субъекте Российской 
Федерации, органа, осуществляющего 
организационное обеспечение деятель-
ности мировых судей (часть 2 статьи 143 
ГПК РФ, часть 1 статьи 95 АПК РФ, ста-
тья 91 КАС РФ).

33. Обеспечительные меры могут 
быть отменены судом по собствен-
ной инициативе либо по заявлению 
лиц, участвующих в деле (часть 1 ста-
тьи 144 ГПК РФ, часть 1 статьи 89 КАС 
РФ, часть 5 статьи 3 АПК РФ).

Лица, не привлеченные к участию 
в деле и полагающие, что при принятии 
судом обеспечительных мер был разре-
шен вопрос об их правах, обязанностях 
и законных интересах, вправе обратить-
ся с заявлением об отмене обеспечи-
тельных мер в порядке, установленном 
статьей 144 ГПК РФ, статьей 97 АПК РФ, 
статьей 89 КАС РФ. При наличии спора, 
связанного с принадлежностью иму-
щества, такие лица вправе обратиться 
в суд с иском об освобождении имуще-
ства от ареста или исключении его из 
описи (часть 2 статьи 442 ГПК РФ, ста-
тья 119 Закона об исполнительном произ-
водстве).

34. Суд вправе отменить обеспечи-
тельные меры, в том числе если после 
принятия таких мер появились обстоя-
тельства, свидетельствующие об отсут-
ствии необходимости их сохранения, 
если принятые меры стали несоразмер-
ны заявленному требованию, нарушают 
права лиц, участвующих в деле, истребу-
емая денежная сумма внесена на лице-
вой (депозитный) счет суда или управле-
ния Судебного департамента в субъекте 
Российской Федерации, органа, осуще-
ствляющего организационное обеспече-
ние деятельности мировых судей (часть 2 
статьи 143 ГПК РФ, часть 2 статьи 94 АПК 
РФ, статья 89 КАС РФ).

Содержащееся в части 3 ста-
тьи 144 ГПК РФ, части 4 статьи 96 АПК 
РФ, части 3 статьи 89 КАС РФ указа-
ние на то, что обеспечительные меры 
действуют до фактического исполне-
ния судебного акта, не препятствует их 
отмене, если в том числе по результатам 
рассмотрения заявления лица об отмене 
обеспечительных мер суд пришел к выво-
ду об отсутствии оснований для их даль-
нейшего применения.

Если срок предъявления исполни-
тельного документа к исполнению истек 
и не восстановлен, суд вправе отме-
нить обеспечительную меру (пункт 3 
части 1 статьи 31 Закона об исполнитель-
ном производстве).

В случае замены ненадлежаще-
го ответчика надлежащим суд отменяет 
принятые в отношении имущества пер-
воначального ответчика обеспечитель-
ные меры. При этом лица, участвующие 
в деле, вправе в установленном законом 
порядке обратиться с заявлением о при-
нятии обеспечительных мер в отношении 
вновь привлеченного ответчика.

35. В гражданском судопроизводстве 
по общему правилу вопрос об отме-
не обеспечения иска, о замене обеспе-
чительной меры может быть разрешен 
судьей или судом, принявшим такую 
меру (часть 1 статьи 144 ГПК РФ). Если 
на момент обращения с соответствую-
щим заявлением дело рассматривает-
ся другим судом (например, передано 
на рассмотрение другого суда в соответ-
ствии со статьей 33 ГПК РФ или находит-
ся в производстве суда апелляционной, 
кассационной инстанции), такое заяв-
ление подлежит разрешению судом, в 
производстве которого находится дело.

В арбитражном и административном 
судопроизводстве заявление об отмене, 
о замене обеспечительных мер рассмат-
ривается судом, в производстве которо-
го находится дело, независимо от того, 
каким судом и в порядке какого вида 
судопроизводства были приняты такие 
меры (часть 1 статьи 97 АПК РФ, ста-
тьи 89, 91 КАС РФ).

С учетом положений части 1 ста-
тьи 144 ГПК РФ, части 1 статьи 97 АПК 
РФ после открытия конкурсного произ-
водства отменить обеспечительные 
меры, ранее принятые при рассмотрении 
дела, в том числе судом общей юрисдик-
ции, вправе только суд, принявший соот-
ветствующие обеспечительные меры.

36. Если до передачи дела из одно-
го суда в другой суд, перехода из одного 
вида судопроизводства в другой обеспе-
чительные меры не отменены судом, при-
нявшим соответствующее определение, 
либо судом вышестоящей инстанции не 
отменено определение о принятии обес-
печительных мер, то по общему прави-
лу в случае удовлетворения иска данные 
меры сохраняют свое действие до факти-
ческого исполнения судебного акта, кото-
рым закончено рассмотрение дела по 
существу; в случае отказа в удовлетво-
рении иска, оставления искового заяв-
ления без рассмотрения, прекращения 
производства по делу указанные меры 
сохраняют свое действие до вступления в 
законную силу соответствующего судеб-
ного акта (часть 3 статьи 144 ГПК РФ, 
части 4 и 5 статьи 96 АПК РФ, часть 3 ста-
тьи 89 КАС РФ).

В случае, если после вынесения опре-
деления о принятии обеспечительных 
мер дело было передано для рассмотре-
ния в другой суд либо другим составом 
суда (статьи 33, 331 ГПК РФ, статья 39 
АПК РФ, статьи 161, 27 КАС РФ), вопрос 
об отмене, о замене таких мер подлежит 
разрешению судом, в производстве кото-
рого находится дело.

Заявление об отмене обеспечитель-
ных мер, поступившее в суд, приняв-
ший обеспечительные меры и впослед-
ствии передавший дело в другой суд по 
подсудности, подлежит возвращению 
заявителю на основании части 4 ста-
тьи 1, пункта 2 части 1 статьи 135 ГПК 
РФ, части 5 статьи 3, пункта 1 части 1 ста-
тьи 129 АПК РФ, части 4 статьи 2, пункта 2 
части 1 статьи 129 КАС РФ с разъяснени-
ем заявителю права на обращение с соот-
ветствующим заявлением в суд, в произ-
водстве которого находится дело.

37. При удовлетворении иска приня-
тые обеспечительные меры сохраняют 
свое действие до фактического исполне-
ния судебного акта, которым закончено 
рассмотрение дела по существу (часть 3 
статьи 144 ГПК РФ, часть 4 статьи 96 АПК 
РФ, часть 3 статьи 89 КАС РФ). Вместе с 
тем, исходя из характера заявленных тре-
бований и фактических обстоятельств 
конкретного дела, суд вправе отменить 
обеспечительные меры одновременно 
с вынесением решения суда или после 
его вынесения, независимо от момен-
та исполнения данного судебного реше-
ния, например, в случае, если принятые 
обеспечительные меры препятствуют его 
исполнению.

При отказе в удовлетворении иска, 
оставлении искового заявления без 
рассмотрения, прекращении произ-
водства по делу обеспечительные меры 
по общему правилу сохраняют свое дей-
ствие до вступления в законную силу 
соответствующего итогового судеб-
ного акта (часть 4 статьи 1, часть 3 ста-
тьи 144 ГПК РФ, часть 5 статьи 96 АПК 
РФ, часть 3 статьи 89 КАС РФ).

При этом вопрос об отмене обеспе-
чительных мер подлежит разрешению 
судом путем указания на их отмену в 
соответствующем судебном акте либо в 
определении, принимаемом судом после 
его вступления в законную силу. Данный 
вопрос решается независимо от наличия 
заявления лиц, участвующих в деле.

38. Определения суда о возвраще-
нии, об отказе в принятии заявления о 
принятии обеспечительных мер, о при-
нятии обеспечительных мер, об отказе в 
принятии обеспечительных мер, о замене 
обеспечительной меры, об отказе в заме-
не обеспечительной меры, об отмене 
обеспечительных мер, об отказе в отме-
не обеспечительных мер (далее — опре-
деления по вопросам, связанным с при-
нятием обеспечительных мер) могут быть 
обжалованы (части 1, 3 статьи 145 ГПК 
РФ, часть 5 статьи 97 АПК РФ, статья 90 
КАС РФ).

Подача жалобы, представления на 
определение о принятии обеспечитель-
ных мер не приостанавливает испол-
нения этого определения (часть 3 ста-
тьи 145 ГПК РФ, часть 7 статьи 93 АПК 
РФ, часть 2 статьи 90 КАС РФ).

В случае поступления жалобы, пред-
ставления на определение суда об отме-
не обеспечительных мер суд без проведе-
ния судебного заседания выносит опре-

деление о приостановлении исполнения 
определения об отмене обеспечительных 
мер (часть 3 статьи 145 ГПК РФ, статья 97 
АПК РФ, статья 90 КАС РФ).

В арбитражном и административном 
судопроизводстве жалобы, представле-
ния на определения по вопросам, связан-
ным с принятием обеспечительных мер, 
вместе с описью всех имеющихся в деле 
документов и сформированным по соот-
ветствующим жалобам, представлениям 
материалом направляются в суд апелля-
ционной инстанции до истечения срока 
обжалования определения (часть 6 ста-
тьи 302 КАС РФ, часть 5 статьи 3 АПК РФ) 
и рассматриваются судом апелляцион-
ной инстанции по правилам, предусмот-
ренным статьей 272 АПК РФ, статьей 315 
КАС РФ, в возможно короткий срок.

39. В гражданском судопроизводстве 
при неисполнении принятых мер по обес-
печению иска, налагающих запрет на 
совершение ответчиком определенных 
действий, а также запрет другим лицам 
совершать определенные действия, 
касающиеся предмета спора, в том числе 
передавать имущество ответчику или 
выполнять по отношению к нему иные 
обязательства, виновные лица подвер-
гаются судебному штрафу в порядке и в 
размере, которые установлены главой 
8 ГПК РФ. Кроме того, истец вправе в 
судебном порядке требовать от этих лиц 
возмещения убытков, причиненных неис-
полнением определения суда об обеспе-
чении иска (часть 2 статьи 140 ГПК РФ).

В арбитражном судопроизводстве 
за неисполнение определения о приня-
тии обеспечительных мер лицом, на кото-
рое судом возложены обязанности по его 
исполнению, это лицо может быть под-
вергнуто судебному штрафу в порядке и 
в размерах, которые установлены главой 
11 АПК РФ (часть 2 статьи 96 АПК РФ). 
Кроме того, истец вправе в судебном 
порядке требовать возмещения убытков, 
причиненных неисполнением определе-
ния суда об обеспечении иска (часть 6 
статьи 96 АПК РФ).

В административном судопроиз-
водстве за неисполнение определения 
о принятии мер предварительной защи-
ты лицом, на которое судом возложе-
ны обязанности по его исполнению, это 
лицо может быть подвергнуто судебному 
штрафу в порядке и в размерах, которые 
установлены главой 11 КАС РФ (часть 2 
статьи 88 КАС РФ). Вопрос о наложении 
на лицо судебного штрафа за неиспол-
нение определения суда о принятии мер 
предварительной защиты разрешается в 
судебном заседании, которое назначает-
ся судом по своей инициативе при непо-
ступлении в суд в установленный зако-
ном или судом срок сведений об испол-
нении такого определения (статьи 88, 123 
КАС РФ).

Если на основании определения о 
принятии обеспечительных мер (напри-
мер, в случае принятия меры в виде нало-
жения ареста на движимое имущество) 
выдан исполнительный лист (часть 1 ста-
тьи 96 АПК РФ, часть 1 статьи 88 КАС 
РФ, часть 6 статьи 36 Закона об испол-
нительном производстве), контроль за 
его исполнением осуществляется судеб-
ным приставом-исполнителем в поряд-
ке, предусмотренном Законом об испол-
нительном производстве (часть 2 ста-
тьи 318 АПК РФ, часть 2 статьи 352 КАС 
РФ).

Особенности принятия 
предварительных 

обеспечительных мер по делам, 
рассматриваемым в порядке 

гражданского и арбитражного 
судопроизводства

40. Предварительные обеспечитель-
ные меры принимаются судом до предъ-
явления иска по правилам, предусмот-
ренным главой 13 ГПК РФ, главой 8 АПК 
РФ, с особенностями, установленными 
статьей 1441 ГПК РФ, статьей 99 АПК РФ.

В арбитражном судопроизводстве 
предварительные обеспечительные 
меры принимаются при наличии общих 
оснований принятия обеспечительных 
мер, указанных в части 2 статьи 90 АПК 
РФ.

41. В арбитражном судопроизводстве 
предварительные обеспечительные 
меры могут быть приняты по требовани-
ям как имущественного, так и неимуще-
ственного характера. К числу предвари-
тельных обеспечительных мер, заявляе-
мых по требованиям неимущественного 
характера, может относиться приоста-
новление действия решения органа пуб-
личной власти.

Предварительные обеспечительные 
меры могут быть приняты при рассмотре-
нии дел, возникающих из административ-
ных и иных публичных правоотношений 
(часть 3 статьи 199 АПК РФ).

42. Заявление о принятии предва-
рительных обеспечительных мер (об 
обеспечении имущественных интересов 
заявителя) в соответствии с частью 3 ста-
тьи 99 АПК РФ подается по выбору заяви-
теля в арбитражный суд по адресу заяви-
теля либо по месту нахождения денежных 
средств или иного имущества, в отноше-
нии которых заявитель ходатайствует о 
принятии мер по обеспечению имуще-
ственных интересов, либо по месту нару-
шения прав заявителя.

Принятие предварительных обеспе-
чительных мер по месту нахождения иму-
щества должника обоснованно при усло-
вии нахождения в рамках юрисдикции 
суда значительного объема имущества, 
за счет которого могут быть обеспечены 
имущественное требование заявителя 
либо существенная часть данного требо-
вания.

После заявления исковых требова-
ний предварительные обеспечительные 
меры продолжают действовать как меры 
по обеспечению иска (часть 9 статьи 99 
АПК РФ). Дополнительно выносить опре-
деление об обеспечении иска арбитраж-
ному суду не требуется.

Арбитражный суд отменяет предва-
рительные обеспечительные меры, если 
отпали основания для их принятия.

43. В гражданском судопроизводстве 
предварительные обеспечительные 
меры могут приниматься Московским 
городским судом до подачи иска по 
заявлениям, направленным на защиту 
авторских и (или) смежных прав, кроме 
прав на фотографические произведения 
и произведения, полученные способами, 
аналогичными фотографии, в информа-
ционно-телекоммуникационных сетях, в 
том числе в сети «Интернет» (статья 1441 
ГПК РФ).

Такие меры могут приниматься 
судом, если заявителем представле-
ны достаточные доказательства при-
надлежности ему исключительных прав 
на объект и факта использования этого 
объекта на конкретной странице сайта 
в информационно-телекоммуникацион-
ной сети.

Фак т  использования  объек та 
авторских и (или) смежных прав может 
подтверждаться, например, сделанными 
и заверенными заявителем распечатка-
ми материалов, размещенных в инфор-
мационно-телекоммуникационной сети 
(скриншотов), с указанием адреса интер-
нет-страницы и точного времени ее полу-
чения.

Использование сложного объекта 
авторских и (или) смежных прав (в том 
числе аудиовизуальных изображений, 
фонограмм) может подтверждаться в том 
числе средствами видеофиксации с при-
менением обеспечивающих возможность 
идентификации и исследования всех 
характеристик спорного объекта про-
грамм для захвата видео с экрана (напри-
мер, аудио-, видеозапись полного хроно-
метража размещенного объекта).

Предварительные обеспечитель-
ные меры могут приниматься судом для 
ограничения доступа к информационным 
ресурсам, распространяющим не только 
объекты авторских и (или) смежных прав, 
но и информацию, необходимую для их 
получения с использованием информа-
ционно-телекоммуникационных сетей 
(например, посредством предоставления 
ссылок для скачивания таких объектов).

Принятие предварительных обеспе-
чительных мер, направленных на защи-
ту исключительных прав на товарный 
знак, по правилам статьи 1441 ГПК РФ не 
допускается.

Определение Московского городско-
го суда о принятии предварительных 
обеспечительных мер является осно-
ванием для ограничения указанными 
в пунктах 1, 2 части 2 статьи 152 Феде-
рального закона от 27 июля 2006 года 
№ 149-ФЗ «Об информации, информа-
ционных технологиях и о защите инфор-
мации» лицами доступа к спорной инфор-
мации.

Поскольку в данном случае пред-
варительные обеспечительные меры 
направлены в том числе на сохранение 
существующего состояния отношений и 
обеспечение доказательств, удаление 
спорной информации не требуется.

44. Право на обжалование определе-
ния о принятии предварительных обес-

печительных мер принадлежит любому 
лицу, права и интересы которого затра-
гиваются указанным судебным актом 
(часть 1 статьи 145 ГПК РФ, часть 7 ста-
тьи 93 АПК РФ).

Особенности применения 
положений о встречном 

обеспечении и о возмещении 
убытков, причиненных 

обеспечением иска по делам, 
рассматриваемым в порядке 

гражданского и арбитражного 
судопроизводства

45. В арбитражном судопроизводстве 
непредоставление заявителем встреч-
ного обеспечения при подаче заявления 
о принятии обеспечительных мер, в том 
числе о предварительных обеспечитель-
ных мерах, само по себе не может слу-
жить основанием для отказа в принятии 
соответствующих мер, равно как и предо-
ставление заявителем встречного обес-
печения в отсутствие оснований приня-
тия обеспечительных мер само по себе не 
может являться самостоятельным осно-
ванием принятия таких мер (статья 94, 
часть 4 статьи 99 АПК РФ).

Арбитражный суд вправе самосто-
ятельно оценить необходимость предо-
ставления встречного обеспечения 
(часть 1 статьи 94 и абзац второй части 4 
статьи 99 АПК РФ).

Если после принятия обеспечитель-
ных мер в суд поступило ходатайство 
ответчика об обязании истца (заявите-
ля) предоставить встречное обеспече-
ние, арбитражный суд вправе потребо-
вать предоставления встречного обес-
печения. В случае непредоставления 
встречного обеспечения обеспечитель-
ные меры могут быть отменены по хода-
тайству ответчика. Арбитражный суд не 
вправе отменить указанные меры по соб-
ственной инициативе в связи с отсутстви-
ем встречного обеспечения.

46. Встречное обеспечение может 
осуществляться путем внесения на депо-
зитный счет арбитражного суда денеж-
ных средств в размере, предложенном 
судом, либо предоставления банковской 
гарантии, поручительства или иного 
финансового обеспечения на ту же 
сумму (часть 1 статьи 94 АПК РФ). Под 
иным финансовым обеспечением пони-
мается в том числе независимая гаран-
тия (§ 6 главы 23 ГК РФ). Вид встречного 
обеспечения определяется заявителем 
самостоятельно.

Арбитражный суд указывает в опре-
делении о предоставлении встречного 
обеспечения его размер и срок предо-
ставления (части 1, 3 статьи 94 АПК РФ).

Арбитражный суд вправе признать 
встречное обеспечение ненадлежащим 
как по форме, так и по сумме обеспече-
ния, если, по его мнению, такое встреч-
ное обеспечение не может являться 
достаточной гарантией возмещения 
убытков, в частности, из-за невозмож-
ности его быстрой реализации, несораз-
мерного характера, сомнений в добросо-
вестности гаранта.

При этом арбитражным судам при 
оценке соответствия банковской (незави-
симой) гарантии или поручительства тре-
бованиям законодательства необходимо 
проверять, кроме прочего, указано ли в 
поручительстве, за исполнение какого 
обязательства оно выдано, определены 
ли размер обеспечиваемого обязатель-
ства и объем ответственности поручите-
ля, является ли поручительство солидар-
ным и каков срок действия банковской 
(независимой) гарантии, поручительства.

47. Сумма встречного обеспечения 
должна быть соразмерна имущественно-
му требованию, в обеспечение которого 
оно предоставляется. Оценка соразмер-
ности производится арбитражным судом 
в числе прочего с учетом соотносимости 
права и интереса, о защите которых про-
сит заявитель, стоимости имущества, 
в отношении которого заявитель про-
сит наложить арест, либо имуществен-
ных последствий запрещения должнику 
совершения определенных действий.

Размер встречного обеспечения в 
случае, если требование истца носит 
неимущественный характер, определя-
ется судом исходя из размера возможных 
убытков ответчика, причиненных обеспе-
чительными мерами.

Документы, подтверждающие предо-
ставление встречного обеспечения, 
должны безусловно свидетельствовать 
о реальном и гарантированном обеспе-
чении.

48. В арбитражном судопроизводстве 
ответчик вправе предоставить встреч-
ное обеспечение взамен мер по обеспе-
чению иска о взыскании денежной суммы 
исключительно путем внесения денеж-
ных средств на депозитный счет суда 
(часть 2 статьи 94 АПК РФ).

В случае если при исполнении опре-
деления о принятии обеспечительных 
мер ответчик предоставит встречное 
обеспечение путем внесения на депозит-
ный счет суда соответствующей суммы в 
порядке, предусмотренном частью 2 ста-
тьи 94 АПК РФ, он вправе обратиться в 
суд с заявлением об их отмене (статья 97 
АПК РФ).

49. В арбитражном судопроизводстве 
в случае предоставления ответчиком 
встречного обеспечения взамен обес-
печительных мер ходатайство об отме-
не обеспечения иска рассматривается в 
соответствии с частью 3 статьи 97 АПК 
РФ судьей единолично не позднее сле-
дующего дня после дня поступления в 
арбитражный суд документа, подтвер-
ждающего произведенное встречное 
обеспечение, без извещения лиц, участ-
вующих в деле.

Согласно части 1 статьи 97 АПК РФ 
заявление об отмене принятых арбитраж-
ным судом обеспечительных мер, если 
дело находится в вышестоящем суде, 
подается в суд, в производстве которого 
находится дело, и рассматривается им по 
существу.

Определение об отказе в отме-
не обеспечительных мер, ранее приня-
тое арбитражным судом, не препятству-
ет повторному обращению с таким заяв-
лением при появлении новых обстоя-
тельств, обосновывающих необходи-
мость отмены обеспечительных мер.

50. В гражданском судопроизводстве 
судья или суд, допуская обеспечение 
иска, по ходатайству ответчика может 
потребовать от истца предоставления 
обеспечения возможных для ответчика 
убытков (статья 146 ГПК РФ).

Вопрос о предоставлении обеспече-
ния возможных для ответчика убытков 
разрешается как одновременно с при-
нятием мер по обеспечению иска, так и 
в период действия таких мер в порядке, 
установленном статьей 141 ГПК РФ.

При необходимости суд вправе в 
разумный срок назначить судебное засе-
дание для рассмотрения ходатайства о 
предоставлении обеспечения возможных 
для ответчика убытков.

51. В арбитражном судопроизводстве 
встречное обеспечение заявителя 
является гарантией возмещения возмож-
ных для ответчика убытков (часть 1 ста-
тьи 94 АПК РФ).

Следовательно, в случае, если заяви-
телем в установленный судом срок не 
подано исковое заявление по требова-
нию к ответчику, в связи с которым арбит-
ражным судом приняты предварительные 
обеспечительные меры, или если всту-
пившим в законную силу судебным актом 
арбитражного суда в удовлетворении 
этих требований отказано (часть 10 ста-
тьи 99 АПК РФ), организация или гражда-
нин, которым обеспечительными мерами 
причинены убытки, вправе требовать от 
заявителя их возмещения, в том числе за 
счет встречного обеспечения.

В таком случае заинтересованное 
лицо вправе обратиться в арбитражный 
суд с ходатайством о принятии обеспечи-
тельной меры за счет ранее предостав-
ленного встречного обеспечения в обес-
печение требований о взыскании убыт-
ков одновременно с подачей такого иско-
вого требования либо в порядке предва-
рительного обеспечения.

Если такое ходатайство поступило 
в арбитражный суд до заявления исковых 
требований о возмещении убытков 
и признано судом обоснованным, арбит-
ражный суд принимает обеспечительную 
меру и устанавливает срок для подачи 
иска. Если исковые требования в уста-
новленный срок не заявлены, арбитраж-
ный суд отменяет встречное обеспече-
ние и обеспечительную меру в порядке, 
установленном частью 8 статьи 99 АПК 
РФ.

С учетом положений части 3 ста-
тьи 98 АПК РФ требование о возмеще-
нии убытков, причиненных принятием 
обеспечительных мер, подлежит разре-
шению судом, рассматривавшим дело, 
по которому принимались обеспечитель-
ные меры.

В гражданском судопроизводстве 
требование о возмещении убытков, 
причиненных мерами по обеспечению 
иска, может быть предъявлено ответчи-
ком после вступления в законную силу 

решения суда, которым в иске отказа-
но, в порядке искового производства с 
соблюдением общих правил подсудности 
(статьи 28, 146 ГПК РФ). Такое требова-
ние может быть предъявлено не только к 
истцу, но и к третьему лицу, если меры по 
обеспечению иска были приняты по его 
просьбе.

52. В случае полного или частичного 
отказа в иске, по которому были приняты 
обеспечительные меры и истцом внесено 
встречное обеспечение в порядке, преду-
смотренном частью 1 статьи 94 АПК РФ, 
денежные средства, внесенные на депо-
зитный счет арбитражного суда, подле-
жат возврату лицу, ходатайствовавшему 
об обеспечении иска или о приостановле-
нии исполнения судебных актов и предо-
ставившему встречное обеспечение, 
по общему правилу после вступления в 
законную силу соответствующего судеб-
ного акта при наличии ходатайства дан-
ного лица о возврате указанных денеж-
ных средств (статья 180 АПК РФ).

Если лицо, чьи права и (или) закон-
ные интересы нарушены обеспечением 
иска, обратится с иском о возмещении 
убытков за счет лица, внесшего денеж-
ные средства, то указанные денежные 
средства могут быть квалифицированы 
судом по ходатайству обратившегося с 
данным иском лица о принятии обеспе-
чительных мер в качестве встречного 
обеспечения, предоставленного в поряд-
ке, предусмотренном частью 2 статьи 94 
АПК РФ. Арбитражный суд, на депозит-
ный счет которого были внесены дан-
ные денежные средства, перечисляет их 
на депозитный счет арбитражного суда 
первой инстанции, принявшего к произ-
водству исковое заявление о взыскании 
убытков.

53. Спор о возмещении убытков, при-
чиненных неисполнением определения 
арбитражного суда об обеспечении иска, 
рассматривается в том же арбитраж-
ном суде в порядке отдельного искового 
производства с учетом положений ста-
тьи 15 ГК РФ (часть 6 статьи 96 АПК РФ).

Споры о возмещении убытков, при-
чиненных неисполнением определений 
арбитражных судов апелляционной, кас-
сационной инстанций об обеспечении 
иска, рассматриваются арбитражным 
судом первой инстанции с соблюдением 
правил подсудности, установленных ста-
тьей 35 АПК РФ.

Особенности принятия 
обеспечительных мер по делам, 

рассматриваемым в порядке 
арбитражного судопроизводства 

Судом по интеллектуальным 
правам

54. При рассмотрении дела об оспа-
ривании принятого в порядке, преду-
смотренном пунктом 4 статьи 1398, ста-
тьей 1404, пунктом 4 статьи 1513 ГК 
РФ, решения Роспатента по результа-
там рассмотрения возражения против 
выдачи патента на изобретение, полез-
ную модель, промышленный образец 
(далее — патент), против предоставления 
правовой охраны товарному знаку заяв-
ление о принятии обеспечительных мер 
в виде запрета административному орга-
ну осуществлять действия по рассмотре-
нию иного самостоятельного возражения 
против выдачи того же патента, против 
предоставления правовой охраны тому 
же товарному знаку не подлежит удовле-
творению, если не доказано, что в осно-
вание возражений положены совпадаю-
щие обстоятельства.

55. При рассмотрении дела об оспа-
ривании решения Роспатента, принято-
го по результатам рассмотрения возра-
жений против выдачи патента, против 
предоставления правовой охраны товар-
ному знаку, заявление о принятии обес-
печительных мер в виде приостановле-
ния действия оспариваемого решения не 
подлежит удовлетворению в случае, если 
сведения о признании недействительным 
патента, недействительной правовой 
охраны товарного знака внесены в соот-
ветствующий государственный реестр 
(пункт 7 статьи 1398, пункт 5 статьи 1513 
ГК РФ).

56. При рассмотрении дела о досроч-
ном прекращении правовой охраны 
товарного знака по основаниям, преду-
смотренным статьей 1486 ГК РФ, заяв-
ление о принятии обеспечительных мер 
в виде запрета Роспатенту совершать 
регистрационные действия по перехо-
ду исключительного права на спорный 
товарный знак не подлежит удовлетворе-
нию (статья 1232 ГК РФ).

57. При рассмотрении дела о досроч-
ном прекращении правовой охраны 
товарного знака заявление о принятии 
обеспечительных мер в виде запрета 
Роспатенту совершать предусмотренные 
пунктом 1 статьи 1505 ГК РФ регистраци-
онные действия, связанные с сокраще-
нием перечня товаров и услуг, для кото-
рых зарегистрирован спорный товарный 
знак, не подлежит удовлетворению.

58. Предварительные обеспечитель-
ные меры в виде запрета Роспатенту 
выносить решение по результатам экс-
пертизы заявленного в качестве товарно-
го знака обозначения со ссылкой на пла-
нируемое в соответствии со статьей 1486 
ГК РФ предъявление иска о досрочном 
прекращении правовой охраны товарно-
го знака иного лица, препятствующего 
регистрации обозначения, по которому 
осуществляется экспертиза, могут быть 
приняты с учетом положений статьи 99 
АПК РФ только при наличии следующей 
совокупности условий:

заявление о принятии предвари-
тельных обеспечительных мер должно 
касаться собственных заявок будущего 
истца и не затрагивать законные права и 
интересы иных лиц;

в адрес заявителя по заявке на реги-
страцию товарного знака административ-
ный орган в соответствии с пунктом 3 ста-
тьи 1499 ГК РФ направил уведомление 
о наличии препятствий в государствен-
ной регистрации с указанием конкрет-
ных товарных знаков, то есть в перечень 
должен входить товарный знак, в отноше-
нии которого планируется предъявление 
иска о досрочном прекращении правовой 
охраны;

будущим истцом приняты предусмот-
ренные абзацем вторым пункта 1 ста-
тьи 1486 ГК РФ меры, направленные на 
соблюдение досудебного порядка урегу-
лирования спора, то есть правообладате-
лю товарного знака, в отношении которо-
го планируется подача иска о досрочном 
прекращении правовой охраны, направ-
лено предложение заинтересованного 
лица.

При наличии аналогичных условий 
может быть удовлетворено заявление о 
принятии обеспечительных мер, подан-
ное по делу о досрочном прекращении 
правовой охраны товарного знака.

По делу, возбужденному по исково-
му заявлению о досрочном прекращении 
правовой охраны товарного знака, может 
быть также удовлетворено заявление о 
принятии обеспечительных мер в виде 
запрета Роспатенту принимать решение 
по результатам рассмотрения поданного 
в порядке, предусмотренном пунктом 2 
статьи 1248 ГК РФ, возражения на реше-
ние об отказе в регистрации товарно-
го знака по основаниям, предусмотрен-
ным пунктом 6 статьи 1483 ГК РФ, по соб-
ственной заявке, поданной истцом, при 
наличии аналогичных условий.

59. При рассмотрении дела о досроч-
ном прекращении правовой охра-
ны товарного знака на основании ста-
тьи 1486 ГК РФ заявление ответчика о 
принятии обеспечительных мер в виде 
запрета Роспатенту регистрировать 
товарный знак по поданной истцом само-
стоятельной заявке не подлежит удовле-
творению.

60. При рассмотрении дела о призна-
нии действий ответчика по приобрете-
нию и использованию исключительного 
права на товарный знак актом недобро-
совестной конкуренции заявление о при-
нятии обеспечительных мер в виде запре-
та Роспатенту совершать администра-
тивные действия, связанные с перехо-
дом исключительного права на спорный 
товарный знак на основании договора 
отчуждения или без такового, не подле-
жит удовлетворению.

Заключительные положения
61. В связи с принятием настоящего 

постановления признать не подлежащим 
применению постановление Пленума 
Высшего Арбитражного Суда Российской 
Федерации от 12 октября 2006 года № 55 
«О применении арбитражными судами 
обеспечительных мер».

Председатель Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Лебедев
Секретарь Пленума, 

судья Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Момотов
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СОБЫТИЕ Неделя 
легкой атлетики началась 
с забегов звезд спорта

Кто быстрее

Анна Козина

Может ли титулованный легкоатлет обыграть в шах-
матной партии гроссмейстера? Вряд ли. А вот обла-
датель Кубка мира ФИДЕ Сергей Карякин умудрился 
обогнать в спринтерском забеге на 60 м пауэрлифтера 
Михаила Кокляева, олимпийского чемпиона, фигури-
ста Алексея Ягудина и — внимание — мирового рекорд-
смена (правда, в прыжках в высоту) кубинца Хавьера 
Сотомайора. 

Но как и почему они вообще сошлись на одной до-
рожке? Этот и другие звездные забеги, прошедшие в 
самом центре Москвы на Никольской улице, открыли 
Неделю легкой атлетики.

У всех участников была разная тактика. Например, 
Сергей Карякин усыпил бдительность соперников, 
сказав, что на медали не претендует. 

— Это был такой ход, — признался Карякин журнали-
стам. — Но, если честно, сам не понял, как получилось 
выиграть. Прозвучала сирена — я стартовал и старал-
ся бежать максимально быстро с самого начала. Когда 
услышал, что трибуны шумят, понял, что лидирую. До-
бежал как мог. Конечно, хотел победить. Было сложно, 
но удалось. Да еще в такой звездной компании. 

Фигуристки Алина Загитова, Камила Валиева, Со-
фья Акатьевой и Аделия Петросян, которые привыкли 
соперничать друг с другом на льду, в этот раз заранее 
решили, что победит дружба. Девушки остановились в 
конце дистанции и пытались пересечь финишную чер-
ту одновременно. Спортивный директор Всероссий-
ской федерации легкой атлетики и олимпийский чем-
пион в беге на 800 м Юрий Борзаковский считает, что 
такой финиш соответствует атмосфере мероприятия: 
«В профессиональном спорте, в том числе в фигурном 
катании, всегда есть элемент шоу».

Забег футболистов выиграл Евгений Алдонин. 
В «Забеге мечты» 
на 60 метров по-
беду одержал при-
зер Универсиады 
Константин Шаба-
нов. Он опередил 
знаменитых ку-
бинцев — олимпий-
ских чемпионов 
2008  и 2000 годов 
в барьерном беге 
Дайрона Роблеса и 
Аньера Гарсиа.

Действующие 
легкоатлеты тоже 
размялись перед 
предстоящими 
стартами в Лужни-
ках и «Мемориалом 
братьев Знамен-
ских». Наш чемпи-
он мира Сергей Шу-
бенков и белоруска 
Эльвира Граборен-
ко победили в за-
беге на 60 метров с 
барьерами. В глад-
ком беге лучшими 
были Кристина Ма-
каренко и Ярослав 
 Ткалич.  

ЭКСКЛЮЗИВ Лидер «Краснодара» Эдуард Сперцян — о любви фанатов, финале Кубка и мечте выиграть первый трофей для своего клуба

Великолепная десятка 
Артур Нанян

В
сего за один год полуза-
щитник «Краснодара» 
Эдуард Сперцян стал од-

ним из ведущих игроков рос-
сийской Премьер-лиги (РПЛ). 
По итогам прошлого сезона 
Эдик, как его любя называют 
болельщики, был признан луч-
шим футболистом «быков», а в 
завершившемся чемпионате он 
нередко примерял на себя роль 
капитана команды.

О Сперцяне знают не толь-
ко у нас, но и в Европе. Недавно 
хавбек сборной Армении вошел 
в топ-10 лучших молодых дри-
блеров мира, им интересуют-
ся такие гранды, как «Интер», 
«Милан», а также ряд немецких 
клубов. О своем пути в футболе, 
мечте привести «Краснодар» 
к первому трофею в истории и 
дружбе с легионерами Сперцян 
рассказал в эксклюзивном ин-
тервью «РГ». 

Вы недавно играли с ЦСКА в 
чемпионате. Что скажешь 
о них?

ЭДУАРД СПЕРЦЯН: Это достаточно 
неудобный соперник. У нас с 
ними было много матчей в этом 
сезоне, дважды наши пути пере-
секались в Кубке. После пора-
жения в Москве со счетом 0:3 в 
подсознании сидело, что ЦСКА 
очень силен. Но потом нам уда-
лось их победить дома (1:0), а в 
последней встрече в Премьер-
лиге мы выстояли вдесятером, 
набрав одно очко. В такие мо-
менты понимаешь: все возмож-
но, и без разницы, кто против 
тебя.

У вас даже были моменты, 
чтобы победить. Если бы не 
красная Литвинова, могли бы 
взять все три очка?

ЭДУАРД СПЕРЦЯН: До удаления мы 
были лучше. Частенько выхо-
дили в атаку, попали в штангу, 
еще создавали моменты. Когда 
остались в меньшинстве, ко-
нечно, пришлось сесть в оборо-
ну, тяжело было угрожать их во-
ротам. Но команда показала ха-
рактер, билась до конца. 

ЦСКА семь раз побеждал 
в Кубке, у них больше опы-

та. Это может сказаться в 
воскресном матче?

ЭДУАРД СПЕРЦЯН: Я на такие вещи не 
смотрю, да и ребята тоже. При 
этом для большинства из нас 
предстоящий финал — первый в 
карьере, а для клуба второй. Для 
нас, воспитанников «Краснода-
ра», матч против ЦСКА имеет 
особое значение. Мы близки к 
трофею, и очень хотим войти в 
историю родной команды. 

Ты верно отметил, что для 
многих из вас этот финал 
станет первым в карьере. Не 
боитесь не справиться с дав-
лением? 

ЭДУАРД СПЕРЦЯН: Да нет. Сейчас мы 
вообще не ощущаем давления. 
Может, ближе к игре что-то та-
кое будет, но нужно оставать-
ся хладнокровными. Нам надо 
выйти и просто делать то, что 
мы умеем. Даже с большими 
проблемами в составе и слож-
ным графиком «Краснодар» вы-
ступает вполне достойно. Хотя 
я уверен, что финал Кубка — это 
совсем другая история. Там все 
будет иначе, чем в чемпионате. 

Это самый важный матч в 
твоей карьере?

ЭДУАРД СПЕРЦЯН: Да, 100 процен-
тов. Если мы говорим о «Крас-
нодаре», то однозначно. Победа 
в Кубке — это мечта, цель. Когда 
мы вышли в финал, у меня были 
такие сумасшедшие эмоции, до 
слез. В такие моменты думаешь: 
ты прошел такой путь, через 
академию, попал в главную ко-
манду, и теперь у тебя есть шанс 
выиграть для клуба его первый 
трофей в истории. Сделаем все 
возможное. 

Чувствуешь к себе особое от-
ношение в городе? Тебя после 
игры ждут мальчишки в тво-
ей футболке, просят автогра-
фы, фото. 

Э Д УА Р Д  С П Е Р Ц Я Н : Чувствую лю-
бовь — да. Понимаю, что не 
могу подвести людей, мне это 
очень сильно помогает. На меня 
смотрят дети, они равняются 
на меня. Хотя я лично себя ка-
ким-то топ-игроком не считаю, 
мне еще надо очень много рабо-
тать, чтобы стать большой звез-
дой. А что касается детей, то я 

ведь был таким же: следил за 
любимыми футболистами, под-
ражал им, хотел, чтобы у меня 
была такая же прическа, бутсы. 
Я был такой же, как и они.

Если выиграете Кубок, мо-
жешь зажечь с болельщика-
ми в каком-нибудь ресторане, 
вместе отпраздновать? 

ЭДУАРД СПЕРЦЯН: Без проблем. Я 
всегда открыт, никогда не за-
крываюсь. Если кто-то из фана-
тов подойдет и попросит фото 
или автограф, никогда не отка-
жу, все сделаю. Не держу ди-
станцию. Просто после игр по-
рой бывает очень тяжело. После 
ЦСКА на позапрошлой неделе 
долго не мог выехать со стадио-
на, потому что люди окружили 
машину, хотели, чтобы я вышел. 
Все перекрыли, невозможно 
было ехать (улыбается). С одной 
стороны, мне приятно, с другой 
— там было столько болельщи-
ков, что если бы я каждому уде-
лил внимание, задержался бы 
до 2—3 ночи (смеется). 

Нет ощущения, что «Красно-
дар» мог выступить лучше в 
чемпионате? 

Э Д У А Р Д  С П Е Р Ц Я Н :  Могли,  даже 
должны были. Могу вспомнить 
столько матчей, которые мы 
сами же и отдали. Это и «Ро-
стов», и «Локомотив» с «Торпе-
до», «Спартак», «Факел». Види-
те — пять встреч, в которых мы 
недосчитались 10—12 очков. 
Если бы не такие потери, шли 
бы в  тройке. Где-то были и су-
дейские ошибки, еще что-то, 
но от этого не легче. Хотя в ны-
нешнем сезоне мы начали кое-
что менять, и главный тренер 
Владимир Ивич постоянно нам 
подсказывает, как и что нужно 
делать, говорит с нами, работа-
ет над психологией. 

В отсутствие еврокубков для 
вас большая разница — занять 
второе или третье место? 

Э Д УА Р Д  С П Е Р Ц Я Н :  Всегда хочет-
ся быть как можно выше. Но 
когда есть Лига чемпионов, 
Лига Европы — все иначе. Я по-
пал в основную команду, когда 
мы выступали в еврокубках. Все 
было по-другому: ощущения, 
подготовка. Сейчас понимаешь, 

особенно ближе к концу чемпи-
оната, что ты просто выходишь 
играть за свой клуб, у тебя же-
лание побеждать ради него, бо-
лельщиков. А раньше была еще 
и цель, причем большая — 
представлять город и «Крас-
нодар» на международ-
ном уровне. 

Это влияет на 
мотивацию? 

Э Д У А Р Д  С П Е Р Ц Я Н : 
Пожалуй. Лич-
но для меня пря-
мо большой разницы нет, но все 
вокруг воспринимаешь как-то 
иначе. Словно что-то не так.  

Твой дебют за «Краснодар» 
состоялся осенью 2020 года. 
Как узнал, что выйдешь на 
поле? 

ЭДУАРД СПЕРЦЯН: Я неплохой отре-
зок провел в «Краснодаре-2», 
и меня пригласили в основную 
команду. Вроде кто-то из ребят 
был травмирован и мне выпал 
шанс. На самом деле счет поз-
волял, чтобы меня выпустили. 
Мы вели 6:2 у «Химок», и тре-
нерский штаб решил дать мне 
время. 

Коленки не дрожали? 
ЭДУАРД СПЕРЦЯН: Было чуть волне-
ние, но я понимал, что игра да-
ется, счет крупный. Наоборот, 
выходил с желанием показать 
что-то. Если бы счет был услов-
но 2:1, было бы сложнее. В та-
ком случае будут и нервы, пере-
живания. А тут исход матча был 
ясен, и надо было просто про-
явить себя. 

Тогда у «Краснодара» был 
звездный состав. Сейчас, когда 
многие лидеры ушли, тебе 
было бы сложнее дебютиро-
вать в основе?

ЭДУАРД СПЕРЦЯН: Наверняка. Когда 
я пришел в основу, там были 
Реми Кабелла, Гжегож Кры-
ховяк, Виктор Классон — это 
топ-футболисты. Я за того же 
Кабеллу играл в ФИФА на при-
ставке (смеется). Он тогда вы-
ступал за «Ньюкасл», это был 
2014-й год. 

Говорил ему об этом? 
ЭДУАРД СПЕРЦЯН: Да. Он посмеялся: 
«Топ, топ, красавец». Когда Му-
рад Мусаев привлек нас с Чер-
никовым к основной команде, 
вы правильно заметили, состав 
был очень сильный. Когда уро-

вень футболистов вокруг 
тебя такой топовый — тебе 

легче. Они быстрее играют, 
мыслят, и ты в такой обста-

новке не можешь тор-
мозить, тебе надо 

все время при-
бавлять. 

Выходит, теперь уже ты в 
роли Крыховяка и Кабеллы. 
Готов к такой ответствен-
ности? 

Э Д УА Р Д  С П Е Р Ц Я Н :  Готов .  Про-
сто сейчас другое поколение 
ребят. Некоторые думают, 
что они уже готовы играть в 
основном составе, хотя они 
еще не вышли на тот уровень. 
Они хотят всегда быть в стар-
те, и когда их не выпускают, 
у них в мыслях одно: «А чем 
я хуже? Почему кто-то дру-
гой вышел, а не я?» В них си-
дит обида. Наверное, так бу-
дет всегда, в футболе подоб-
ные моменты неизбежны. А 
по поводу ответственности 
— сразу как почти все леги-
онеры уехали, я понял, что 
многое в команде будет за-
висеть от меня. Перед мат-
чем с «Уралом» мне позвонил 
Сергей Николаевич Галиц-
кий, у нас состоялся обстоя-
тельный разговор. После этой 
беседы я почувствовал еще 
большую ответственность. В 
тот момент в основу пришли 
ребята, с которыми я всего 
год назад выступал в ФНЛ, а 
два-три года назад — в третьей 
лиге и молодежке. Сказал им: 
«Тут то же самое. Делайте то 
же, к чему вы привыкли». Да, 
уровень в Премьер-лиге со-
вершенно другой, но если их 
учить чему-то другому, кри-
тиковать, вообще ничего не 
получится. 

У тебя есть свой тренер, с ко-
торым ты работаешь инди-
видуально? Диетолог?

ЭДУАРД СПЕРЦЯН: Есть личный тре-
нер — Лукас из Бразилии. При-
возил его в сборную Армении, 
потом в Краснодар, он побыл 
тут неделю. Мы с ним три-че-
тыре раза в неделю занимаем-
ся индивидуально в онлайн-ре-
жиме. Физиотерапевт есть, ко-
торый делает мне процедуры, 

массажи. Что касается еды, 
то у меня нет проблем с 

весом, хотя Лукас мне 
рекомендовал одну 

женщину, профес-
сионального дието-
лога. Как-то скинула 

мне рацион, так там 
в основном брокколи 

была. Ответил, что не могу 
так сейчас (улыбается). 

В СМИ периодически всплы-
вают новости об интересе к 
тебе из Европы. Говорят об 
«Интере», «Милане», ряде 
клубов немецкой Бундеслиги. 
У тебя у самого есть такие 
мысли? 

ЭДУАРД СПЕРЦЯН: Конечно, читаю 
все эти новости. Но впереди важ-
ная игра — финал Кубка. И мне 
бы не хотелось, чтобы в прес-
се обсуждали этот вопрос. Я за-
крыт в этом плане. Реально сам 
не знаю, что и как будет. Сказал 
агентам, чтобы они делали свою 
работу, а я — свою. Сейчас все 
мысли только о Кубке. А после 
сезона рассмотрим варианты, 
обсудим все с клубом. 

В чем тебе, как ты сам счи-
таешь,  нужно еще при-
бавлять?

Э Д УА Р Д  С П Е Р Ц Я Н : Абсолютно во 
всем. Чувствую, что моя ны-
нешняя игра — не потолок. Надо 
очень много трудиться. И то, 
как многие верят в меня, дове-
ряют, я никак не могу подвести 
их. Отец бросил все, чтобы во-
зить меня в детстве в Красно-
дар, родители столько време-
ни посвятили мне. И я никогда 
не остановлюсь — хочется еще и 
еще. Отдам всего себя футболу, 
а когда мне будет лет 40, вот то-
гда буду делать то, что не делал в 
20 (смеется).   

ТЕННИС После «Ролан Гаррос» Хачанов вернется в топ-10 рейтинга ATP

Давай поднимемся
Анна Бекетова 

Р
оссийский теннисист, 
11-я ракетка мира Ка-
рен Хачанов после «Ро-
лан Гаррос»-2023 га-
рантированно вернет-
ся в топ-10 рейтинга 
ATP. В последний раз 
Хачанов входил в де-
сятку сильнейших в на-

чале ноября 2019 года.
Вчера россиянин бился за вы-

ход в полуфинал Открытого чем-
пионата Франции против Нова-
ка Джоковича. Серб был фаво-
ритом матча, так как выиграл 
девять из десяти очных проти-
востояний. Но Карен смог навя-
зать борьбу. По крайней мере, в 
начале встречи. Только Ноле не 
был бы 22-кратным чемпионом 
«Больших шлемов», если бы не 
умел диктовать свои условия на 
корте. В итоге он забрал матч в 
четырех сетах — 6:6, 7:6 (7:0), 
6:2, 6:4. 

Соперник Джоковича по по-
луфиналу определился вчера 
уже после подписания этого но-
мера «РГ» в печать. На серба вы-
ходил либо испанец Карлос Аль-
карас (1), либо грек Стефанос 
Циципас (5).

Возвращаясь к рейтинговым 
раскладам, отметим, что офици-
ально Карен окажется в топ-10 
с 12 июня. И это означает, что в 
десятку лучших игроков мира 
будут входить сразу три росси-
янина: Даниил Медведев, Ан-
дрей Рублев и Хачанов. Это слу-
чится впервые в истории нашего 
тенниса.

Исцеляющий грунт
Еще одна российская чет-

вертьфиналистка «Ролан Гар-
рос» Анастасия Павлюченкова 
тоже здорово прибавит в рейтин-
ге. В полуфинал Настя выйти не 
смогла, уступив чешке Кароли-
не Муховой (43) со счетом 7:5, 
6:2. Но на этом турнире Пав-
люченкова в любом случае сде-
лала очень много для своего пол-
ноценного возвращения в тур. 
В лайв-рейтинге 333-я ракетка 
мира отыграла больше 200 (!) 
мест.

Еще после тяжелой, но вдох-
новляющей победы над бель-
гийкой Элисе Мертенс (29) Пав-
люченкова сказала, что ей еще 
предстоит много работы. Но дело 
пошло.

— После травмы и паузы я точ-
но хотела вернуться. Но, конеч-

но, были страх и сомнения. Боя-
лась, что не смогу набрать фор-
му, что никогда больше не смогу 
выиграть ни одного матча, что 
снова почувствую боль в коле-
не. Но все эти страхи перевеси-
ли мотивация и желание снова 
играть на больших турнирах, — 
рассказала Настя на пресс-кон-
ференции. — Я продолжала ве-
рить, упорно работать, прояв-
лять терпение, даже несмотря на 
все неудачи в начале этого года. 
Я дошла до четвертьфинала «Ро-
лан Гаррос». Грех жаловаться. Но 

пока я по-прежнему недовольна 
уровнем своей игры. Пока я по-
беждаю только благодаря боево-
му духу, терпению и настойчи-
вости. Но хочу совместить это с 
качественной игрой.

Очень жаль, что мы не уви-
дим Павлюченкову на Уимблдо-
не, куда россиян и белорусов до-
пустили в этом году, в отличие от 
прошлого. Как объяснила тенни-
систка, она уже использовала за-
щищенный рейтинг для участия 
в двух турнирах «Большого шле-
ма» в этом сезоне — Australian 

Open, где уступила на старте, и 
«Ролан Гаррос». А на момент по-
дачи заявки на Уимблдон Пав-
люченкова находилась в районе 
400-го места в рейтинге WTA и 
не могла претендовать на попа-
дание в основную сетку. Так что 
она может полностью пропу-
стить травяной сезон.

Ну а в Париже определились 
первые полуфиналистки. За вы-
ход в решающий матч с обид-
чицей Павлюченковой чешкой 
Муховой поспорит вторая ра-
кетка мира из Беларуси Ари-
на Соболенко. Она обыграла 
украинку Элину Свитолину 
(192) со счетом 6:4, 6:4 и впер-
вые зашла так далеко на French 
Open.  Теперь у чемпионки 
Australian Open-2023 есть как 
минимум полуфиналы на каж-
дом «Большом шлеме» и третий 
полуфинал на «мэйджоре» под-
ряд.   

Полуфинал US Open-2022 помог Карену Хачанову поменяться, понять, что он на многое способен.

А К Ц Е Н Т

Впервые в истории сразу три россияни-
на — Медведев, Рублев и Хачанов — 
будут среди лидеров мирового тенниса

А К Ц Е Н Т

Эдуард Сперцян: Предстоящий финал 
с ЦСКА — главный матч в моей жизни. 
Для нас, воспитанников «Краснодара», 
это историческое событие 

Камила Валиева и другие фигу-
ристки бежали без спешки и специ-
ально пересекли финиш вместе.

— Полный текст интервью 
читайте на сайте
rg.ru/art/2574518
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Эдуард Сперцян 
был признан 
лучшим 
полузащитником 
прошедшего 
сезона 
в чемпионате 
России.

Кстати

Чемпионка юниорского Australian Open-2023 15-летняя российская тен-

нисистка Алина Корнеева уверенно вышла в 1/8 финала на French Open и 

за выход в четвертьфинал сразится с австралийкой Эмерсон Джонс.

Напомним, что в финале в Мельбурне Корнеева обыграла соотечествен-

ницу — уже 16-летнюю Мирру Андрееву. Та дошла до третьего круга 

взрослого «Ролан Гаррос» и благодаря такому успешному выступлению 

дебютирует в топ-100 рейтинга WTA. Корнеева в данный момент занима-

ет 331-ю позицию во взрослом рейтинге.

— В этом году я буду играть только на юниорских турнирах «Большого 

шлема», — приводит слова Корнеевой пресс-служба ITF. — А в следую-

щем уже начну выступать на взрослых. Я чувствую, что готова двигаться 

дальше.

СЕТКА «РОЛАН ГАРРОС»

Сегодня пройдут оставшиеся четвертьфиналы 
и определятся все полуфиналисты.

 Хольгер Руне (Дания, 6) — Каспер Рууд (Норвегия, 4)

 Александр Зверев (Германия, 22) — Томас Мартин Этчеверри (Аргентина)

 Ига Свентек (Польша, 1) — Кори Гауфф (США, 6)

 Беатрис Хаддад Майя (Бразилия, 14) — Онс Жабер (Тунис, 7)
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

В регионах вводят плату 
за посещение 
природных парков
Гульназира Ишбердина, Юлия Крымова, Алексей Михайлов  •  
rg.ru/art/2573948
С июня посещение природных парков и заказников регионально-
го значения в Мурманской области стало платным. Среди них — 
знаменитая «Териберка», заказник «Варзугский» и «Лапландский 
лес». Появились такие прейскуранты и в других регионах. Реше-
ние о введении платы вызвало у общества неоднозначную реак-
цию. Одни говорят, что не понимают, почему должны платить 
деньги за вход в парк, тем более когда всю жизнь они посещали та-
кие места бесплатно. С другой стороны, и я придерживаюсь этой 
точки зрения, люди с пониманием отнеслись к данной инициати-
ве. Ведь будет браться плата за уборку мусора, оставляемого тури-
стами. Деньги будут расходоваться на развитие инфраструктуры 
парков. То есть мы вкладываемся в то, чтобы нам было комфортно 
и красиво. Кроме того, стоит отметить, что от оплаты посещения 
таких зон будут освобождены льготные категории населения: ин-
валиды войны, ветераны боевых действий, инвалиды и сопрово-
ждающие их лица, дети дошкольного и школьного возраста, мало-
имущие семьи, многодетные родители, пенсионеры, дети-сироты.

Лилия Б.

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте 
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

ЗДОРОВЬЕ В минздраве рассказали, как бросить 
курить 
rg.ru/art/2574463

ПРИРОДА Можно ли избавиться от тополиного пуха 
в городах
rg.ru/art/2574524

ПОГОДА К выходным в Москве похолодает 
до заморозков
rg.ru/art/2574516

ОБЩЕСТВО Во Франции археологи раскопали 
древнеримскую промзону
rg.ru/art/2573774

КОСМОС Три массивные планеты открыты 
по соседству с Землей
rg.ru/art/2573681

ОБРАЗОВАНИЕ Русист рассказала, почему 
употребление слов-диминутивов мужчины 
расценивают как флирт или некомпетентность
rg.ru/art/2573744

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru
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Вчера вся Россия отмечала 224-ю годовщину со дня рождения А.С. Пушкина. 
Уже в субботу, 3 июня, в Пушкинских Горах открылся фестиваль «Дни 
Пушкинской поэзии и русской культуры». Литературно-поэтическую часть 
дополнила музыкальная программа, а главная идея этого года — оживший музей. 
В этом году для фестиваля было создано девять локаций, включающих основ-
ную и историческую сцену, праздничную поляну и территорию Картонии, а 
также ремесленную ярмарку. Программа включает и уличные масштабные 
действия, и камерные интерактивные спектакли, и мастер-классы, погружаю-
щие в атмосферу образов, созданных поэтом.

Среди именитых гостей фестиваля были Петр Налич, группа «Сироткин», поэ-
тесса Анна Егоян, джазовый музыкант Игорь Бутман с Московским джазовым 
оркестром. 
— И Александра Сергеевича Пушкина, и музей часто представляют бронзовы-
ми, скучными и неподвижными, — пояснил корреспонденту «РГ» концепцию 
праздника директор Пушкинского заповедника Георгий Василевич. — Задача 
праздника — сделать так, чтобы каждый понимал: Александр Сергеевич — наш 
современник, а музей — вечно живое и развивающееся событие. Пушкин при-
сутствует рядом с нами не только своими текстами, но и всей своей жизнью, 

ее живостью и озорством, ее красотой, ее серьезностью и ответственностью.
На снимке: усадьба друзей Пушкина помещиков Осиповых-Вульф с высоты 
птичьего полета. Находится на территории Пушкинского заповедника в 
Пушкиногорском районе Псковской области на берегу реки Сороть. Название 
усадьбы происходит от особенности местности — на трех соседних холмах 
находятся сама усадьба, городище Воронич и деревня Воронич, построенная 
на месте прилегавшего к городу Воронич посада.

Подготовил Павел Басинский
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Правительственная комиссия 
поддержала поправки в КоАП, 
которые позволяют привле-
кать к ответственности води-
телей не только за употребле-
ние за рулем алкоголя, нарко-
тиков и психотропов, но и дру-
гих «опьяняющих веществ», 
пишет «Российская газета» на 
9-й полосе.  Хочу сказать, это 
давно назревало. Ведь часто 
бывает так, что лекарствен-
ные препараты влияют на вни-
мание, концентрацию, реак-
цию водителя и, таким обра-
зом, на безопасность дорож-
ного движения. 

Впрочем, для тех, кто за ру-
лем,  в решении правительст-
венной комиссии ничего 
страшного нет. Если водитель 
собирается принять лекарство, 
ему просто нужно достать ин-
струкцию и  удостовериться, 
убедиться в отсутствии проти-
вопоказаний для управления 
транспортным средством. По-
нятно, что большинство произ-
водителей лекарств нередко-
подстраховываются и указыва-
ют эти противопоказания, даже 
если лекарство никак не влияет 
на управление автомобилем.

Я думаю, сейчас новые по-
правки — это больше проблема 
для медиков и чиновников, ко-
торым предстоит определить, 
какие именно лекарства реаль-
но влияют на безопасность, и 
установить соответствующий 
список, перечень этих меди-
цинских препаратов. Водите-
лей же, которые его проигнори-
руют, будет ждать наказание. 
Такое же, как  и за вождение в 
состоянии опьянения.

По Правилам дорожного 
движения у нас уже есть запрет 

на употребление определенных 
лекарственных препаратов. 
Список этих медицинских пре-
паратов существует, но в Ко-
дексе об административных на-
рушениях не было ни слова об 
ответственности именно за 
употребление этих лекарств. То 
есть получается, что у нас есть 
запрет на управление в состоя-
нии алкогольного опьянения, 
запрет на употребление психо-
тропных и наркотических ве-
ществ, а вот официального пе-
речня лекарственных препара-
тов, за употребление которых 
будет ответственность, в кодек-
се не было.

Если в дальнейшем сотруд-
ники ГИБДД будут водителя 
проверять, обвиняя в употре-
блении «опьяняющих» ве-
ществ, а алкотестер, равно как 
и наркотический тестер ниче-
го не покажут, то в этом случае 
они будут обязаны направить 
его именно на медосвидетель-
ствование, и оно должно пока-
зать, присутствует ли в крови 
или в моче тот или иной меди-
цинский препарат. Если при-

сутствует и он в списке запре-
щенных, то, естественно, води-
теля будут уже привлекать к 
ответственности.

Защищен ли водитель, если 
«опьяняющее» лекарство вы-
писал лечащий врач? У докто-
ра стоит уточнить, является ли 
употребление этого медицин-
ского препарата противопока-
занием к вождению. Считаю, 
само по себе назначение како-
го-то препарата врачом не яв-
ляется индульгенцией для его 
употребления перед поездкой 
на автомобиле. Если препарат 
в разряде запрещенных, не 
совместим с управлением 
транспортным средством, 
даже несмотря на то, что его 
назначил врач, от езды за ру-
лем нужно  отказаться. Если 
мы сами покупаем это лекар-
ство, будь это хоть БАД, нужно 
обязательно проверить проти-
вопоказания к управлению 
транспортным средством. 
Если они там есть, за руль не 
садитесь. •

Подготовила Елена Кухтенкова 

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Сергей Смирнов,
автоэксперт, заместитель 

главного редактора радио 

«Автодор»: 
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